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Организация работы отдела по работе с обращениями граждан 
аппарата фракции КПРФ в Государственной Думе.

Краткие итоги работы отдела в 2016 году

Коммунистическая партия Российской Федерации (КПРФ) – массовая 
и организованная политическая сила России (на 1 января 2016 года число 
членов КПРФ составляло 16 1674 человека); число местных (районных, го-
родских) партийных отделений – 2351; число первичных партийных органи-
заций – 14 164 (8155 из них – на селе) [25].

Законодательные инициативы – одна из наиболее значимых форм по-
литической деятельности, которая осуществляется путём участия КПРФ 
в  работе законодательных органов власти всех уровней, прежде всего,  – 
в  Госу дарственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации 
(далее – Государственная Дума).

Численность фракции КПРФ в Государственной Думе шестого созы-
ва в 2016 году – 92 депутата. Из 3823 депутатов законодательных органов 
субъектов Российской Федерации членам КПРФ принадлежит 405 ман-
датов (10,59 % от общего числа депутатов). Из 20 5100 депутатов, избранных 
в местные органы власти, члены КПРФ составляют 4,5 % (9211 человек) [25].

Основным политическим событием 2016  года явились выборы де-
путатов Государственной Думы седьмого созыва 18 сентября. 25 июня 
2016 года (за три месяца до выборов) Г. А. Зюганов на ХVI (внеочередном) 
съезде КПРФ проанализировал особенности политического и  экономиче-
ского состояния России, отметив, что «системный кризис всё суровее испы
тывает на  прочность нашу планету» [25]. На  выборы КПРФ шла с  Про-
граммой экономического и  духовного возрождения России. Г.  А.  Зюганов 
обозначил 10 основных пунктов этой программы как «новый образ будущего 
нашей Родины»:

«Народ – хозяин страны»
«Экономически суверенная Россия»
«Индустрия. Наука. Технологии»
«Развитое село – благополучная и сытая Россия»
«Кредитные ресурсы – на возрождение страны»
«Контроль над ценами и тарифами – ускоренное развитие»
«Налоги: справедливость и эффективность»
«Люди – главная ценность державы»
«Сильная страна – безопасная жизнь»
«Страна высокой культуры».
КПРФ всегда готова взять на себя ответственность за возрождение Рос-

сии. Но результаты выборов разочаровали многих сторонников КПРФ. Со-
став фракции КПРФ в Государственной Думе седьмого созыва сократил-
ся до 42 человек. В своём докладе «Об итогах избирательных кампаний…» 
на пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ 22 октября 2016 года Г. А. Зюганов отметил:  
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«По сути, мы все стали свидетелями не избирательной кампании, а спецопера
ции», поэтому «бороться за  справедливость, народовластие и  социализм нам 
придётся в принципиально новых условиях», так как «в управлении российской 
экономикой усиливается влияние либералов». Но «Программа КПРФ "Десять 
шагов к достойной жизни" полностью сохраняет актуальность».

В конце 2016  года Г.  А.  Зюганов выступил в  Государственной Думе 
при обсуждении в первом чтении проекта бюджета Российской Федерации 
на 2017 год с докладом «Развивать и вкладывать, а не урезать и проматывать». 
Отвечая на вопрос критики «Почему не годится этот бюджет?», он отметил: 
«Первое. Бюджет этот не социального, а олигархического государства. Вто-
рое. Этот бюджет подрывает единство страны и  усиливает в  ней раскол. 
Третье. Этот бюджет плодит и дальше нищету и безработицу. Четвёртое. 
Бюджет не учитывает бурно плодящиеся новые риски и опасности. Пятое. 
Этот бюджет перечёркивает мечты о  модернизации и  импортозамеще
нии. Шестое. Такой бюджет усиливает сепаратизм и долгострой. Седьмое.  
Нынешний бюджет и  дальше загоняет страну в  долговую яму. И  восьмое.  
Такого рода бюджет только ухудшит международное положение России 
на фоне санкций и войны на Ближнем Востоке». Бюджет был принят боль-
шинством голосов депутатов Государственной Думы седьмого созыва.

Помимо законотворчества представительство в Государственной Думе 
позволяет фракции КПРФ вести другие формы парламентской деятельно-
сти. Среди них: участие и  организация парламентских слушаний, участие 
в  «правительственных часах», «круглых столах», принятие протокольных 
поручений и т. п. Это даёт возможность расширить агитационно-пропаган-
дистскую работу, прежде всего через СМИ и  благодаря многочисленным 
поездкам депутатов и лидера КПРФ Г. А. Зюганова в регионы. У КПРФ есть 
свои партийные издания, среди них  – газета «Советская Россия» и  газета 
«Правда». В сети Интернет создан сайт ЦК КПРФ, работают десятки сай-
тов региональных отделений партии. Кроме того, у КПРФ есть телеканалы 
«Красная линия» и «Рассвет ТВ».

Постоянную работу с избирателями в рамках своей компетенции осуще-
ствляет отдел по работе с обращениями граждан аппарата фракции КПРФ 
в  Государственной Думе (далее  – Отдел), который расположен в  здании 
Госу дарственной Думы (г. Москва, ул. Охотный ряд, д. 1).

Порядок работы Отдела определяется Федеральным законом № 59-ФЗ  
«О  порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации»,  
Инструкцией по  работе с  документами в  Государственной Думе, Правилами 
оформления документов в  Государственной Думе, Регламентом Государствен-
ной Думы и Положением Отдела. Основными функциями Отдела являются:

– консультирование граждан (по телефону, на личном приёме и т. п.) 
по  вопросам оформления обращений к  руководителю фракции, депутатам 
фракции;

– предоставление информации заявителям о процессе обработки обра-
щений;

– предварительная обработка обращений (распределение по исполни-
телям в соответствии с регионом или тематикой);

– регистрация всех обращений граждан в  соответствии с  установлен-
ным порядком в  Системе автоматизированного делопроизводства и  доку-
ментооборота (САДД) Государственной Думы;
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– подготовка основной части ответов на обращения граждан, проектов 
депутатских запросов в органы государственной власти и органы местного 
самоуправления Российской Федерации, в учреждения и организации;

– регистрация и отправка запросов и ответов на обращения граждан;
– контроль исполнения и составление отчётов о работе;
– подготовка брошюр, статей, справок и докладов, освещающих работу 

фракции с  обращениями избирателей; их публикация в  изданиях Государ-
ственной Думы и КПРФ, на сайте КПРФ в сети Интернет;

– хранение переписки с  гражданами, ежегодная передача её в  архив 
Госу дарственной Думы, а также пополнение личного архива Г. А. Зюганова;

– выполнение просьб избирателей: передача и  направление по  почте 
материалов КПРФ и работ Г. А. Зюганова; предоставление справок о работе 
подразделений КПРФ и Государственной Думы и другой значимой для за-
явителей информации.

Обращения граждан поступают в Отдел:
– по почте;
– из приёмной Государственной Думы (Москва, ул. Моховая, д. 7);
– из ЦК КПРФ (Малый Сухаревский переулок, д. 3, стр. 1);
– по электронной почте (zyuganov@kprf.ru, ostanina@duma.gov.ru).
Иногда письма вручаются лично Г. А. Зюганову или депутатам фракции 

КПРФ, работникам аппарата ЦК КПРФ во время личного приёма или кон-
сультаций, на митингах и собраниях, в период поездок по регионам.

За 5 лет работы Государственной Думы шестого созыва (2012–2016 годы) 
поступило порядка 50 тысяч письменных обращений: в 2012 году – 11 265 об-
ращений; в  2013 году  – 8484 обращения; в  2014 году  – 8084 обращения; 
в 2015 году – 9148 обращений; за январь – декабрь 2016 года – 10 826 обра-
щений.

В 2016 году в Отдел на имя руководителя фракции КПРФ Г. А. Зюгано-
ва и во фракцию КПРФ поступило 10 826 письменных обращений граждан. 
Поступление обращений по месяцам 2016 года: январь – 748; февраль – 1222; 
март – 880; апрель – 1200; май – 1078; июнь – 668; июль – 741; август – 721; 
сентябрь – 865; октябрь – декабрь – 703.

Более 16 тысяч обращений за этот период поступило на электронную 
почту Г. А. Зюганова. Для сравнения: в 2015 году в Отдел на имя руково-
дителя фракции КПРФ Г.  А.  Зюганова и  во  фракцию КПРФ поступило 
9148 письменных обращений граждан.

Предварительную обработку в  Отделе проходят обращения граждан, 
адресованные лично руководителю фракции Г.  А.  Зюганову или направ-
ленные во  фракцию без указания конкретного лица, а  также поступившие 
в ЦК КПРФ. Обращения, адресованные депутатам фракции КПРФ, рассма-
триваются ими самостоятельно.

На базе Отдела было подготовлено и направлено за этот период: 3539 за-
просов и ответов (за подписью руководителя фракции КПРФ Г. А. Зюгано-
ва и руководителя аппарата фракции КПРФ Н. А. Останиной); 9986 отве-
тов по  электронной почте; 3100 ценных писем и  бандеролей с  ответами, 
поздравлениями, материалами и  книгами КПРФ были направлены нашим 
избирателям. Отработано для архива более 6300 документов. В результате 
направленных Г. А. Зюгановым запросов и обращений в федеральные и ре-
гиональные органы власти Российской Федерации было получено 1286 от-



ветов. К  сожалению, многие из  них формальные. Но  благодаря запросам 
Г.  А.  Зюганова удалось содействовать решению некоторых проблем гра-
ждан (примеры положительных ответов на запросы Г. А. Зюганова в конце 
брошюры).

Г.  А.  Зюганову пишут из  разных уголков России, даже из  мест лише-
ния свободы. Преобладающая категория наших адресатов  – люди старше 
50 лет. Практически в каждом обращении во фракцию содержатся жалобы 
на  общий уровень жизни, критика нынешнего социально-экономического 
курса Президента России и Правительства Российской Федерации, жалобы 
на несправедливость судебных и административных решений, много писем 
со  словами поддержки самопровозглашённых Донецкой и  Луганской рес-
публик и одобрения присоединения к России Крыма.

Данная брошюра, как и  аналогичные ей, выходившие в  издательстве 
Государственной Думы, – не анализ, обобщающий работу отдела, а выдерж-
ки из  писем граждан во  фракцию КПРФ. В  них отражены наиболее по-
пулярные темы обращений граждан в 2016 году.
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Письма о работе Государственной Думы:  
предложения в законодательство

Общая критика и предложения

С. В. Барышников из г. Сапожка Рязанской области предлагает прово-
дить открытое голосование при принятии законов и публиковать информа-
цию об этом в печати.

В. Г. Гопотченко из г. Севастополя критиковала работу депутатов Госу-
дарственной Думы и писала: «В Государственной Думе избрано 450 депута
тов. На заседании присутствует половина. Где отсутствующие?.. Депута
ты Государственной Думы приняли закон о «золотых парашютах» для себя 
и других чиновников». Она спрашивает: «Почему привлекают к суду из числа 
депутатов и губернаторов на душу населения больше, чем обычных граждан?»

Наш постоянный адресант, бывший горный инженер-геолог Б. Г. Щека-
лев из г. Челябинска прислал новую книгу стихов «Кисегач. Навстречу люб-
ви» и  «Доклад депутатам Государственной Думы Российской Федерации 
по основным политико-экономическим проблемам России». В нём он пишет: 
«Лимит революции для России полностью исчерпан в прошлом тысячелетии. 
Спокойным эволюционным путём, с  использованием накопленных человече
ской цивилизацией знаний, учитывая тысячелетний опыт, предстоит стро
ить Россию как государство равных возможностей. Это означает: от каждой 
идеологии или государственного слоя, от общественного уклада жизни и куль
туры выделим самое лучшее, полезное и внедрим в России…»

В коллективном обращении трудящихся из  г. Волгограда говорится: 
«Революции  – это пройденный этап в  истории. Живём в  XXI  веке. Жизнь 
и благополучие народа должны регулироваться законами, чтобы не было боль
ших потрясений…»

С. С. Воронкова из г. Самары критиковала конкретные законопроекты 
и внесла ряд предложений для «снижения социальной напряжённости», «по
вышения роста собираемости налогов» и «повышения доверия к муниципаль
ной власти».

Кандидат философских наук из г. Орехово-Зуево Л. Г. Скворцов разра-
ботал дискуссионный политический проект «Вечевая Конституция России».

Н.  К.  Домницкий из  г. Ростова-на-Дону предложил разработать закон 
«О политических правах граждан Российской Федерации», призванный от-
стаивать права народа и контролировать работу депутатов и  государствен-
ных органов власти. Он предлагает избирать депутатов только с  наказами 
от  народа в  виде Договоров и  отзывать их за  невыполнение; по  наиболее 
значимым экономическим проблемам проводить референдумы без сбора  
подписей; приватизацию государственной собственности запретить, прово-
дить только по результатам референдумов.

«Ввести экзаменационную систему при назначении на государственную 
должность» предлагает В. А. Курбатов из г. Москвы.
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В статье «Ещё раз о бедности россиян» Ш. Р. Абдурашитов из г. Казани 
отмечает предпосылки для нормальной жизни граждан России: огромность 
территории и её природные богатства. Но «несовершенство экономики», «не
развитость восточных земель», «перегруз Москвы» и «изъяны менталитета 
россиян» (сформированные советской властью инфантильность, иждивенче-
ство и страх перед властью), породившие в народе «гражданскую индиффе
рентность», в сочетании с неправильной кадровой политикой и коррупци-
ей, по его мнению, привели к тому, что Российская Федерация в 2015 году 
в мировом рейтинге уровня жизни оказалась на 58-м месте (впереди нас даже 
прибалтийцы, казахи и узбеки). И во многом, считает Ш. Р. Абдурашитов, 
вина депутатов Государственной Думы, оценка работы которых с  трудом 
тянет «на троечку».

В. В. Фёдоров из г. Москвы предложил «принять меры, обеспечивающие 
защиту права человека (избирателя) свободно и  адекватно выражать своё 
волеизъявление на выборах и референдумах в России, то есть иметь возмож
ность голосовать по каждому кандидату и каждому вопросу по принципу «за, 
против или воздержался».

А. А. Перфилов из пос. им. Воровского Ногинского района Московской 
области, обращаясь к  депутатам, спрашивал: «Господа депутаты! Над кем 
господа? Над рабочими или над отцами, которые пролили море крови, чтобы 
отстоять страну… Вы всё и всех сдали, что взамен?»

Е. Н. Николаев из г. Москвы – автор «Схемы инвариантного преобразо
вания итогов голосования в результате выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации по  пропорциональной 
системе представительства».

А. Ф. Палаткин из Астраханской области предложил ввести уголовную 
ответственность для высших руководителей страны за её разорение. «Уголов
ная статья должна так и называться: «За разорение страны».

Н.  Д.  Щербаков из  г. Ялты критиковал депутатов Государственной 
Думы за  равнодушие в  отношении событий в  г. Луганске и  г. Донецке. Он 
расценивает это как предательство.

Восстановить государственное планирование (Госплан) по  развитию 
страны, законодательно ввести народный контроль, увеличить прожиточный 
минимум пенсионеров до 18–20 тысяч рублей и ряд других мер предложила 
депутатам Государственной Думы в «Наказе-поручении» Одинцовская рай-
онная общественная организация «Дети войны» (она объединяет несколько 
общественных организаций).

Р.  Ф.  Ачене из  пос. Доваторовка Калининградской области критикует 
некоторые законы, принимаемые Государственной Думой: «Чтобы защи
тить себя и вам подобных, приняли Закон о клевете. Не дай бог, если я скажу, 
что Ванька – крупный коррупционер, он же меня в тюрьму посадит за кле
вету». «Крайней точкой, побудившей меня написать это письмо, послужи
ло принятие Закона о капитальном ремонте. Это же всё без ума придумано! 
Лишь бы деньги урвать с людей…»

Л. А. Маркова из г. Ижевска сомневается: «Является ли наше государ
ство правовым?»

Критика отдельных законов и предложения в законодательство. Сно-
ва поступали призывы к депутатам фракции КПРФ в Государственной Думе 
«принять Федеральный закон «О  паспорте гражданина Российской Феде
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рации» (сейчас это законопроект № 47 0924-6, который предусматривает 
сохранение паспорта бумажного образца), а  также не  допустить «внесения 
в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации за
кона, предполагающего внедрение в  Российской Федерации так называемого 
«паспорта Российской Федерации, оформленного в виде универсальной элек
тронной карты с электронным носителем информации» (от М. Н. Плисица 
и других из г. Симферополя; О. А. Емельяновой и других из г. Ялты). Мно-
гие (Г. В. Лабецкая и другие из г. Санкт-Петербурга) призывали внести со-
ответствующие поправки в федеральное законодательство, чтобы сохранить 
конституционное право на  социальное обслуживание без использования 
СНИЛС и  других цифровых идентификаторов личности. И.  А.  Кошкин, 
Ю.  А.  Диткин из  г. Москвы требовали «снять с  рассмотрения антинарод
ный и  антиконституционный законопроект № 10 728746 «О  внесении из
менений в  Федеральный закон «Об  индивидуальном (персонифицированном) 
учёте в  системе обязательного пенсионного страхования» и  отдельные за
конодательные акты Российской Федерации (о расширении направлений ис
пользования информационной базы индивидуального (персонифицированного) 
учёта». М. М. Оболенский и другие из г. Москвы требовали дать отрицатель-
ное заключение на проект федерального закона «Об электронном паспорте» 
и не принимать его. С. Н. Афанасова, Е. А. Кохановская, В. П. Коноваленко 
и другие из г. Белгорода призывали принять закон «О запрете автоматиче
ской идентификации человека» и предложили его проект.

Анализу правовых оснований присоединения Крыма к  Украине, а  те-
перь – к России было посвящено обращение Т. Н. Марковой из г. Анапы.

О. С. Осипов из Москвы призывал КПРФ не принимать Федеральный 
закон «О войсках национальной гвардии Российской Федерации».

Очень много предложений поступило во фракцию с просьбой на зако-
нодательном уровне повысить жизненный уровень тех граждан России, чьё 
детство совпало с Великой Отечественной войной («детей войны»), детей 
погибших воинов, тех, кто всю жизнь трудился потом на  благо Отчизны. 
Большое письмо на эту тему прислала Н. А. Позгалёва из с. Сямжа Вологод-
ской области. «Не придумывать для нас новые налоговые поборы», – просил 
А. В. Коряковский из г. Череповца. Е. А. Ермасов из г. Москвы спрашивает: 
«Неужели эта малочисленная группа «детей войны» не заслуживает такой 
малости, как право на бесплатное посещение бани хотя бы два раза в месяц? 
«Труженики тыла» г. Москвы этим правом пользуются… А ведь деньги есть, 
смотря на то, как лихо их сжигают под видом развлекающих фейерверков».

Бывший житель блокадного Ленинграда  В.  В.  Тарасов из  г. Санкт- 
Петербурга просил принять закон «Об организации оздоровительного отды-
ха ветеранов Великой Отечественной войны 1941–1945 гг., жителей блокад-
ного Ленинграда и других льготных категорий граждан».

Во фракцию обратилась вдова военнослужащего В.  А.  Названова, по-
гибшего при исполнении служебных обязанностей в  Республике Даге-
стан  Н.  С.  Названова. Их дочь  – студентка Московского архитектурного 
института (МАРХИ), которой 4 декабря 2016 г. исполняется 23 года, и она 
лишается пенсионных выплат как дочь военнослужащего, погибшего при 
исполнении воинского долга. Срок обучения в  институте был увеличен 
на  3  года, поэтому она лишается возможности учиться в  МАРХИ. С  по-
добной проблемой столкнулись и  другие дети погибших военнослужащих. 
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Н.  С.  Названова предлагает внести соответствующие изменения в  законо-
дательство, предусматривающие увеличение возраста получения пенсии 
до окончания учёбы в вузе и зачисление данной категории студентов на учё-
бу в вузы с бюджетным финансированием либо материальную компенсацию 
финансовых затрат на учёбу. Запрос Г. А. Зюганова был направлен министру 
образования и науки Российской Федерации.

Предложение о льготном проезде пожилых людей из г. Москвы в приго-
родных поездах поступило от А. М. Бормотова.

И. Д. Пронин из с. Виловатое Богатовского района Самарской области 
просил принять закон, позволяющий получать гражданам Российской Феде-
рации награды родителей, а также партийные билеты членов КПСС.

Поступило предложение выступить КПРФ в  Государственной Думе 
с законодательной инициативой «об устранении … из названия русского горо
да на Волге фамилии чужестранца, гражданина Италии П. Тольятти» и вер-
нуть этому городу его историческое название Ставрополь-на-Волге.

Юрист  П.  Ф.  Грищенков, член Конгресса неграждан Латвийской Рес-
публики, обращаясь к  Председателю Правительства Российской Федера-
ции, просил «поручить ФМС России упростить регистрацию мигрантов, 
посещающих свою историческую Родину», так как «сначала нас Российская 
Федерация лишила Родины, затем гражданства, установив визовый режим 
для посещения могил своих предков» (в Латвии сейчас проживают примерно 
50 тысяч граждан Российской Федерации, имеющих постоянный вид на жи-
тельство; они имеют право без виз посещать все страны Шенгенской зоны 
сроком до  90 дней; в  Беларусь попасть с  визой проще, чем в  Российскую 
Феде рацию).

А. А. Горбанюк из с. Борское Самарской области предложил серию за-
конодательных мер, способных обеспечить социализацию цыганского этноса 
на территории России.

Очень много протестов в отношении сбора средств на капитальный ре-
монт жилья. И. Е. Ерофеев из г. Нижнего Новгорода убеждён, что при при-
нудительной установке счётчиков учёта расхода воды «нарушается принцип 
презумпции невиновности всего населения страны. Без суда назначается на
казание для всех, кто не поставил счётчики».

Инвалид 1-й группы по зрению из г. Москвы В. И. Сачко просил Прези-
дента Российской Федерации разъяснить гражданам России «логику Феде
рального закона от  23.11.2009 № 261ФЗ «Об  энергосбережении и  о  повы
шении энергетической эффективности и  о  внесении изменений в  отдельные  
законодательные акты Российской Федерации», а  также «антинародное» 
Постановление от 06.05.2011 № 354 о предоставлении коммунальных услуг 
собственникам и пользователям помещений в многоквартирных домах, так 
как оно «даёт право ресурсосберегающим компаниям безнаказанно грабить 
честных граждан и аппетиты у этих компаний растут с каждым месяцем». 
Он также высказывает возмущение по поводу необходимости установки до-
рогостоящих приборов учёта. Обращение было направлено в  Управление 
Президента Российской Федерации по работе с обращениями граждан. Член 
домового совета Ю. М. Назарук от имени жильцов многоквартирного дома 
из  г. Шебекино Белгородской области пишет: «Вы, уважаемые депутаты, 
своим Постановлением № 354 развязали руки спекулянтам», так как теперь 
со  второго полугодия 2014  года Белгородская сбытовая компания «начала 
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с нас шкуры драть»: показания второго счётчика в подвале дома, по которо-
му начисляют плату на общедомовые нужды в кВ/ч, «умножают на коэф
фициент 40, который никогда не меняется, после чего разбрасывают оплату 
по квартирам».

А. В. Барило из с. Мыс Доброй Надежды Рязанской области направил 
Г.  А.  Зюганову наказ о  скорейшем рассмотрении закона по  обеспечению 
квартирами пенсионеров-северян.

Принять закон в защиту жителей коммунальных квартир (проект Феде-
рального закона № 96 7014-6 «О внесении изменения в Жилищный кодекс 
Российской Федерации» (в  части необходимости согласия всех собствен-
ников жилых помещений в  коммунальной квартире на  передачу в  пользо-
вание жилых помещений третьим лицам) предложили И. А. и А. М. Курас, 
Л.  В.  Климанова из  г. Санкт-Петербурга. Речь идёт о  вселении в  квартиру 
жильцов, которые умышленно выживают остальных, чтобы завладеть квар-
тирой.

Семья Михайловых из г. Москвы просит внести изменения в Жилищ-
ный кодекс Российской Федерации, чтобы при сдаче в аренду комнат в ком-
мунальных квартирах требовалось согласие собственников других комнат.

С.  С.  Пашков из  г. Москвы предлагает законодательно обеспечить от-
ветственность граждан за порядок в своих квартирах и создание антисани-
тарных условий.

Проект закона «Ускорение экономического развития» разработал 
П. В. Коломейцев из г. Москвы.

Н.  Н.  Колосков (г. Москва)  – автор предложений для Федеральной 
целевой программы «Ликвидация накопленного экологического ущерба» 
на 2014–2025 годы. Речь идёт о подъёме затонувших («притопленных») су-
дов и других водных объектов в прибрежной части территориального моря 
и  внутренних водных акваториях, наносящих ущерб окружающей среде 
и представляющих иногда угрозу судоходству. Для решения этой проблемы 
необходимо составить «Реестр затонувших объектов», разработать норма-
тивно-правовую базу для мероприятий по  подъёму затонувших объектов 
и их утилизации, создать современные технические средства подъёма и тех-
нические средства утилизации.

О. С. Осипов из г. Москвы предлагает внести в Трудовой кодекс Россий-
ской Федерации изменения в отношении работников микропредприятий.

По коллективному обращению жителей ст-цы Березанская Выселков-
ского района Краснодарского края запросы направлены главе администра-
ции Краснодарского края и Председателю Законодательного Собрания края 
с  просьбой внести «дополнения и  изменения в  водоохранное законодатель
ство: дать людям возможность беспрепятственно работать на своей земле, 
вести подсобное хозяйство…» Заявители просят помочь им выжить, так как 
большинство жителей станицы держат подсобное хозяйство, поэтому им не-
обходимы доступ к реке для водоплавающих птиц, овец, а также возможность 
косить траву и осуществлять выпас скота. В настоящее время это затруднено 
из-за того, что русло р. Бейсуг, которая протекает через станицу, «находится 
в аренде, и арендаторы поднимают уровень воды, что вызывает затопление 
земельных участков, погребов и подсобных построек».

Предприниматель А. С. Бабаев из с. Шаровичи Рогнединского района 
Брянской области жаловался на  невозможность осуществлять предприни-
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мательскую деятельность в сфере рыболовства. Для этого необходимо полу-
чать множество разрешений, например, для организации запруды. Он про-
сил внести в федеральное законодательство соответствующие предложения: 
«разрешить строительство малых запруд на  ручьях и  малых речушках без 
всей этой огромной кучи согласований, разрешений и проектов…»

Президент Ассоциации торговых компаний и  товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной техники РАТЭК А. В. Оницук из г. Москвы 
отметил, что «сложившийся непрозрачный порядок администрирования «ав
торского сбора» негативно сказывается на  ситуации на  рынке электроники 
(ст. 1245 «Вознаграждение за свободное воспроизведение фонограмм и аудио-
визуальных произведений в личных целях» Гражданского кодекса Российской 
Федерации). «Данный платёж должен устанавливаться только законом».

А. А. Сухарев из г. Санкт-Петербурга предлагает внести в законодатель-
ство следующую поправку: «запретить выдавать кредиты душевно больным 
людям, стоящим на учёте у психиатра».

Н. Ф. Романова из г. Владивостока просила запретить прерывать рекла-
мой наиболее значимые передачи на телевидении, а также «оставить Мавзо
лей В. И. Ленина в покое».

М. Н. Лунина и другие представители Московского общества защиты 
животных просили поскорее принять Федеральный закон «Об ответствен-
ном обращении с  животными» (законопроект № 45 8458-5) и  привели во-
пиющие факты жестокого с ними обращения.

В. А. Серебрянова из г. Москвы предложила не ставить размер заработ-
ной платы врачей-психиатров и медперсонала соответствующих учреждений 
в строгую зависимость от числа пациентов, а размер заработной платы со-
трудников правоохранительных органов – от числа раскрываемых ими пре-
ступлений. Кроме того, она предлагает разрешить эвтаназию – «блаженную 
смерть».

С. В. Мацко из г. Саратова просил разъяснить, какое понимание заложе-
но в слово «гроб» и в выражение «другие предметы, необходимые для погре
бения» в Федеральном законе от 12.01.1996 № 8-ФЗ «О погребении и похо-
ронном деле», так как он столкнулся с дополнительными расходами во время 
похорон.

Закон «О происхождении собственности» или закон природной ренты 
предложил принять Председатель Правления НП «Милицейское Братство» 
из г. Москвы В. И. Иванов.

Л. Г. Коновалова из г. Сызрани просит законодательно решить вопрос 
о включении в трудовой стаж времени пребывания до 1 сентября 1992 года 
в качестве осуждённого в местах лишения свободы.

Генеральный директор ООО «Предприятие "Альмирал"» М. Н. Топор-
ков из  г. Москвы прислал обращение с  пожеланием принять проект феде-
рального закона № 10 97790-6 «О внесении изменений в статьи 11 и 24 Феде-
рального закона «О розничных рынках и о внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» от 30.12.2006 № 271-ФЗ» с целью сохране-
ния оставшихся в  России сельскохозяйственных рынков, расположенных 
вне капитальных зданий и сооружений, а также для сохранения рабочих мест 
для сельхозпроизводителей.

Председатели правлений нескольких товариществ собственников 
жилья (ТСЖ) из  г. Краснодара считают преждевременным для домов по-



стройки 50-летней давности Федеральный закон от  21.07.2014 № 209-ФЗ 
«О  государственной информационной системе жилищно-коммунального 
хозяйства». Прежде всего, председатели жилищно-строительных коопе-
ративов подобных домов, как правило, пожилые энтузиасты, жители этих 
домов. «Перейти под ведомство управляющих компаний в настоящее время 
наши дома не готовы, так как, простояв 50 лет и более, они выглядят намного 
лучше и ухоженней». «Размещение информации на сайтах в сети Интернет 
вряд ли поможет решить наши проблемы».

Председатель объединения работников здравоохранения Российской 
Федерации академик АМНТ М. М. Кузьменко предложил внести изменения 
в Уголовный кодекс Российской Федерации «в части установления уголов
ной ответственности за нападение на медицинских работников при исполне
нии ими профессиональных обязанностей» и при этом решить вопрос о стра-
ховании жизни и здоровья медработников.

«Объявить кредитнофинансовую амнистию» для тех кредиторов бан-
ков, которые имеют доход не выше 10–20 тысяч рублей в месяц, предложил 
А. В. Эккерт из г. Кирова Калужской области.

Вновь поднять тему «О родовых поместьях России» на законодатель-
ном уровне просил Г. А. Карабутин из г. Новомосковска.

Президент Российского союза кожевников и  обувщиков просит ини-
циировать внесение «изменений в ст. 149 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации об освобождении от НДС при реализации сырых шкур 
крупного рогатого скота и других животных».

Председатель комиссии по  защите прав и  законных интересов народ-
ных депутатов СССР Б. В. Мирошин по поручению депутатов 1989–1994 гг. 
вновь поднял вопрос об  их пенсионном обеспечении, хотя Правительство 
Российской Федерации отклонило этот законопроект.

Ю.  Г.  Хвостов из  г. Москвы предлагает ужесточить законодательство 
в отношении бродяжничества.

С.  И.  Новосёлов из  г. Москвы просил не  принимать закон о  тунеяд-
стве, так как в условиях роста безработицы и снижения уровня экономики 
он лишь усилит социальную напряжённость и ухудшит положение многих 
граждан страны.
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Письма Президенту Российской Федерации 
В. В. Путину

Президенту Российской Федерации В. В. Путину был направлен запрос 
о  состоянии дел в  космической отрасли России на  основании обращения 
специалиста этой отрасли А. М. Егорова из г. Железногорска Красноярского 
края.

Президенту Российской Федерации В. В. Путину также направлены за-
просы:

– по  обращению сотрудников проектного института ОАО «Головной 
институт "ВНИПИЭТ"» из  г. Санкт-Петербурга с  просьбой рассмотреть 
ситуацию, сложившуюся в сфере проектирования объектов использования 
атомной энергетики и гособоронзаказа;

– с коллективной жалобой на ежегодное увеличение тарифов на оплату 
услуг ЖКХ, рост безработицы и числа неплатёжеспособных граждан, закры-
тие сельскохозяйственных и промышленных предприятий с. Майма Респуб-
лики Алтай;

– с  просьбой решить жилищную проблему ветерана военной службы 
И. И. Асеева из г. Дмитриева Курской области;

– по коллективной жалобе пенсионеров, жителей ст-цы Динская Крас-
нодарского края с просьбой перенести пункт приёма металлолома с ул. Тель-
мана на окраину станицы;

– с  призывом сельского труженика, главы КФК из  с. Покровское 
Ухоловского района Рязанской области Г.  А.  Кочетова на  государственном 
уровне поддержать тружеников сельского хозяйства и спасти с. Покровское 
от исчезновения «с карты нашей любимой Родины»;

– с просьбой бывшего блокадника Ленинграда Г. Д. Азина-Соколова со-
хранить «детище первой советской пятилетки» – Ленинградский мясоком-
бинат, носивший имя С. М. Кирова;

– с просьбой сотрудников Специализированного Клинического Алуш-
тинского санатория «Ветеран», предназначенного для лечения инвалидов 
и участников Великой Отечественной войны, участников боевых действий, 
возобновить работу этого санатория;

– на  основании обращения жителей г. Феодосия и  многих туристов 
остановить разработку карьера по добыче щебня в живописном ущелье вбли-
зи г. Судака – популярного курорта, а также других карьеров, которые плани-
руется открыть на территории полуострова Крым. «В Крыму надо закрывать 
карьеры, а не открывать новые, – пишет от лица заявителей Н. А. Журавлё-
ва, – зарабатывать деньги надо другими способами».

Президенту Российской Федерации  В.  В.  Путину, председателю Рос-
сийского организационного комитета «Победа» и губернатору Астраханской 
области были направлены запросы по обращению генерал-майора, военно-
го лётчика, член-корреспондента Академии военных наук И. Г. Семенченко 
из г. Москвы. Он просил оказать содействие в присвоении городу Ахтубин-
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ску почётного звания «Город воинской славы». И.  Г.  Семенченко отмеча-
ет выдающуюся роль г. Ахтубинска и  его жителей в  обороне Сталинграда, 
проведении испытаний авиационной техники и  вооружений, в  подготовке 
лётчиков-испытателей и в патриотическом воспитании граждан Российской  
Федерации. В  период Сталинградской битвы железнодорожная станция  
Ахтуба находилась в  прифронтовой зоне, и  под ежедневными бомбарди-
ровками немецкой авиации железнодорожники обеспечивали войскам трёх 
фронтов Красной Армии в г. Сталинграде доставку продовольствия, горюче-
го и техники; вывозили в тыл сотни раненых бойцов и эвакуировали мирных 
жителей. И. Г. Семенченко отмечает, что «город Ахтубинск сегодня по праву 
называют авиационной столицей России».

В Управление Президента Российской Федерации по работе с обраще-
ниями граждан были направлены запросы:

– с  обращением обманутых дольщиков из  г. Москвы с  просьбой уси-
лить контроль за  исполнением решений Президента России в отношении 
данной категории граждан;

– по обращению Н. Н. Потихонова и М. И. Богданова из д. Путилково 
Красногорского района Московской области с просьбой принять решитель-
ные меры «по закрытию контрабандной дороги через Уссурийскую тамож
ню» на территорию Китая;

– с  доводами 80-летнего москвича А.  Ю.  Мартиросова против строи-
тельства отеля «Хилтон» в центре г. Москвы;

– по  просьбе Заслуженного деятеля науки, Заслуженного работника 
физической культуры Российской Федерации Е. А. Духовского из г. Москвы 
(он был непосредственным участником программы «Союз-Аполлон» и отве-
чал за герметичность стыковки, но в настоящее время его пенсия составляет 
14 870 рублей в месяц). Ссылаясь на Федеральный закон от 04.03.2002 № 21-ФЗ  
«О  дополнительном ежемесячном материальном обеспечении граждан Рос-
сийской Федерации за  выдающиеся достижения и  особые заслуги перед  
Российской Федерацией», Е. А. Духовской предполагает, что «Президент мо
жет устанавливать дополнительное материальное обеспечение гражданам, 
имеющим особые заслуги перед народом в общественнохозяйственной деятель
ности или за выдающиеся достижения в области науки, культуры и техники»;

– по коллективному обращению жителей г. Дальнегорска Приморского 
края с  жалобой на  безвыходное положение, создавшееся в  результате дей-
ствия тайфуна, который изменил русло реки. В результате вода смыла «все 
постройки с живностью, все насаждения».

Полковник внутренней службы В.  П.  Тыняный, будучи заместителем 
начальника Управления пожарной охраны (ПАСС) УВД Ростовской об-
ласти, 9  октября 1993 года руководил тушением крупного и  уникального 
по сложности пожара и спасением людей на нефтепроводе и в трёх населён-
ных пунктах Ростовской области. В тушении пожара участвовало 15 сотруд-
ников Управления пожарной охраны, но  награждены правительственными  
наградами были только 2 сотрудника и 5 граждан – жителей региона. Об этом 
награждении В. П. Тыняный узнал лишь в 2014 году. Он и другие участники 
тушения пожара не были награждены (сам он не получил даже премии в раз-
мере 30 тысяч рублей). Запрос  Г.  А.  Зюганова был направлен Начальнику 
Управления Президента Российской Федерации по кадровым вопросам и го-
сударственным наградам.



По его же обращению направлен запрос министру образования и науки 
Российской Федерации, так как В. П. Тыняный с 2014 года занимается со-
зданием в  школьных музеях и  классах школ Ростовской области и  других 
регионов России стендов, посвящённых выпускникам этих школ (ветеранам 
пожарной охраны МВД и МЧС России), награждённых государственными 
наградами за героизм, проявленный при тушении пожаров. В. П. Тыняный 
просил поддержать на государственном уровне его инициативу (с привлече-
нием к ней ветеранов), так как считает это важной составляющей воспита-
тельной и патриотической работы в школе.

Почётный ветеран Западно-Сибирской железной дороги, награждённый 
несколькими медалями и проработавший много лет машинистом на ст. Тайга 
Кемеровской области Г.  Н.  Ярыгин летом 1986  года на  ст. Анжерская спас 
пассажирский поезд «Пекин  – Москва» от  крушения, о  чём была сделана  
запись в  «книге замечаний по  безопасности в  локомотивном депо ст.  Тайга  
Кемеровской области», хотя руководство информацию об этом случае скры-
ло. Но  анжерские коммунисты на  совещании в  обкоме поставили вопрос 
о расследовании этого случая и награждении Г. Н. Ярыгина. Запрос был на-
правлен начальнику Управления Президента Российской Федерации по кад-
ровым вопросам и государственным наградам.
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Депутатские запросы руководству страны,  
в органы федеральной власти

Председателю Правительства Российской Федерации  Д.  А.  Медве-
деву направлены следующие запросы:

– по  обращению академика Российской инженерной академии, глав-
ного редактора научно-технического журнала «Химическое волокно» 
Н. Н. Мачалабы для сохранения и развития единственного в своей отрасли 
АО «Научно-исследовательский институт синтетических волокон с экспери-
ментальным заводом» в г. Твери;

– по коллективному обращению жителей г. Санкт-Петербурга, Ленин-
градской области и  других регионов России для поддержки уникальных 
культурных учреждений, расположенных в  Республике Крым,  – парков 
«Тайган» и «Сказка». Как отмечали заявители, «никто не предполагал, что 
к  самым красивым паркам Крыма будут предъявлены абсурдные штрафы, 
выстроится вереница проверяющих органов…», что создаёт угрозу закры-
тия этих уникальных учреждений. А ведь парк «Тайган» входит в Целевую 
комплексную программу «Крым: духовно-нравственный центр России», его 
директор О. А. Зубков и многочисленные питомцы (львы, медведи и многие 
другие редкие животные – всего 3500 особей) – гордость и бесценное богат-
ство нашей страны, резерв для развития национального туризма;

– по  обращению бывшего сотрудника заповедника «Брянский лес» 
Б. Ю. Лозова и жителей г. Трубчевска Брянской области с целью разобраться 
в законности и целесообразности создания национального парка «Придне-
стровский» площадью 65 тысяч га на  территории Трубчевского и  Навлин-
ского районов Брянской области, который, согласно существующему плану, 
будет располагаться на территории нынешнего заповедника «Брянский лес». 
Тем самым статус земель, находящихся сейчас под охраной заповедника, бу-
дет понижен, что нанесёт непоправимый урон экологии региона;

– по просьбе Генерального директора ООО «Морской Торговый Дом» 
Г. А. Бажанова из г. Севастополя для оценки последствий включения водного 
объекта (оз. Донузлав) в реестр водных объектов п-ова Крым;

– по  обращению коллектива детского сада «Чудесная страна» г. Мо-
сквы (это самый крупный частный детский сад в районе «Свиблово») в связи 
с требованием освободить помещение под предлогом аварийности для соб-
ственников здания ЗАО «ЮИТ СитиСтрой»;

– на  основании обращения жителей Республики Дагестан, прожи-
вающих в дельте р. Самур, которые просят спасти уникальный Самурский 
природный комплекс: природный заказник «Самурский», на  территории 
которого находится последний в  Российской Федерации крупный массив 
реликтовых лиановых лесов. Главной причиной угрозы разрушения при-
родного заказника «Самурский» и его обитателей является нарушение гид-
рологического режима данной территории из-за понижения уровня воды  
в р. Самур и соответствующего снижения уровня грунтовых вод Самурско-
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го леса. «Высыхание Самурского леса чревато изменениями климата во всём 
регионе от Дербента до Самура и вплоть до предгорий», полагают эксперты. 
Чтобы предотвратить экологическую катастрофу, необходимо регулиро-
вать забор воды для хозяйственных нужд из р. Самур разными способами, 
включая ограничение речного стока в сторону Азербайджана. Для этого не-
обходимо на  федеральном уровне повысить статус природного заказника 
«Самурский»;

– на  основании обращения депутата муниципального округа Таган-
ский Б. Н. Лебедева в защиту предприятия, производящего многие «жизненно 
необходимые» лекарства, – ОАО «Мосхимфармпрепараты» им. Н. А. Семаш-
ко, 100 % акций которого принадлежат государству. Данное предприятие – 
старейший фармацевтический завод, основанный в  1882  году; в  случае 
ликвидации этого предприятия, «государство, г. Москва, нуждающиеся в ле
карствах люди навсегда потеряют и предприятие с отлаженным высокотех
нологичным производством, и  высококвалифицированных специалистов…», 
что является, по сути, «импортозамещением наоборот»;

– с требованием А. Ф. Маслова из г. Волгограда: «немедленно приоста
новить взимание платежей по статье «На капитальный ремонт» до момен
та выполнения государством обязательств по ремонту». Он требовал также 
прекратить «точечные застройки» в г. Волгограде, в результате которых ли
квидируются спортивные площадки и зоны отдыха» и «ввести налог на рос
кошь».

Председателю Правительства Российской Федерации и Председателю 
Счётной палаты Российской Федерации были направлены запросы по  жа-
лобе сотрудников аппарата управления Федерального государственного 
унитарного предприятия (ФГУП)«Почта России». После смены руковод-
ства, несмотря на  заявленные новации (инфраструктурные проекты, кото-
рые, по убеждению заявителей, представляют собой «долгострой с освоением 
средств, в том числе, кредитов»), финансовое положение предприятия ухуд-
шилось. Новое руководство ФГУП «Почта России» создало структурные 
подразделения – «макрорегионы», в которые набрали новый штат сотрудни-
ков с  «колоссальными заработными платами», хотя обычные почтовые от-
деления, не только в регионах, но и в Москве, закрываются. Растёт и число  
жалоб на  работу почты. На  свои жалобы в  разные инстанции, включая 
Министерство связи и  массовых коммуникаций Российской Федерации, 
заявители получали ответы, что работодатель вправе устанавливать свои 
правила. Г. А. Зюганов пишет в запросе: «Поскольку в бесперебойной и каче
ственной работе ФГУП «Почта России» и сохранении её проверенных вре
менем кадров заинтересовано большинство граждан России, направляю Вам 
данное обращение для проверки фактов, в нём изложенных».

А. Ф. Харченко из г. Пушкино Московской области прислала материа-
лы, отражающие интенсивную работу на  протяжении десятков лет по  вы-
пуску электровозов Новочеркасским электровозостроительным заводом. 
Г. А. Зюганов сохранил их в личном архиве и направил запрос Председателю 
Правительства Российской Федерации  Д.  А.  Медведеву, в  котором содер-
жится просьба сохранить завод, чтобы выпуск отечественных электровозов 
не прекращался.

От имени жителей с. Курья Алтайского края обратился А. И. Анисифо-
ров. С. Курья – родина знаменитого конструктора оружия, изобретателя ле-
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гендарного «автомата Калашникова», М. Т. Калашникова. Ещё в советское 
время он признался журналисту местной газеты, что его мечта – строитель-
ство в с. Курья «Дома Калашникова», в котором его юные земляки могли бы 
заниматься спортом, техническим творчеством, расти сильными, здоровыми 
и умными патриотами России. Он готов был построить такой Дом за свои 
деньги. Как отмечает А.  И.  Анисифоров, одного только автомобиля «Лек-
сус», на  которых ездят чиновники концерна «Калашников», хватило  бы 
на реализацию мечты М. Т. Калашникова, чьё имя приносит немалые при-
были владельцам концерна. «В советское время в  с. Курья начали строить 
спортивный комплекс М.  Т.  Калашникова, возвели каркас большого здания. 
В годы демократии и «экономического роста» его разобрали и неизвестно куда 
и в чьих интересах вывезли». В настоящее время на родине М. Т. Калашнико-
ва в с. Курья, которое «в буквальном смысле стоит на золоте» (частное пред-
приятие «Золото Курьи» тоннами добывает золото), «пришёл окончательно 
в  аварийное состояние единственный примитивный спортзальчик, переде
ланный из  старого кинозала, и уже негде проводить ежегодные спортивные 
соревнования по волейболу и футболу на призы М. Т. Калашникова». Запро-
сы Г. А. Зюганова были направлены Председателю Правительства Россий-
ской Федерации Д. А. Медведеву и генеральному директору АО «Концерн 
"Калашников"» А. Ю. Криворучко. Г. А. Зюганов пишет им: «Прошу Вашего 
личного содействия в  реализации предложения жителей с. Курья  – строи
тельства культурноспортивного комплекса – «Дом Калашникова», который 
явится своеобразным памятником легендарному конструктору М. Т. Калаш
никову. Он сможет привлечь в Алтайский край не только многочисленных оте
чественных и зарубежных туристов, инвестиции, но и будет способствовать 
возрождению жизнедеятельности Алтайского края в целом и его жителей».

Заместителю Председателя Правительства Российской Федера-
ции  Д.  О.  Рогозину были направлены предложения бывшего ведущего 
инженера ракетно-космической корпорации (РКК) «Энергия» в  г. Королё-
ве А. М. Волкова по совершенствованию научно-технической работы отдела 
вычислительных программ. В тот же адрес – на основании повторной прось-
бы генерал-майора, военного лётчика И. Г. Семенченко – с целью присвоить 
г. Ахтубинску высокое почётное звание «Город воинской славы».

Заместителю Председателя Правительства Российской Федера-
ции  С.  Э.  Приходько был направлен запрос по  обращению Р.  А.  Оношко 
из г. Твери о «злодейском уничтожении пригородного железнодорожного сооб
щения во всей стране» и в Тверской области в частности.

Уроженец Горьковской области, вынужденный переселенец из Узбе-
кистана, гражданин Российской Федерации (переехал в  Узбекистан 
в 1964 году, где постоянно работал; вернулся на Родину в 1992 году, по-
лучил гражданство Российской Федерации в  1993 году) Л.  Ф.  Горбунов 
из  с.  Мошенское Новгородской области оказался в  сложной ситуации. 
В  1975 году он получил травму на  работе (тогда он жил на  территории 
Узбе кистана), но после возвращения на Родину не оформил соответствую-
щих социальных льгот и возмещения ущерба. Он просил Г. А. Зюганова 
оказать содействие в  оформлении соответствующих социальных льгот, 
чтобы иметь возможность получать должное медицинское обслуживание. 
Он хотел бы лечиться в госпитале Новгородской области. (Кстати, отец 
заявителя, красноармеец 43-й стрелковой дивизии Ф. М. Горбунов погиб 
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в г. Ленинграде в 1941 году, а сын служил в Афганистане и имеет боевые 
награды.) Запрос был направлен заместителю Председателя Правитель-
ства Российской Федерации О. Ю. Голодец.

Министру обороны Российской Федерации были направлены запросы:
– с  просьбой пенсионера федерального значения, прослужившего 

в армии 28 лет, В. Т. Шульгина из г. Санкт-Петербурга, оказать содействие  
в  ремонте ряда клиник, в  том числе клиники нервных болезней Военно- 
медицинской академии имени С. М. Кирова. В. Т. Шульгин также просит по-
высить заработную плату медицинскому персоналу клиники, прежде всего, 
медицинским сёстрам. К обращению он приложил списки пациентов данной 
клиники;

– по  обращению ветеранов Вооружённых Сил гарнизона «Гвардей-
ское» Симферопольского района Республики Крым и полковника в отстав-
ке, ветерана Вооружённых Сил Ю. И. Мисякова в связи со сложным положе-
нием гарнизона «Гвардейское» и его жителей, которое возникло в результате 
разделения имущества и функций гарнизона в 1998 году на служебные и жи-
лые, то есть «дома с населением 5000 человек переданы Гвардейскому поселко
вому совету, а земля, в том числе и жилой зоны, осталась за Министерством 
обороны Российской Федерации». Вследствие этого социальная инфраструк-
тура гарнизона «Гвардейское» находится под угрозой полного разрушения 
и  не  служит людям. Кроме того, даже питьевая вода не  соответствует тех-
ническим нормам, а  «военнослужащие, которые имели право занять осво
бодившуюся жилплощадь, третий год живут в палатках на аэродроме», так 
как отселение пенсионеров не происходит, строительство жилья не ведётся. 
Ветераны Вооружённых Сил гарнизона «Гвардейское» просили возродить 
в нём прежний порядок, назначить единого начальника гарнизона, под руко-
водством которого работали бы все хозяйственные службы, домоуправление, 
квартирно-эксплуатационная часть;

– с информацией инвалида 2-й группы 1942 года рождения из пос. Ок-
тябрьский с. Возжаевки Амурской области С. Е. Баркова, который прожива-
ет вблизи военной базы, на которой ранее работал, и обеспокоен состоянием 
этого объекта;

– с  просьбой В.  Ф.  Макеева установить памятную доску в  пос. Ста-
ропышминске Свердловской области в  честь действующей танковой части 
(была затем включена в  Уральскую танковую бригаду), которая в  1942–
1943 гг. находилась на  территории посёлка для боевой учёбы на  полигоне, 
располагавшемся вблизи пос. Старопышминск;

– на  основании обращения директора Муниципального предприятия 
«Коммунально-эксплутационное предприятие» муниципального образова-
ния ЗАТО Комаровский Оренбургской области М. А. Горшковой для пога-
шения задолженности «гарантирующими поставщиками» Министерства 
обороны Российской Федерации перед данным предприятием.

Е. Г. Леденева из г. Оренбурга просила содействия в продлении обуче-
ния внука в Ульяновском институте гражданской авиации имени Главного 
маршала авиации Б. П. Бугаева. Оплату обучения осуществляло АО «Орен-
бургские авиалинии», но в декабре 2016 года в оплате учёбы было отказано. 
Семья студента и  он сам не  располагают необходимыми денежными сред-
ствами для оплаты обучения. Запрос направлен министру транспорта Рос-
сийской Федерации.
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Министру здравоохранения Российской Федерации направлялись за-
просы:

– с  просьбой о  сохранении Чистопольской поликлиники и  больницы 
(данные учреждения десятилетиями обслуживали коллектив ООО «Чисто-
польский судостроительно-судоремонтный завод» Республики Татарстан);

– с  просьбой о  сохранении участковой больницы в  с. Фоки Чайков-
ского района Пермского края (на  основании обращения её сотрудников). 
Министерство здравоохранения Пермского края планирует объединение 
двух городских больниц в г. Чайковском и участковой больницы в с. Фоки, 
в результате которого может быть закрыта единственная больница на селе, 
которая обслуживает 14 191 человека;

– с просьбой о проверке фактов, изложенных в обращении сотрудника 
оперативно-контрольного отдела Департамента здравоохранения г. Москвы 
М. А. Юдина, выявившего в результате плановой проверки одного медицин-
ского учреждения ряд нарушений (аналогичный запрос был направлен про-
курору г. Москвы);

– с жалобой на работу Департамента здравоохранения администрации 
Владимирской области (от жителей г. Владимира);

– Н. В. Шевлякова от имени жителей Егорьевского района и других 
районов Алтайского края просила разобраться в  деятельности страховых 
компаний, в  результате которой существенно осложнилась деятельность 
Клинико-диагностического центра г. Рубцовска, который обслуживает 
в основном сельское население в радиусе более ста километров, но со вто-
рой половины 2016 года на прежнее обследование или процедуру пациенту 
приходится приезжать 2–3 раза. Ждать очереди на обследование и лечение 
приходится месяц. Изменилась и заработная плата медицинских работни-
ков: им снизили оплату за приём каждого больного, убрали доплату за пе-
реработку;

– В. И. Хромов из с. Большое Кирдяшево Пензенской области пожало-
вался на закрытие Наровчатской районной больницы. В результате ближай-
шая больница теперь обслуживает несколько районов;

– сотрудники, пациенты и  их родственники просили не  допустить 
закрытия или перепрофилирования ГБУЗ ПКБ № 15 Департамента здра-
воохранения г. Москвы и  увольнения её персонала. Они просили взять 
на особый контроль ситуацию, связанную с сокращением медицинских пси-
хиатрических учреждений в г. Москве и России в целом;

– по  обращению жителей Донецкой Народной Республики из  г. Гор-
ловки, супругов А. А и М. И. Спекторенко с просьбой направить их на лече-
ние на территорию Российской Федерации за счёт бюджетных средств;

– с  целью улучшить медицинское обслуживание населения несколь-
ких посёлков Алтайского края, так как его качество ухудшилось в результате 
объединения нескольких больниц г. Бийска. Под жалобой на имя Президен-
та Российской Федерации подписи поставили 1100 жителей сёл;

– по  просьбе жителей г. Воронежа о  сохранении Городской клиниче-
ской больницы № 17;

– коренная москвичка, инвалид, ветеран труда О. А. Скотина от лица 
многих пенсионеров и  инвалидов просила отремонтировать санаторий 
в Ливад ии в Республике Крым. Раньше этот санаторий был лучшим кардио-
логическим санаторием в Крыму, но сейчас «от кардиологии ничего не оста
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лось», не хватает медицинского персонала и оборудования, «заработная пла
та медперсонала составляет 10 000–12 000 рублей в месяц».

Немало заявлений во фракцию поступало с просьбами оказать содей-
ствие в  получении санаторно-курортных путёвок. Запросы направлялись 
как в Министерство здравоохранения Российской Федерации, так и в регио-
нальные органы власти (например, в департамент труда и социальной под-
держки населения Ярославской области (по обращению Ю. А. Комарова).

Министру культуры Российской Федерации направлены запросы:
– по обращению директора ООО «Резонанс Харпс» И. А. Мартыненко 

из г. Санкт-Петербурга с целью поддержки производства отечественных арф 
и открыть на базе данного Общества классы по обучению игре на них;

– пожелание члена Союза журналистов Российской Федерации, члена 
Союза советских офицеров Г.  Н.  Ястребова из  г. Владивостока на  государ-
ственном уровне поддерживать самобытных российских исполнителей, ис-
тинно народное творчество и настоящие таланты, в числе которых передача 
«Играй, гармонь любимая» и ансамбль Геннадия Заволокина.

Министру образования и науки Российской Федерации направлялись 
запросы:

– на  основании обращения Первого секретаря Ставропольского 
крайкома КПРФ, заместителя председателя Думы Ставропольского края 
В. И. Гончарова с просьбой выделить три дополнительные путёвки во Все-
российский детский центр «Орлёнок» для поощрения победителей конкурса 
«Вожатый сегодня! Вожатый всегда»;

– по  обращению ректора Алтайского экономико-юридического ин-
ститута (АЭЮИ) из г. Барнаула В. И. Степанова о возобновлении действия 
свидетельства о  госаккредитации данного образовательного учреждения 
и ускорении проверки отчётов по устранению несоответствий, отмеченных 
в предписаниях и акте проверки, высланных в Рособрнадзор.

Министру сельского хозяйства Российской Федерации были направ-
лены запросы:

– по коллективному обращению жителей пос. Майский Краснокамско-
го района Пермского края (с сотнями подписей в их поддержку). Обращаясь 
к Президенту Российской Федерации В. В. Путину, они просили сохранить 
свинокомплекс «Пермский», который является градообразующим пред-
приятием пос. Майский;

– по обращению 87-летнего уроженца с. Балман Куйбышевского райо-
на Новосибирской области А. П. Волосникова, который обеспокоен запусте-
нием родного села (раньше в нём был колхоз, а сейчас нет ни одного пред-
приятия), «село редеет и его надо спасать». А. П. Волосников просит помощи 
в деле возрождения родного села;

– с  предложениями Почётного работника прокуратуры Россий-
ской Федерации, старшего советника юстиции, депутата Государственной 
Думы Российской Федерации первого и второго созывов Н. П. Астафьева 
из г. Люберцы Московской области «внести в принятые в 2016 году ветери
нарные правила содержания медоносных пчёл… изменения, исключив из них 
правовые нормы, ограничивающие права пчеловодов». Подробная информа-
ция по данному вопросу в виде статьи Н. А. Астафьева «О новых правилах 
содержания пчёл» в журнале «Пчеловодство» № 10 за 2016 год была при-
ложена к обращению.



Руководителю Роскосмоса была направлена просьба пенсионера 
1935 года рождения А. И. Каракулова, который хотел бы работать инженером 
на  одном из  предприятий Роскосмоса. В  1977–1988 гг. он был военпредом 
в НИИ «Восход» Минрадиопрома, в 1988–1996 гг. работал мастером отдела 
технического контроля (ОТК) на военном заводе в структуре Роскосмоса.

Руководству ОАО «Российские железные дороги» были направлены:
– просьба ветерана железнодорожного транспорта В.П.Т., 51 год пора-

ботавшего на разных должностях, в том числе в локомотивном депо Бугуль-
мы, взять на работу его младшего сына. Он работал помощником машиниста 
тепловоза до призыва в армию, но после демобилизации на работу на желез-
нодорожный транспорт его не взяли, так как он имел судимость. В настоящее 
время работает шофёром, но хотел бы водить поезда. Два сына В.П.Т. «пошли 
по стопам отца» и работают на железнодорожном транспорте;

– обращение Совета ветеранов железнодорожного узла  ст. Льгов- 
Киевской, бывших железнодорожников, представителей общественно-поли-
тических организаций и жителей железнодорожного узла Льгов с просьбой 
отстоять железнодорожную поликлинику № 2, расположенную в Льгове, над 
которой «вновь нависла угроза закрытия». В случае передачи этой поликли-
ники в ведение Льговской ЦРБ сотрудникам железной дороги для того, что-
бы попасть на приём к врачам, придётся высиживать в длинной очереди, что 
скажется как на качестве их работы, так и на здоровье. Тем более что Льгов-
ская ЦРБ и сейчас с трудом справляется с обслуживанием больных. Заяви-
тели отмечают, что «Льговская ЦРБ влачит жалкое, нищенское существова
ние…» Обычные удобства и те отсутствуют: «больным предлагают выходить 
в туалет на улицу».

Директору ФГУП «Почта России» направлен запрос в связи с заявле-
нием сотрудников почтового отделения с. Зудилово Первомайского района 
Алтайского края по поводу резкого уменьшения их окладов.
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Депутатские запросы и обращения  
в органы региональной власти

Г. А. Зюганов направил ряд запросов руководству республик Россий-
ской Федерации. Вот лишь часть из них.

Главе Республики Алтай был направлен запрос для решения жилищной 
проблемы Н.  И.  Фальчевского из  г. Горно-Алтайска. Он  – коренной житель 
г. Горно-Алтайска, где похоронены его родители, служил в Псковском подразде-
лении ВДВ и в Афганистане. После службы в Афганистане навестил семью по-
гибшего друга на Украине, где женился и прожил с женой 30 лет. Из-за полити-
ческих событий на Украине Н. И. Фальчевский вернулся на Родину, с 2013 года 
является беженцем. Он проживал на лыжной базе, с которой его выселили.

Президенту Республики Башкортостан направлялся запрос о  содей-
ствии многодетной матери шестерых детей из  с. Туяляс  Л.  Б.  Бикметовой 
в завершении строительства дома.

Временно исполняющему обязанности главы Республики Коми на-
правлен запрос по жалобе жителей г. Сыктывкара на отсутствие автобусного 
движения к садовым участкам, расположенным в границах Муниципального 
образования городского округа «Сыктывкар». На многократные обращения 
к  руководству Республики Коми и  главе МОГО «Сыктывкар» заявители 
получили отказы со ссылкой на Постановление Совета Министров РСФСР 
№ 71 от 14.02.1985 «Об установлении городской черты г. Сыктывкара», хотя 
оно было принято 30 лет назад.

Главе Республики Крым были направлены следующие запросы:
– с  обращением участника ликвидации последствий аварии на  Черно-

быльской АЭС, бывшего жителя г. Припяти, детдомовца послевоенной поры 
(в г. Кяхта Республики Бурятия), инвалида Г. И. Сенных. В результате уча-
стия в ликвидации последствий аварии Г. И. Сенных получил ожог бронхов, 
заболевание сердца, диабет и другие болезни и был вынужден вместе с женой 
переехать на постоянное жительство в Республику Крым, где купил старый 
домик без удобств, по сути, непригодный для жизни инвалида. Единственный 
сын Г. И. Сенных погиб от радиации в Чернобыле. Г. И. Сенных просил оказать 
содействие в решении жилищной проблемы и выделении земельного участка;

– по обращению жителей с. Вилино Бахчисарайского района Респуб-
лики Крым с просьбой «помочь инициировать процесс создания» в этом селе 
православного храма в  память о  подвигах воинов, участников сражения 
во 2-й Крымской войне в сентябре 1854 года, а также участников героиче-
ских битв за  освобождение Крыма в  годы Великой Отечественной войны. 
Село названо в честь генерал-майора 214-й штурмовой авиационной диви-
зии И. П. Вилина, погибшего возле села в 1944 году;

– на основании обращения представителя болгарской национальности, 
в  1944  году незаконно выселенного из  Крыма по  национальным мотивам 
в  административном порядке, пенсионера 1939 года рождения И.  П.  Ше-
ретова. Он просит содействия в  получении жилья или земельного участка 
на территории Республики Крым в районе г. Феодосия;
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– на  основании двух обращений М.  Колодий из  г. Алушты. Она от-
мечает отсутствие серьёзного контроля в Крыму за курением в обществен-
ных местах и продажей табачных изделий и призывает остановить вырубку 
можжевельника на территории п-ова Крым, также ограничить изготовление 
и продажу любой сувенирной продукции из можжевельника;

– на основании коллективного обращения предпринимателей г. Саки. 
Обращаясь к  Президенту Российской Федерации  В.  В.  Путину, они про-
сят сохранить Торговый центр, в котором работают. Г. А. Зюганов пишет:  
«Поскольку решение их проблемы находится в Вашей компетенции, направ
ляю Вам данное обращение».

Жители с. Каргашино Зубово-Полянского района Республики Мор-
довия просили ускорить строительство моста через р. Вад в  с. Каргашино 
и  подъезда к  нему протяжённостью в  1  км, которые были ликвидированы 
в 1960 году в связи с реконструкцией дороги М-5 Урал. В настоящее время 
жители села могут перебраться на другой берег реки, проезжая 15 км по до-
роге М-5 Урал, а не 1 км, как раньше. Запрос был направлен Главе Респуб-
лики Мордовия.

Е. П. Осипова из Якутии (10 лет была Председателем исполкома Кыл-
лахского сельского совета) просит оказать помощь в  строительстве Дома 
культуры в национальном стиле «Арчы» в с. Кыллах. Запрос был направлен 
Президенту Республики Саха (Якутия).

Президенту Удмуртской Республики направлен запрос на основании об-
ращения индивидуального предпринимателя, занимающегося продажей упа-
кованного сырого молока в продовольственном магазине, Ю.В. из г. Ижевска 
для выяснения вопроса: «Какие сопроводительные документы, подтверждаю
щие безопасность продукции, необходимы при реализации сырого молока в тор
говых предприятиях, других местах», а также для получения разъяснений по-
рядка прохождения ветеринарно-санитарной экспертизы данной продукции, 
так как он столкнулся с проблемой отсутствия однозначных и конкретных 
ответов по данным вопросам.

Предприниматель из г. Ставрополя, который родился и жил до 1995 года 
в  г. Грозном Чеченской Республики, В.  А.  Сорокин (учредитель и  директор 
ООО «ТК "Агарыч"»), откликнувшись на призыв стать инвестором реально-
го сектора экономики в  Чеченской Республике, «разработал бизнеспроект 
предприятия по  производству буковой щепы для дымогенераторных машин 
для копчения сыров, колбас и рыбы из низкосортной древесины, располагающей
ся на  территории Чеченской Республики с  общим количеством рабочих мест  
на 78 человек и общим объёмом инвестиций почти 2 миллиона долларов США». 
Данный проект получил поддержку в  Министерстве природных ресурсов 
и охраны окружающей среды Чеченской Республики; предпринимателю обе-
щали оказать действенную помощь. Однако условия договора до сих пор не вы-
полнены. Запрос направлен Главе Чеченской Республики Р. А. Кадырову.

Запросы руководству краёв Российской Федерации и автономных рес-
публик.

Губернатору Алтайского края направлялся запрос на основании обра-
щения В. Г. Мальцевой, проживающей в Барнаульском доме-интернате для 
ветеранов войны и труда. Она пишет: «У инвалидов федерального значения хо
тят отобрать льготы на проживание… в итоге… мы будем платить не 75 % 
от размера пенсии, как сейчас, а более 90 %».
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75-летняя Р. И. Саева из с. Сабля Александровского района Ставрополь-
ского края в  результате ампутации ноги прикована к  постели и  нуждается 
в инвалидной коляске. Запрос был направлен губернатору Ставропольского 
края.

Губернатору Красноярского края направлена коллективная просьба 
жителей д. Малобелая Енисейского района открыть на базе сельской школы 
группы дошкольного образования полного дня с 5-часовым пребыванием де-
тей и питанием. В этой деревне нет детского сада.

Много писем с  просьбами, как всегда, поступает из  г. Москвы 
и из Мос ковской области. Фонд содействия развитию городов «Городские 
проекты Ильи Варламова и Максима Каца» обратился во фракцию в связи 
с  угрозой полного демонтажа троллейбусной сети в  столице, в  том числе 
на Бульварном кольце, Тверской улице, Воздвиженке, Новом Арбате и дру-
гих. Действующая с 1933 года существующая троллейбусная сеть в Москве 
перевозит более 300 миллионов пассажиров в  год. «Ликвидация троллей
бусного движения в Москве не только наносит ущерб транспортной инфра
структуре, но и является проявлением неуважительного отношения к исто
рическому наследию». Запрос Г. А. Зюганова направлен мэру Москвы.

Руководителю Департамента жилищной политики и жилищного фонда 
г. Москвы направлен запрос по  обращению жильцов общежития Москов-
ской государственной академии водного транспорта (МГАВТ), которое было 
предоставлено им как работникам ОАО «Южный речной порт». После пере-
дачи общежития на  баланс МГАВТа заявители были повторно поставлены 
на  очередь для получения жилья в  муниципальном округе «Южнопорто-
вый» ЮВАО г. Москвы с 1994 года. Однако жилищный вопрос заявителей 
до сих пор не решён, капитальный ремонт здания не производится.

Вопрос формирования (межевания) земельных участков продолжает 
волновать жителей нескольких домов в г. Москве. Запрос мэру г. Москвы на-
правлен относительно дома № 5 на Миусской площади.

Просьба о благоустройстве сквера между несколькими домами на Фрун-
зенской набережной  – тема запроса в  Департамент природопользования 
и охраны окружающей среды г. Москвы.

Мэру г. Москвы и  прокурору направлены запросы по  жалобе меди-
цинских работников Государственного казённого учреждения г. Москвы 
Детский дом-интернат для умственно отсталых детей № 15 г. Москвы (ГКУ 
ДДИ № 15) с целью разобраться в законности отказа властей города в выпла-
те медицинским работникам данного учреждения единовременных денеж-
ных средств в связи с сокращением.

В префектуру Западного административного округа г. Москвы был на-
правлен запрос с просьбой Н. Н. Мишустина, представляющего Обществен-
ный совет района «Очаково-Матвеевского», о возврате исторической терри-
тории под строительство православного храма на пересечении Аминьевского 
шоссе и Нового проезда с улицы Нежинской, а также – с просьбой органи-
зовать автомобильную стоянку у деревянного храма напротив ФМЭИ РЭУ 
им. Г. В. Плеханова.

В префектуру Центрального административного округа г. Москвы на-
правлен запрос по  жалобе собственников нежилых помещений г. Москвы 
по ул. Селезнёвская, дом 30, корпус Б-В. В результате организации зон плат-
ной парковки по 3-му Самотёчному переулку и Селезнёвской улице, а также 
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переноса двух остановочных пунктов общественного наземного транспорта, 
«въезд и выезд транспорта собственников и нанимателей помещений корпуса 
БВ практически парализован», «в течение последних двух лет отсутствует 
возможность нормальной эксплуатации помещений собственников». Жители 
добивались установки «ограждающих устройств на придомовой территории 
встроеннопристроенного здания… в  соответствии с  «Порядком установки 
ограждений на придомовых территориях в г. Москве», утверждённым Поста
новлением Правительства Москвы от 02.06.2013 г № 428 ПП».

Дочь красного командира А.  В.  Лепахина, пенсионерка, москвичка 
С.  А.  Доса пожаловалась на  беспорядок во  дворе дома № 31/2 по  Ново-
му Арбату (ранее  – Б.  Новинский переулок, дом 19). Её семья проживает 
в этом доме с 1938 года; дом является памятником архитектуры (архитектор 
А.  В.  Щусев). Ранее он принадлежал Михайловской военной артиллерий-
ской академии, в нём жили советские офицеры с семьями, которые ухажи-
вали за зелёными насаждениями во дворе, общались между собой. Но после 
того как бывший депутат Государственной Думы А. В. Скоч в 2005 году купил 
квартиру в 4-м подъезде данного дома, а затем – и в других подъездах, нача-
лась перепланировка квартир, во дворе было уничтожено более 60 деревьев 
30–40-летнего возраста, была организована стоянка автомашин, среди кото-
рых теперь находятся детская площадка и площадки для мусора. В подвале 
дома, на крыше ведутся какие-то работы, двор окружён железным забором, 
«кругом – камеры наблюдения». С. А. Доса хотела бы знать, кто из чиновни-
ков Правительства г. Москвы дал разрешение «уродовать» здание, являю-
щееся памятником архитектуры.

Генеральный директор Благотворительного народного фонда соци-
альной поддержки, майор запаса и  ветеран войны в  Афганистане, бывший 
народный депутат СССР (1989–1991 годы) В. П. Золотухин просит содей-
ствия в отмене для фонда и других подобных некоммерческих организаций 
непосильного налога на имущество. Фонд оказывает бесплатную юридиче-
скую помощь малоимущим и инвалидам и реализует ряд благотворительных 
программ, в  том числе программу «Пожизненное содержание», на  основе 
которой фонд с 1993 года путём заключения договоров пожизненного содер-
жания с иждивением с престарелыми гражданами и инвалидами обеспечил 
нескольким десяткам социально незащищённых граждан достойную ста-
рость. Запрос направлен мэру г. Москвы.

В коллективном обращении работников ГБОУ «Школа № 17» г. Москвы  
содержалась просьба не  допустить их сокращения на  основании Приказа 
ГБОУ Школы № 17 от 17.10.2016 года № 926-ОД «Об утверждении штатного 
расписания». На основании этого приказа и с формулировкой «оптимизация 
расходов» в штатном расписании школы ликвидированы такие штатные еди-
ницы, как «уборщики производственных и служебных помещений», а их функ-
ции планируется передать сторонним организациям на коммерческой основе. 
Запросы направлены руководителю Департамента образования г. Москвы 
и прокурору г. Москвы.

Во фракцию продолжали поступать обращения, в  которых жите-
ли Подмосковья категорически возражали против лишения пенсионе-
ров Московской области льготного проезда на  общественном транспорте 
г. Москвы. Обращение с  критикой данного решения властей Московской 
области прислала во фракцию избирательница Н. М. Данченко 1946 года 
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рождения из г. Одинцово. Она также жалуется на низкий уровень базы для 
оказания медицинской помощи в государственных лечебных учреждениях 
Московской области: «теперь мы вынуждены обращаться в платные мед
учреждения Подмосковья», а «за время демократии не построено ни одного 
медицинского учреждения», хотя численность населения в области увеличи-
лась в три раза. Кроме того, Н. М. Данченко критикует номинации премии 
«Наше Подмосковье», на  которые выделены немалые финансовые сред-
ства. Её письмо с  запросом Г.  А.  Зюганова было направлено губернатору  
Московской области.

Губернатору Московской области направлен запрос (обращение 
Е. В. Запалиной и других) с просьбой восстановить единственный стадион 
с футбольным полем в пгт. Решетниково Клинского района, которым жители 
пользовались 40 лет. По тому же адресу ушёл запрос по жалобе 62-летнего 
индивидуального предпринимателя, инвалида 2-й группы по  заболеванию 
сердца из г. Красногорска Московской области А. В. Подлужного. Он явля-
ется владельцем магазина канцтоваров, который был построен на законных 
основаниях как временный павильон в 2012 году. А. В. Подлужный серьёзно 
болен и просил помочь сохранить его магазин канцтоваров. Н. И. Голубков 
и другие из пгт. Пролетарский Серпуховского района Московской области 
(Совет ветеранов пгт. Пролетарский) просили оказать помощь в сооружении 
памятника основателю тонкосуконной фабрики «Пролетарий» Д. М. Хута-
реву в честь 200-летия фабриканта.

Запросы руководству других областей Российской Федерации также 
представлены в переписке Г. А. Зюганова с избирателями. 75-летняя житель-
ница г. Свободного Амурской области Р. З. Девяткина от лица других жиль-
цов своего дома № 51 по улице Ленина жалуется на действия предпринима-
теля, разместившего на первом этаже дома магазин, торгующий стиральными 
порошками и  другими товарами, способными причинить вред здоровью 
жильцов. Запросы направлены губернатору и прокурору Амурской области.

Жительница пос. Шаста Онежского района Архангельской области 
Н.  И.  Чумакова жалуется на  многочисленные трудности сельской жизни: 
необходимость капитального ремонта жилья; плохое отопление и водоснаб-
жение; отсутствие рабочих мест и  перспективы жизни для молодёжи; рост 
преступности. «Помогите пос. Шаста с  капитальным ремонтом»,  – завер-
шает Н. И. Чумакова своё письмо просьбой. Запрос направлен губернатору 
Архангельской области.

Губернатору Астраханской области были направлены предложения 
А. А. Балакшия по улучшению положения дел в сельском хозяйстве.

Губернатору Брянской области направлен запрос по  коллективному 
обращению жителей д. Добрунь, обеспокоенных угрозой загрязнения р. Дес-
на в случае, если построенный в поселении завод по переработке картофеля 
(ООО «ЭкоФрио») начнёт работу при отсутствии очистных сооружений.

Губернатору Вологодской области был направлен запрос по  обраще-
нию жителей микрорайона Ананьино г. Вологды для строительства канали-
зации от комплекса дуговой наплавки и сварки КНС-21, организации газо-
снабжения и установки котлов отопления.

В коллективном обращении жителей домов № 123, 125 по ул. Димитро-
ва Левобережного района г. Воронежа сообщается: жители не  считают, что 
их дома «находятся в аварийном состоянии», так как ничего не знают об об-
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следовании своих жилищных условий. Они не  возражают, чтобы им были 
предоставлены новые квартиры, но просят, чтобы те были равнозначны ны-
нешним и расположены в домах в пределах Левобережного района. Запрос 
направлен губернатору Воронежской области. По тому же адресу были на-
правлены запросы по обращению жителей с. Порецкое Суздальского района  
для решения проблемы обеспечения питьевой водой и получения бесплатной 
обуви-протеза пенсионером В. М. Фуфаевым (стаж работы – около 50 лет) 
из г. Воронежа.

Член Совета общественной организации ветеранов войны, труда и нера-
ботающих пенсионеров Братского Лесопромышленного комплекса Ю. А. До-
рошенко пожаловался на Постановление Правительства Иркутской области 
№ 589-пп, в соответствии с которым количество поездок на городском му-
ниципальном транспорте для льготных категорий граждан ограничивается 
тридцатью. Запрос направлен губернатору Иркутской области.

Т.  А.  Катаранова из  г. Новокузнецка Кемеровской области пожало-
валась на  бесконтрольность цен на  ритуальные услуги, предоставляемые  
Государственной муниципальной похоронной службой в  г. Новокузнецке. 
Запрос направлен главе города.

Для сохранения больницы в  с. Верхний Любаж Фатежского района 
Курской области направлялся запрос Г.  А.  Зюганова губернатору Курской 
области.

Губернатору Нижегородской области направлены:
– просьба заслуженного ветерана области Б. М. Макарова из с. Давыд-

ково Сосновского района о содействии в газификации с. Давыдково;
– предложение агронома с  большим стажем работы А.  И.  Поткина 

из  г. Москвы восстановить сельхозпредприятие в  Краснобаковском районе 
Нижегородской области (бывший колхоз им. Жданова, в котором А. И. Пот-
кин работал).

Губернатору Оренбургской области направлен запрос для оказания 
финансовой поддержки на ремонт Государственного бюджетного учреждения 
социального обслуживания населения Оренбургской области «Социально-
реабилитационный центр для несовершеннолетних "Гармония"».

Губернатору Орловской области направлены:
– просьба 83-летней К. А. Лёвичевой из с. Никольское приобрести ей 

холодильник и лекарства;
– для решения проблемы жителей с. Кологривово Новодеревеньков-

ского района по ремонту сельской дороги;
– с  просьбой коллектива учителей, родителей и  учащихся МБОУ 

«Алёшкинская средняя общеобразовательная школа» Залегощенского райо-
на Орловской области о проведении капитального ремонта школы.

Губернатору и прокурору Самарской области направлена жалоба на на-
рушения владельцами компаний-застройщиков ОАО «РДЦ» и ООО «ПОСКО»  
строительных норм при строительстве жилых комплексов «Москва» и «Па-
риж», а также – на действия некоторых должностных лиц администрации 
г. Самары, посредством которых «недостроенные дома вводят в эксплуата
цию».

Губернатору Саратовской области направлен запрос с целью восстано-
вить прежнее автобусное сообщение для жителей с. Поповка, с. Сбродовка 
и других.



31

Главе администрации Тамбовской области направлены запросы:
– с  жалобой на  тяготы сельской жизни, отсутствие государственной 

поддержки беженцев из Украины, Казахстана, тружеников тыла из с. В. Устье;
– по  повторному обращению беженцев из  Украины, Казахстана, тру-

жеников тыла, проживающих в  сельской местности Тамбовской области 
(с. В. Устье), И. П. Шубина и других. Они жалуются на трудности сельской 
жизни, отсутствие государственной поддержки на  селе и  просят «возобно
вить дренажную канаву» в селе.

Руководству ОАО «РЖД» и  Тульской области направлены запро-
сы на  основании жалобы жителей целого ряда деревень, пристанционного 
посёлка и  дачных участков, расположенных вблизи станции «Приокская» 
(113 км Курской железной дороги в Тульской области) на закрытие железно-
дорожного переезда на 113 км Курской железной дороги после аварии на нём 
в 2015 году. В результате жители оказались отрезанными от внешнего мира. 
Открытию переезда препятствует отказ руководства Заокского района Туль-
ской области от принятия на баланс дороги, примыкающей к переезду.

Губернатору Тульской области направлен запрос по коллективному об-
ращению пенсионеров г. Алексина с целью строительства колхозного рынка 
для продажи цветов, овощей и фруктов, выращенных на приусадебных и са-
довых участках, на том же месте, где уже существует стихийный рынок.

Главе администрации Ульяновской области направлено обраще-
ние пенсионеров, потомственных пчеловодов Б. М. и  Н.  Н.  Большаковых 
из с. Старое Чирково Павловского района Ульяновской области. Они явля-
ются производителями качественного пчелиного мёда, сбор которого за по-
следние 5 лет увеличился. Но существует проблема его реализации, так как 
ближайший рынок находится в 40 км от дома. К тому же супруги преклонно-
го возраста и хотели бы весной продать пчёл в надёжные руки.

Губернатору Челябинской области направлялся запрос по заявлению 
инвалида 2-й группы Г. А. Швецовой из г. Копейска Челябинской области, 
которая жалуется на  материальные затруднения и  отказы администрации 
компенсировать затраты на  остекление окон её квартиры, пострадавших 
от  метеорита в  2013  году, на  состояние здоровья и  отмечает, что ни  разу 
в жизни не получала санаторно-курортную путёвку.

Губернатору Ярославской области направлялся запрос по коллектив-
ному обращению сотрудников Государственного казённого учреждения Яро-
славской области Центра занятости г. Рыбинска (ГКУ ЯО ЦЗН) по поводу 
того, что заработная плата работников этого учреждения не индексировалась 
около 8 лет. Специалисты, отработавшие в Центре много лет, получают зара-
ботную плату в размере 12 000 рублей, что является причиной оттока квали-
фицированных кадров.

Запросы главам городов, районов и  населённых пунктов России. 
От лица жителей пос. Мирный Белореченского района Краснодарского края 
Ж. С. Джульфаев просит поддержать жителей посёлка, занимающихся сель-
скохозяйственным трудом, скотоводством и земледелием, и сохранить за ними 
ранее выделенный земельный надел в 170 гектаров. В настоящее время жители 
лишились данного земельного надела, в результате у скотоводов нет пастбища 
для выпаса скота. Запрос направлен главе Белореченского района.

Запрос главе г. Алексеевка Белгородской области был направлен 
по письму В. А. Бертова из г. Сочи, который неоднократно посещал этот го-
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род и жалуется, что на памятнике В. И. Ленину, расположенном на централь-
ной площади г. Алексеевка, отсутствует табличка. В. А. Бертов считает, что 
она необходима, потому что далеко не все представители молодого поколе-
ния России знают что-нибудь о политической и государственной деятельно-
сти В. И. Ленина.

Главе городского округа Воронежа направлен запрос о  просьбе 
А. К. Рукавициной отремонтировать участок дороги возле подъездов её дома 
по ул. Л. Рябцевой.

Конкретные предложения по  экономическому развитию Усть-Боль-
шерецкого района Камчатки, «а именно в  долине р. Озёрной и  р. Каюк», 
П. М. Медведева из г. Бугульмы были направлены главе Усть-Большерецко-
го муниципального района Камчатского края.

Главе муниципального района Богатовский Самарской области направ-
лен запрос по обращению пенсионерки В. И. Бербец из с. Арзамасцевка, про-
работавшей 45 лет учителем и баянистом, с просьбой оказать ей материальную 
помощь для приобретения и установки отопительного газового котла.

Главе Полевского городского округа (Свердловская область) направ-
лялся запрос по обращению Л. А. Николаевой из ст. Караси Тульской области 
с просьбой оказать содействие в переезде к ней её сестры В. А. Мензоровой, 
которая после смерти единственного сына оказалась в изоляции от сестры.

От имени 30 школьников во  фракцию обратился руководитель авиа-
модельного кружка г. Томска С. А. Иванов. Он пишет, что у кружка нет по-
мещения, пригодного для занятий авиамоделированием. Аэроклуб выделил 
помещение, но на его ремонт нет материальных средств. С. А. Иванов про-
сит найти спонсора для оплаты ремонта помещения. Запрос направлен мэру 
г. Томска.

Выделим отдельно некоторые письма и  запросы по  теме «Жилищ-
ный вопрос и  проблемы оплаты услуг ЖКХ». В  Министерство обороны 
Российской Федерации был направлен запрос на  основании обращения 
старшего сержанта С.  В.  Виниченко из  ЗАТО Сибирский. Он проходил 
военную службу в войсковой части в должности техника расчёта испыта-
ний и регламента войсковой части и был уволен Приказом командующего 
ракетными войсками стратегического назначения «в связи с достижением 
предельного возраста пребывания на военной службе».С. В. Виниченко про-
служил в Вооружённых Силах Российской Федерации 15 лет 10 месяцев, 
но жилья до сих пор не получил.

Главе администрации г. Керчь направлялся запрос с просьбой 71-летне-
го пенсионера Г. Л. Василенко о постоянном проживании в дом престарелых.

Губернатору Кемеровской области направлена просьба инвалида 
2-й  группы, ветерана труда 1947  года рождения, награждённого медалью 
«За спасение утопающих», Л. С. Трофимова из г. Новокузнецка – решить жи-
лищную проблему и направить на эффективное лечение за счёт бюджетных 
средств.

Губернатору Владимирской области направлен запрос для ускорения 
решения жилищной проблемы 94-летней вдовы участника Великой Отече-
ственной войны К. И. Наживиной, которая проживает в деревне в доме без 
удобств.

По обращению вынужденной переселенки из  Чеченской Республики 
79-летней вдовы Л. Н. Артюховой из ст-цы Холмской Краснодарского края 



33

запрос направлен главе администрации края с просьбой решить жилищный 
вопрос. Л. Н. Артюхова много лет работала и жила в Чеченской Республи-
ке, откуда вынуждена была переехать к сыну в Ставропольский край; после 
смерти мужа перебралась в  Краснодарский край к  сыну, который недавно 
умер. Жилья своего Л.  Н.  Артюхова не  имеет, жалуется на  состояние здо-
ровья, одиночество и малый размер пенсии.

Ветеран Великой Отечественной войны, ветеран железнодорожного 
транспорта из г. Шелехова Иркутской области С. М. Стриженок просит ре-
шить жилищную проблему, по поводу которой в 2007 года уже направлял-
ся запрос руководителю ОАО «РЖД». Запрос снова направлен по тому же 
адресу.

Мэру Москвы был направлен запрос для решения жилищного вопро-
са пенсионера МВД России, ведущего юрисконсульта системы МВД Рос-
сии Р. М. Салаватова, который просит оказать содействие в восстановлении 
его права на получение жилья, соответствующего Перечню стандартов, кото-
рым должно обладать благоустроенное жилое помещение в г. Москве.

88-летний ветеран Великой Отечественной войны, имеющий правитель-
ственные награды, в 2000 году перенёсший инсульт Х. С. Нугаев из д. Удряк 
Чишминского района Республики Башкортостан проживает с женой в бре-
венчатом доме, фундамент которого нуждается в  ремонте. Своих средств 
на ремонт фундамента дома у него нет. Запрос направлен Президенту Рес-
публики Башкортостан.

Губернатору Кемеровской области был направлен запрос с просьбой ре-
шить жилищную проблему подруги Н.  И.  Букиной,  – вдовы, пенсионерки 
из г. Кемерово Н. И. Артеменко. 82-летняя Н. И. Артеменко, мать троих детей, 
потеряв сына в 2005 году, проживает в однокомнатной квартире вместе с до-
черью и её двумя детьми (всего в данной квартире живёт четыре человека).

Ветеран Великой Отечественной войны, бывший офицер Советской ар-
мии, инвалид 2-й группы В. А. Филатов, который сейчас вместе с женой про-
живает в г. Риге Латвийской Республики, обращаясь к Президенту Россий-
ской Федерации В. В. Путину, просит предоставить ему как вынужденному 
переселенцу из Латвийской Республики однокомнатную квартиру в г. Ряза-
ни. Запрос направлен главе города Рязани.

М. Н. Черняева из Тюменской области просит оказать финансовую по-
мощь для приобретения квартиры в г. Тюмени и с горечью пишет, что выра-
стила троих детей – честных, трудолюбивых, а теперь жалеет об этом: «Надо 
было учить, чтобы воровали, обижали слабых и т. п.» В ответе из фракции 
говорится: «Должны заметить, что, наверное, не  надо сожалеть, что Вы 
и  Ваши дети  – люди честные, не  воруют и  поэтому живут бедно. Вопер
вых, не все богатые – явные воры. Во многом виноваты и несправедливые за
коны, и государственное устройство, которые помогают одним людям жить 
за счёт других, то есть усугубляют социальное неравенство. К тому же имен
но на честном труде держится жизнь в России и на Земле в целом».

С.  А.  Савин из  г. Владимира вновь пишет о  невозможности добиться 
справедливого учёта тепловой энергии и критикует Программу КПРФ за от-
сутствие адекватного объяснения повышения тарифов на услуги ЖКХ. В от-
вете из фракции говорится: «Вы обосновываете необходимость разработки 
«методики ПРОГРАММНОГО обеспечения затрат тепловой энергии на горя
чее водоснабжение и отопление», так как проблема, на Ваш взгляд, состоит 



из  трёх частей: 1) подготовки теплоносителя и  его доставки потребителю; 
2) системы затрат тепловой энергии на горячее водоснабжение; 3) системы 
затрат тепловой энергии на отопление. Вы отмечаете, что в настоящее вре-
мя «в Российской Федерации существует программное обеспечение ТОЛЬКО 
на  первую систему  – это «Методика осуществления коммерческого учёта 
тепловой энергии, теплоносителя», а на горячее водоснабжение и отопление 
нет. Благодарим за системную проработку столь сложной проблемы. К сожа-
лению, Ваш подход может быть интересен и понятен только специалистам  
в  сфере ЖКХ. Если Вы представите более подробное изложение своего 
подхода, то Г. А. Зюганов готов направить его в Правительство Российской 
Федерации».

На основании повторного обращения В.  И.  Макаровой из  пос. Ново-
пушкинское Энгельсского района Саратовской области запрос направлен 
губернатору области. От  лица многих жильцов своего многоквартирного 
дома она жалуется на отключение горячего водоснабжения, в результате чего 
жителям дома пришлось устанавливать газовые водонагревательные колон-
ки. Но такие колонки нельзя устанавливать без дымоходов, которые в доме 
заявителей отсутствуют. В результате разрешающие документы на газоснаб-
жение у жителей не оформлены, поэтому газоснабжение будет прекращено. 
Заявители просят разобраться в их запутанной проблеме, которая, по сути, 
возникла из-за отключения горячего водоснабжения.



35

Жалобы на нарушения законности и правопорядка

О невозможности «достучаться» до  власти писали во  фракцию мно-
гие. Немало людей жаловалось и на судебную систему. (Об этом сообща-
ли, в частности, А. В. Запашный из г. Москвы; А. А. Носков из г. Анадыря; 
В. В. Тайков из х. Коваленко Краснодарского края; А. Т. Ширшов из г. Руб-
цовска Алтайского края.)

Десятки запросов в прокуратуру и в другие правоохранительные органы 
направил Г. А. Зюганов в 2016 году для проверки законности судебных реше-
ний на основании постоянных обращений во фракцию наших избирателей. 
Перечислим лишь часть запросов Г. А. Зюганова в Генеральную прокурату-
ру Российской Федерации:

– на  основании коллективного обращения (подписано Первым се-
кретарём Балахнинского районного отделения КПРФ И. Н. Прокофьевым 
и  депутатом Балахнинской городской Думы  В.  П.  Масловым) с  просьбой 
отменить постановления правоохранительных органов Нижегородской об-
ласти и Балахнинского района о прекращении дальнейшего расследования 
и провести повторную проверку деятельности ООО «ВИК» и представите-
лей городской и  районной власти, связанной с  передачей в  «бесплатную» 
аренду ООО «ВИК» «высокорентабельного коммунального муниципального 
предприятия МП "Водоканал"»;

– по просьбе жителей Ростовской области (ООО «Кубань Сельхоз Ин-
дустрия»), у которых изъяли земельные участки в связи со строительством 
аэропорта «Южный»;

– по обращению бывших членов СПК «Прожектор», располагавшегося 
в с. Летниково Алексеевского района Самарской области, с просьбой прове-
рить законность судебных решений в отношении деятельности конкурсного 
управляющего СПК «Прожектор» Ш.М.А., который, «не указав в объявлении 
самые ценные продаваемые объекты, назвав их «строительные материалы – 
27 единиц…», продал по низкой цене «колхоз вместе с дорогами, водопроводом, 
подстанциями, офисным зданием администрации поселения, не являющегося 
собственностью колхоза, некой жительнице г. Самара Н. С. Весельской, род
ственнице бывшего председателя колхоза…»;

– по жалобе пенсионерки, инвалида из аула Хатукай Красногвардей-
ского района Республики Адыгея  Ф.  Г.  Пархоменко на  руководство НАО 
«Национальная спутниковая компания» в  связи с  тем, что дилеры этой 
компании ввели её в заблуждение в отношении телевизионных услуг, по-
лучаемых через спутниковую тарелку «Триколор ТВ». Ф.  Г.  Пархоменко 
нуждается в  просмотре только бесплатных каналов, которые ей тоже от-
ключили;

– по обращению грузоперевозчика П. П. Мясникова из пгт. Кильмезь 
Кировской области. Он оплатил одной фирме стоимость нового двигателя 
для своего автомобиля, но его до сих пор не поставили;

– для проверки законности факта отказа А. Г. Матюхину из г. Москвы 
регистрации права собственности без использования электронной формы ре-
гистрации;



36

– на основании коллективного письма жителей Рузского района Москов-
ской области с жалобой на неисполнение поручений Президента Российской 
Федерации и  Правительства Российской Федерации о  закрытии полигонов 
захоронения твёрдых бытовых отходов на  территории Московской области. 
В настоящее время свалка на полигоне ТКО «Аннино» переполнена и наносит 
экологический вред людям и экосистеме Озеринского водохранилища;

– по просьбе В.Г.Х. из г. Хабаровска запрос и его материалы были на-
правлены в Генеральную прокуратуру Российской Федерации для принятия 
мер «по предотвращению негативных последствий реорганизации предприя
тий радиочастной службы…»;

– на основании коллективного обращения жителей дома № 1 по ул. Кре-
това в г. Минусинске Красноярского края с жалобой на управляющую компа-
нию ООО «Сервис Лайн».

Немало запросов с жалобами ежегодно направляются в региональные 
прокуратуры и другие правоохранительные органы.

Руководителю Управления Федеральной службы по  надзору в  сфе-
ре защиты прав потребителей и  благополучия человека по  Ставрополь-
скому краю направлен запрос по  жалобе председателя уличного комитета 
из ст. Суво ровской Предгорного района Ставропольского края С. Ф. Красне-
вича с целью проконтролировать отключение воды терминального источника 
в ст. Суворовская и другие факты, предположительно связанные с деятель-
ностью ООО «Олимпия», способные повлиять на экологическую обстановку 
и водоснабжение свыше 100 дворов станицы.

По коллективному обращению жителей многоквартирного дома на ул. Олим-
пийской в г. Уфе запрос направлен прокурору Республики Башкортостан. Ещё 
в 1993 году этот дом признан непригодным для проживания, но расселение его 
жильцов всё затягивается.

Прокурору Республики Крым  Н.  В.  Поклонской был направлен запрос 
по жалобе жителя г. Ялты А. Б. Мочкова на одного бывшего работника мили-
ции. По тому же адресу – по просьбе коренного жителя с. Петровка Красногвар-
дейского района А.И.К. для проверки законности передачи здания организован-
ного им в «Парке Победы» «Зооуголка» в собственность другой организации.

На систематические задержки выплаты заработной платы пожалова-
лись сотрудники ПОА «Завод автономных источников тока» из г. Саратова. 
Запрос был направлен врио прокурора области.

В областную прокуратуру и губернатору Пензенской области были на-
правлены запросы по жалобе 60-летнего переселенца из Республики Арме-
ния  М.  Г.  Юзбашяна (он  не  умеет писать и  читать по-русски), выросшего 
в сельской местности, который с 1997 года проживает в с. Мещерское Сердоб-
ского района Пензенской области. В 2003 году он организовал крестьянско- 
фермерское хозяйство (КФХ), основным видом деятельности которого яв-
ляется животноводство; в нём трудятся как члены его семьи, так и местные 
жители. Несмотря на производство социально значимой продукции и на-
личие наград местных властей (Почётной грамоты и  Благодарственного 
письма), администрация Сердобского района расторгла с М. Г. Юзбашяном 
договор аренды на  земельный участок, Управление ветеринарии Пензен-
ской области привлекло его к административной ответственности и штра-
фу, обратилось в  суд. Лишившись финансовых поступлений в  2015  году, 
М. Г. Юзбашян потерял возможность оплачивать банковский кредит. Кро-
ме того, М. Г. Юзбашян и его КФХ неоднократно подвергались нападениям 



37

и преступным действиям неизвестных лиц, ни одно из которых не было рас-
следовано правоохранительными органами.

На основании обращения (от  лица коллектива станции скорой меди-
цинской помощи г. Новокузнецка, медицинских работников скорой помо-
щи) был направлен запрос прокурору Кемеровской области в  отношении 
деятельности ритуальных служб города, которые, по информации медицин-
ских работников, предлагают ритуальные услуги родственникам ещё живых 
пациентов. В  городе «был организован профсоюз несогласных» с  подобной 
аморальной деятельностью. В  обращении называются фамилии медицин-
ских работников, которые используют своё служебное положение для содей-
ствия ритуальным службам.

Прокурору Пензенской области направлен запрос по просьбе Г. А. Сна-
диной из с. Невежкино Белинского района Пензенской области. Она пожа-
ловалась на органы опеки, которые забрали у неё внучку Ольгу, переселили 
в семью опекунов в 300 км от места проживания бабушки. По информации 
Г. А. Снединой, внучке у опекунов живётся хуже, чем у неё.

Ветеран труда (стаж работы составляет 59 лет) М.Ф.М. из г. Сарова по-
жаловалась, что была уволена с предприятия с позором. Она убеждена, что 
истинной причиной увольнения и обвинения является то, что ею были «об
наружены мошеннические действия генерального директора и  заместителя 
главного бухгалтера». Запрос направлен в прокуратуру.

Губернатору Самарской области был направлен запрос по жалобе жи-
телей г. Похвистнево на экологическую ситуацию в городе, связанную с ор-
ганизацией в черте города пункта по «промывкепропарке железнодорожных 
цистерн с остатками содержимого», то есть, по сути, в черте города происхо-
дит кустарная перегонка нефти, загрязняющая окружающую среду.

По обращению граждан из г. Пикалёво Ленинградской области был на-
правлен запрос губернатору Ленинградской области для проверки деятель-
ности ООО «БазэлЦемент-Пикалёво», которое, по сути, выселяет граждан 
из квартир, принадлежащих этому предприятию, путём перезаключения до-
говоров на непосильных для них условиях.

По жалобе пенсионера, бывшего сельского жителя Я. А. Исламова (в на-
стоящее время проживает у  детей в  Ханты-Мансийском автономном окру-
ге) был направлен запрос прокурору Курганской области. В 2013 году у него 
сгорел деревянный дом, расположенный в  с. Пивкино Щучанского района 
Курганской области. Этот дом Я. А. Исламов построил собственными руками 
в  1992 году, на  строительство дома брал кредит, занимался сельским хозяй-
ством; вырастил троих детей (имеет сейчас 9 внуков и 3 правнука). Я. А. Исла-
мов жаловался на отсутствие надлежащего расследования дела о пожаре дома.

Прокурору Московской области направлен запрос по просьбе В. С. Кор-
ниенко, уроженки Пермской области, которая сейчас проживает в Италии, 
для проверки судебных решений в  отношении трёх осуждённых Люберец-
ким городским судом Московской области.

Прокурору Мурманской области направлялся запрос с  жалобой про-
фессионального сурдопедагога Н.  В.  Джуматовой из  г. Мурманска на  ди-
ректора её школы, с которой возник острый конфликт в связи с обращением 
Н. В. Джуматовой к Уполномоченному по правам ребёнка в Мурманской об-
ласти о нарушениях в школе, которые подтвердились.

Мэру и прокурору г. Москвы направлялись запросы на основании обра-
щений москвичей по следующим проблемам:
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– жители дома № 34а по ул. 1-я Курьяновская просили провести кор-
ректировку проекта межевания квартала в  отношении границ земельного 
участка под их многоквартирным домом, так как предполагали, что публич-
ных слушаний по данному вопросу не проводилось, что является нарушени-
ем статей 67, 68 Градостроительного кодекса г. Москвы;

– жители домов, находящихся на Цветном бульваре г. Москвы, проси-
ли навести порядок с  парковкой транспорта в  своём районе, прежде всего, 
возле торгового центра «Цветной».

В.  В.  Лобзева из  г. Зарайска Московской области от  лица других жи-
телей г. Зарайска выразила протест из-за строительства иностранной фир-
мой свинокомплекса на 180 тысяч голов с крематорием для сжигания паде-
жа и навозохранилищем на участке 311 га на территории Зарайского района 
в непосредственной близости (1–2 км) от 9 поселений. Место строительства 
выбрано в  живописном районе. Данный объект нарушит среду обитания 
многих жителей Зарайского района. Запросы направлены губернатору Мос-
ковской области и областному прокурору.

В Федеральную службу судебных приставов направлялся запрос для 
возврата денег за некачественный товар В. В. Девятову, который в 2011 году 
в интернет-магазине ООО «Единая торговая компания» приобрёл тренажёр. 
Суд вынес решение возвратить заявителю стоимость тренажёра в  размере 
15 900 рублей, но решение не исполнено, несмотря на многочисленные об-
ращения заявителя в правоохранительные органы. В. В. Девятов даже не по-
лучил ответы на  свои заявления, хотя «ООО "Единая торговая компания" 
существует, расположена по прежнему адресу, их сайт функционирует, рас
чётный счёт действует».

По тому же адресу направлен запрос по жалобе генерального директо-
ра ООО «Промэнергострой» С.  А.  Махова из  г. Черногорска Республики  
Хакасия в связи с невозможностью получить деньги за выполненную рабо-
ту от администрации одного из районов Красноярского края.

Жители с. Георгиевка Ребрихинского района Алтайского края предпо-
ложили, что произошло хищение денежных средств при продаже матери-
альных ценностей СПК им. Карла Маркса. Данные материальные средства 
должны принадлежать жителям села «как собственникам имущественных 
паёв». Запросы Г. А. Зюганова были направлены в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации и главе администрации Алтайского края.

Пенсионер из пос. Навля Брянской области А. И. Анишин, который за-
нимается пчеловодством, сообщил, что Россельхознадзор выявил в его хозяй-
стве нарушения и назначил штрафы «за неиспользование земельного участка 
из земель сельскохозяйственного назначения». Автор письма трудится на этих 
земельных участках с  2010  года, используя их для обеспечения медосбора 
в пчеловодстве. Запрос Г. А. Зюганова был направлен в Управление Россель-
хознадзора по Брянской и Смоленской областям.

Генеральному директору ООО «Руском-АГРО» направлен запрос 
Г. А. Зюганова по жалобе жителей д. Сосновка Кормиловского р-на Омской 
области с  целью урегулирования спора, возникшего между этой организа-
цией и односельчанами, имеющими индивидуальные подсобные хозяйства, 
из-за права использовать землю, ранее принадлежавшую колхозу.

Председатель Правления Республиканского благотворительного фонда 
«Благородство» из  г. Дербента  М.  М.  Рабаданов просит проверить обосно-
ванность массовых задержек и отказов в регистрации права собственности 



и  постановки на  кадастровый учёт недвижимости граждан на  территории 
Республики Дагестан и,  по  возможности, в  других районах Российской 
Феде рации. Заявители предполагают, что в данном вопросе «присутствуют 
коррупционные составляющие». Запрос Г. А. Зюганова направлен министру 
экономического развития Российской Федерации.

Уполномоченному по  правам человека в  Российской Федера-
ции Т. Н. Москальковой был направлен запрос с документами представителей 
трудового коллектива Курского областного оптового предприятия «Роскульт-
опт», которые добиваются справедливой приватизации своей организации.

Отдельно можно выделить проблемы автомобилистов и пешеходов.
Депутат Симферопольского городского совета С. С. Кискин и предста-

витель инициативной группы жителей г. Симферополя Ю. Г. Сиделкин об-
ратились с просьбой сохранить автостоянку, которой на протяжении 30 лет 
пользовались жители (150 машино-мест) по адресу: ул. Куйбышева, дом 7б. 
Запрос был направлен главе администрации г. Симферополя.

Для восстановления справедливости в  отношении Е.  А.  Прокопенко 
из г. Белгорода, пострадавшего от ДТП в 2014 году и не получившего ком-
пенсацию за причинённый ущерб, был направлен запрос в Генеральную про-
куратуру Российской Федерации.

Прокурору Воронежской области и руководителю областного департамен-
та здравоохранения направлены запросы по жалобе Л. Г. Фёдоровой из г. Воро-
нежа, которую сбил автомобиль ВАЗ, в  результате чего она была госпитали-
зирована в больницу скорой медицинской помощи, где находилась до 8 июня 
2015 года. Л. Г. Фёдорова получила серьёзные травмы, от которых до сих пор 
не может оправиться. Никакой компенсации за причинённый ей физический 
и моральный ущерб она не получала. Л. Г. Фёдорова просит помочь установить 
виновников её инвалидности и компенсировать моральный ущерб.

Т. И. Рогова из с. Кожмудор (Республика Коми) написала о трагедии, 
постигшей её семью в результате действий пьяного водителя (на глазах у до-
черей погибла мать). Потерпевшие простили его, так как верят в Бога, но за-
кон оказался не на их стороне. В ответе из фракции говорится: «На основании 
существующего законодательства, если Вы хотите добиться освобождения 
виновного в ДТП со смертельным исходом водителя Д.Д.И., сделать это мож
но лишь путём Вашего повторного обращения в суд с заявлением».

«Обманутый дольщик» пенсионер В.  Н.  Балашов из  Новосибирска, 
пройдя вместе с  супругой «все круги ада», обивая пороги всех инстанций, 
понял, что помощи ждать не от кого, «особенно от существующих законов»: 
«Чем больше инстанций мне пришлось пройти, тем больше и больше мне да
вали понять, что я сам во всём виноват. А обращаясь к чиновникам, я просто 
мешаю им работать. В одной организации сказали, что я – жалобщик, кото
рому нечего делать дома». В. Н. Балашов изложил советы тем, кто решится 
отстаивать свои права в суде.

А. А. Юрченя из г. Магнитогорска выразил своё отрицательное отноше-
ние к намерению властей ввести в школах уроки по православной религии.

В.  П.  Морозова и  другие из  г. Москвы призвали не  допустить выхода 
в прокат фильма «Матильда» и уничтожить все его записи и копии.

В.А.П. из  г. Москвы пожаловалась на  то, что мошенники, представив-
шиеся членами движения «Дети войны», узнали по телефону её банковские 
реквизиты и сняли деньги с её счёта.
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Глобальные политические события  
и международная политика

Н. И. Иванова и другие из г. Гатчины выразили протест из-за проведе-
ния Всеправославного собора, так как видят в этом угрозу «духовному суве
ренитету нашего государства».

В.  Б.  Цахилов из  г. Владикавказа предлагает создать международный 
орган «Высший координационный совет планеты Земля» для предотвраще-
ния гибели человечества.

А. И. Беев из пгт. Россь (Республика Беларусь) написал о своей герои-
ческой жизни (служил в  Афганистане, Пакистане и  других «горячих точ-
ках») и защите Дома Советов в 1993 году. Он обеспокоен положением дел 
на Украине и международной ситуацией в связи с санкциями против России.

Т.  В.  Королькова из  г. Москвы сомневается, что нынешнее Прави-
тельство России, опирающееся на  олигархию, способно по-настоящему 
поддержать Донецкую Народную Республику и Луганскую Народную Рес-
публику. «В гражданской войне, которая сейчас идёт на Донбассе, правая 
сторона – это трудящиеся, свергнувшие власть господ, олигархов, богате
ев!.. Российская армия не хочет вмешиваться в гражданскую войну на сто
роне трудового народа…»

И.  С.  Османов из  пгт. Мамедкала (Республика Дагестан) для борьбы 
с  финансовыми потоками, которые поддерживают ИГИЛ, предлагает вре-
менно «запретить хадж в  Саудовскую Аравию до  окончания военных дей
ствий». Ему также не  нравится «арабизация россиян в  южных регионах» 
и непрерывные призывы на молитвы с минаретов, которые ему, в частности, 
мешают спать 8 часов в сутки.

Угрозой религиозного экстремизма озабочен М. М. Гусейнов из г. Хаса-
вюрта (Республика Дагестан).

И.  Л.  Акопов из  г. Москвы предлагает создать Международный об-
щественный трибунал (МОТ) «для привлечения внимания мирового обще
ственного суда над изуверами в человеческом обличии» (речь идёт о высшем 
руководстве США). Он поддерживает кандидатуру Д. Трампа в качестве пре-
зидента США.

Т. В. Карепанова из д. Бряньково Тульской области убеждена, что США, 
Запад «упорно не хотят говорить с Россией потому, что всерьёз нацелились 
на войну с нами, против нас».

Генерал-майор полиции в отставке Я. И. Базгиев из г. Москвы проана-
лизировал роль США в  геополитике в  материале «Государство-паразит» 
и отмечает, что «каждое государство должно пользоваться в основном своей 
денежной единицей».

Пенсионер, инвалид 2-й группы по  профессиональному заболеванию 
из  г. Воронежа  М.  Ф.  Вороненко регулярно получал пособие по  инвалид-
ности на основании Соглашения от 09.09.1994 о взаимном признании прав 
на  возмещение вреда, причинённого работникам увечьем, профессиональ-



ным заболеванием либо иным повреждением здоровья, связанным с испол-
нением ими трудовых обязанностей между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Узбекистана и о порядке перевода денежных 
средств гражданам. Но  в  2016  году М.  Ф.  Вороненко не  получил ни  одно-
го денежного перевода, хотя соответствующие выплаты узбекской стороной 
производились. Запрос Г. А. Зюганова был направлен в Министерство ино-
странных дел Российской Федерации.
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Отзвуки Великой Отечественной войны

Тема Великой Отечественной войны особенно актуальна накануне Дня 
Победы, как и тема «Дети войны».

Во фракцию поступают многочисленные воспоминания ветеранов 
Великой Отечественной войны, участников битв и  сражений, граждан, 
чьё детство совпало с  войной. Предлагаем некоторые отрывки из  писем 
во фракцию на эти темы.

Т.  С.  Лаврова добровольно пошла на  фронт в  начале 1942  года (жи-
вёт в Москве, ей 91 год). Она окончила спецшколу подрывника и была на-
правлена в Калининскую область, стала командиром группы подрывников. 
«За 2,5 года мы пустили под откос на железной дороге Рига – Москва 8 эшело
нов, подорвали 26 автомашин, участвовали в подрыве двух железнодорожных 
мостов, привела в партизаны 30 власовцев (все были украинцы), взяли в плен 
31 полицейского…» В 1944 году она была направлена к И. В. Сталину как луч-
шая партизанка калининских бригад. О Т. С. Лавровой написаны книги, снят 
фильм. После войны окончила институт, стала экономистом.

Инвалид Великой Отечественной войны, в  17 лет в  1941  году добро-
вольцем ушедший на фронт, ветеран труда из г. Анапы Н. П. Никонов пишет 
о своей поддержке КПРФ и Советской власти. Он прислал стихотворение 
«Последний ветеран»:

«Не за горами время это,
Когда держа ровнее стан,
На нашу площадь в День Победы
Придёт последний ветеран.
И будет он под небом синим
Среди бушующей весны
Далёко виден – всей России –
Живой свидетель той войны.
Он был на Волге и на Шпрее
Не ради славы и наград.
Он шёл туда, где тяжелее,
Где больше бури и преград:
Он жил в суровом грозном веке,
Он отдал всё, что мог, стране, –
Таким мы видим человека,
Который выстоял в огне…
Да, жизнь он прожил непростую,
Любовь и верность сохраня,
Придёт, чтоб голову седую
Склонить у Вечного Огня.
Не за горами время это,
Когда от боли старых ран
Уйдёт из жизни незаметно
Войны последний ветеран…»
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О.  И.  Климченкова-Соломонова из  г. Одинцово Московской области 
прислала книгу стихов и воспоминаний о военном детстве «Что память хра-
нит». Она пишет:

«Мне б руки раскинуть
И землю обнять,
И всех обездоленных
К сердцу прижать.
Помочь, пожалеть,
Накормить, обогреть,
От бед и напастей
Всех, всех уберечь».

Военное детство описывал в своих материалах И. С. Качаев из г. Рамен-
ское: «Чтобы отоварить мизерную пайку хлеба по карточкам, приходилось 
занимать очередь в  магазине с  3–4 часов утра, что было нелегко, особенно 
в зимнюю пору».

В.  И.  Буквецкий из  пос. Придорожный Саратовской области просил 
поддержать «детей войны» и вспоминал своего отца И. А. Буковецкого, по-
гибшего на фронте в 1942 году.

В. П. Терехов из г. Красноярска вспоминал работу в колхозе и жаловался 
на лишение его социальных льгот как пожилого человека (запрос Г. А. Зюгано-
ва был направлен мэру г. Красноярска).

Директор музея Белорусско-Российского университета В.  Д.  Подо-
шевко из г. Могилёва (Республика Беларусь) предложил накануне 75-летия 
обороны г. Могилёва создать на постсоветском пространстве общественную 
организацию «Дети войны».

В. А. Дзюба из г. Ростова-на-Дону рассказал о своей работе по военно-
патриотическому воспитанию в  секции автомототуризма (АМТ) в  Ростов-
ском региональном отделении «Всероссийское общество автомобилистов». 
Он просил КПРФ поддержать автопробег «Эстафета поколений», участни-
ками которого будут представители четырёх поколений: ветераны Великой 
Отечественной войны, их дети, внуки и правнуки.

77-летняя Г. П. Постникова отмечала: «Память об угощении со стороны 
военнослужащего у меня осталась на всю жизнь» – это был «кусок синеватого 
сахара».

Военное детство вспоминала 90-летняя В.  Г.  Богданова из  д. Келози  
Ленинградской области. Она не может ухаживать за собой, живёт в сельской 
местности, жалуется на одиночество и невнимание к её проблемам со сторо-
ны властей: «Мне очень больно и обидно – пусть я не держала в руках винтов
ку, но всю войну я не выпускала из рук лопаты и топора. Была на оборонных 
работах. Расчищала дорогу войскам и технике, которые шли на Ленинград
ский фронт…»

В.  М.  Сугатов из  с. Черменевка Красногвардейского района Белго-
родской области прислал обращение «Детство, опалённое войною». Он 
пишет: «При одном только воспоминании бросает в дрожь. Как же выжить  
нам удалось? Но вам, «ЕДИНОЙ РОССИИ», не дано понять…  Для Родины всё 
отдавали. Почему же вы нас, господа, опять раздели, и детей войны вы вновь  
позабыли…»
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«Детям войны посвящается» стихотворение ветерана Великой Отече-
ственной войны Е. Ф. Курносова из г. Рязани:

«Хвала и честь тем однолеткам,
Познавшим ужас той войны,
Кто в поствоенных пятилетках
Определял подъём страны…
И если бы не дети эти,
Сегодня не было бы всех,
Кому на жизнь на белом свете
Сегодня жаловаться грех,
И кто совсем не замечает
Пахавших землю в дни войны,
Сидевших с раненым ночами,
Как засыпали пацаны».

Бывший шахтёр, ветеран труда СССР А. П. Шарапов из с. Мгачи-Саха-
линское Сахалинской области писал Г. А. Зюганову о военном детстве и при-
слал часть своих стихов. Большинство из них о войне и нынешнем одино-
честве (А. П. Шарапов схоронил любимую жену в 1999 году, внуки и дети 
разъехались в поисках лучшей жизни).

Борьбу КПРФ за  интересы «детей войны» поддерживали многие 
и  жаловались на  отсутствие поддержки со  стороны официальных вла-
стей. Среди них Н.  К.  Белугина из  г. Советска Калининградской области; 
А.  Ф.  Коряковский, Почётный работник лесной и  деревообрабатывающей 
промышленности, сын погибшего воина из г. Череповца Вологодской обла-
сти. Члены ТР ООО «Дети войны» из г. Томска убеждены, что для возрожде-
ния экономики России необходима смена власти.

Губернатору Ленинградской области направлен запрос по  обраще-
нию председателя ООО «Дети войны», руководителя хора «Тальяночка»  
г. Никольское Тосненского района Ленинградской области М. И. Игнато-
вич. Она просила оказать содействие в приобретении блузок для участни-
ков хора «Тальяночка», отмечая, что «стыдно выходить на сцену в таком 
нищенском виде» (речь идёт о сценических костюмах участников хора, ко-
торый представляет «детей войны»).

Ветеран труда и член организации «Дети войны», 17 лет возглавлявшая 
парторганизацию КПСС в системе ЖКХ Бабушкинского района г. Москвы, 
Е. П. Черемисинова пишет об отце, П. Г. Рыжове, 1910 года рождения, погиб-
шем на фронте 2 января 1942 года под г. Смоленском. Она родилась 5 меся-
цев спустя после ухода отца на фронт, жалуется на слабое здоровье с детства 
(во время войны смерть нависала над ней 3 раза), на невнимание со стороны 
избирательных комиссий – несмотря на обещание, избирательную урну ей 
домой так и не принесли.

А. А. Дамирова из г. Калининграда критикует законодательство Россий-
ской Федерации за отсутствие поддержки «детей войны», благодарит КПРФ 
за памятную медаль «Дети войны» и пишет: «Мы стоим у последней черты, 
и всё просим вернуть нам долги… Родина моя доброю была. Теперь ты для меня 
мачехою стала. Хожу по кабинетам с протянутой рукой – добавьте мне ко
пеечку, уплатите за капремонт». И добавляет в стихах:
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«Мы дети "белых журавлей".
Они уплыли в Поднебесье,
А мы остались на Земле,
Чтоб помнить их,
Слагать их песни.
Мне кажется порою,
Что они вернутся к своим детям,
К семьям, в дом родной,
И с ними возвратится наше детство,
Украденное прошлою войной…»

А. М. Бормотов из г. Москвы пишет Г. А. Зюганову: «Только одна Ваша 
партия оказала публичную поддержку ООО "Блокадники Ленинграда" при 
демонтаже 14  октября 2016 года в  г. СанктПетербурге "памятной" доски 
финскому маршалу Маннергейму – мучителю, истязателю, убийце (совмест
но с Гитлером) жителей блокадного Ленинграда… Только одна Ваша партия 
в Московской городской думе (А. Е. Клычков) и ООО "Дети войны" пытается 
законодательно защитить в г. Москве оставшееся меньшинство "детей вой
ны" – нельготников».

Стихотворение, посвящённое «детям войны», прислали В. Д. Пьянкова 
и её три сестры:

«Мы помним, как паёк – горбушку хлеба –
Старались растянуть на целый день.
Нас радовало только солнце с неба,
А жизнь на нас всегда бросала тень…»

А. В. Никитин из г. Москвы провёл военное детство в Смоленской об-
ласти. Он вспоминает отступление наших солдат («они были голодные, обо
рванные»); зверства немцев; то, как при отступлении всех согнали в здание 
школы, которую хотели поджечь, но не успели; как «пищу готовили в гиль
зах от снарядов. Спичек не было, выручал камень кремень». Военное детство 
сделало его инвалидом, а отец погиб на войне. «Мне очень трудно объяснить 
врачам районной поликлиники, почему у  меня такое здоровье. Вот почему 
я проживаю один? Я такой больной не нужен ни дома, ни на производстве».

Стихотворение «Подарок военных лет» прислала А.  Ф.  Ульянова 
из г. Москвы. Она вспоминает, как с матерью пряталась в метро во время арт-
обстрела, а когда возвращались: 

«Бывало так, что дома нет.
Вам тут и завтрак, и обед
В тридцатиградусный мороз.
И ели всё, что бог принёс…»

Для многих наших адресатов очень важным стало сохранение памя-
ти о  героях и  участниках Великой Отечественной войны. Б.  А.  Гусейнов 
из г. Масаллы (Азербайджан) предлагает присвоить г. Баку звание «Города-
героя», так как «Азербайджан вложил много труда для Победы, в особенности 
своей нефтью обеспечил фронт и тыл».
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А.  И.  Бажуков из  г. Петрозаводска призывал КПРФ восстановить па-
мятник гражданам, погибшим в блокадном Ленинграде, который был уста-
новлен на братской могиле в пгт. Токсово Ленинградской области.

Губернатору Саратовской области был направлен запрос в связи с об-
ращением председателя ООО «Дети войны» из г. Балашова И. М. Есинов-
ской, которая просила навести порядок на Поворинском кладбище, так как 
«останки ветеранов размывает водой».

Р.  И.  Охотина из  г. Йошкар-Олы написала Г.  А.  Зюганову о  подвиге 
и судьбе своего свёкра, легендарного героя Великой Отечественной войны 
Р. А. Охотина. Г. З. Татевян из г. Костаная (Казахстан) сообщил о фронтовых 
подвигах З. Г. Татевяна в годы Великой Отечественной войны. Г. А. Зюганов 
поручил направить ему ответ, книгу «Сталин и  современность» и  медаль 
«В ознаменование 130-летия со дня рождения Сталина», которой, по реше-
нию ЦК КПРФ, награждён З. Г. Татевян.

Москвич Н. Д. Скитев предлагает («требует») поставить памятник ра-
бочим из г. Москвы, которые 75 лет назад, в сентябре 1941 года, были направ-
лены под г. Можайск, чтобы остановить наступление фашистов на Москву. 
Чтобы реализовать это предложение необходимо, как минимум, собрать об-
ширную информацию об  этом историческом и,  несомненно, важном собы-
тии. Запрос направлен в Росархив.

От лица жителей МО «Котегуртское» Дебёсского района Удмуртской 
Республики обратился А. М. Козырев с просьбой увековечить на территории 
МО Куркино Химкинского района Московской области память 18-летнего 
Вячеслава Степановича Шихова (1923 года рождения). В. С. Шихов воевал 
в  годы Великой Отечественной войны в  составе 127-го запасного стрелко-
вого полка 33-й запасной стрелковой бригады. Умер в 1942 году в эвакуаци-
онном госпитале № 2965 на  территории с. Куркино. Запрос  Г.  А.  Зюганова 
направлен главе администрации МО Куркино г. Москвы.

Э. Н. Бабичева из Израиля просила найти в архивах сведения о месте эва-
куации своего отца Н. И. Бабичева 1909 года рождения. В начале Великой Оте-
чественной войны он работал в совхозе «Степной» Каширского района Воро-
нежской области, откуда был эвакуирован предположительно в  Поволжье.  
А. И. Васильев из г. Выборга просил внести уточнения и дополнения в био-
графические данные гвардии старшего лейтенанта Ф. В. Степанова на сайте 
Обобщённого банка данных «Мемориал». Запрос был направлен Министру 
обороны Российской Федерации.

Художественный руководитель Фронтовой артистической бригады 
«Солдаты Победы» из г. Воронежа В. Е. Пигарев выдвинул идею создания 
Всероссийского патриотического центра «Солдаты Победы».

Министру обороны Российской Федерации направлен запрос на осно-
вании повторного обращения председателя Совета ветеранов Краснозна-
мённого крейсера «Киров» В. Г. Портнова с предложением по увековечива-
нию памяти переходе кораблей КБФ 28–29 августа 1941 года из г. Таллина 
в  Кронштадт путём установки памятника на  Якорной площади г. Санкт- 
Петербурга.

В Мемориальный комплекс «Сапун-гора» в  г. Севастополе была на-
правлена просьба почётного профессора Международной промышленной 
академии из  г. Москвы 80-летней Л.  С.  Кожаровой увековечить в  экспози-
ции мемориала память о защитнике г. Севастополя, её отце С. М. Арутюнове.  
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Начальнику Центрального архива Министерства обороны Российской 
Федерации и  главе администрации г. Братска были направлены запро-
сы по  проблеме 91-летней вдовы инвалида Великой Отечественной войны 
А.  К.  Пермяковой. В  результате пожара были утрачены документы, вклю-
чая удостоверение вдовы инвалида Великой Отечественной войны. Выдать 
дубликат в  соцзащите г. Братска ей отказались, в  результате она вынужде-
на разыскивать документы, способные подтвердить факт участия её мужа 
А. Г. Пермякова в боевых действиях. Восстановить удостоверение к медали 
«За победу над Японией», полученной её мужем Н. Р. Лысаковым, просила 
его вдова В. И. Лысакова из г. Москвы. Запрос направлен начальнику Управ-
ления Президента Российской Федерации по кадровым вопросам и государ-
ственным наградам.

ЦК КПРФ наградил (посмертно) памятной медалью «70 лет Побе-
ды в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» отца М. П. Комоликова 
из г. Челябинска – П. С. Комоликова, погибшего на фронте.

В. Я. Ипатов из г. Великие Луки советует Г. А. Зюганову приобрести 
книги о пионере-герое, сыне паровозного машиниста Г. Атрёменкове «Крас-
ный галстук на рейхстаге» и «Себежанин». М. И. Зверев из г. Воркуты пи-
шет о подвиге наших солдат в годы Великой Отечественной войны в битве 
у р. Десна, д. Долгое и Горелая Слобода. Он хотел бы установить место за-
хоронения этих героев в Брянской области. Но поскольку имена погибших  
солдат ему не  известны, установить место их захоронения пока не  пред-
ставляется возможным. Подполковник в отставке, ветеран военной служ-
бы России в Сирии (с 1989 по 1991 г.) А. Г. Новойдарский из пос. Жуковка 
Солнечногорского района Московской области написал о  своей службе 
и участии в акциях «Бессмертный полк». Вот отрывок из его стихотворе-
ния на эту тему:

«"Бессмертный полк" – это память народа!..
Преемственность и гены Российского Рода!
"Бессмертный полк" – это радость и слёзы!
И ответ всем врагам на угрозы!»

Запрос с  обращением 73-летней Л.  И.  Петуховой из  г. Кинешмы был 
направлен в Росархив. Её отец И. М. Рупасов Иван Михайлович, – участ-
ник Великой Отечественной войны. На войне ему оторвало ногу, в 1942 году 
комиссовали. И. М. Рупасов вернулся в родное село и работал там предсе-
дателем колхоза. Умер в 1949 году. При переезде заявительницы и её матери 
в г. Кинешму после смерти И. М. Рупасова (его дочери Л. И. Петуховой было 
5 лет) были утрачены все его документы и награды, поэтому Л. И. Петухова 
просила найти любые сведения о  жизни и  участии отца в  Великой Отече-
ственной войне.

Отец инвалида по зрению Р. А. Баширова 1933 года рождения из г. Каза-
ни А. Г. Баширов 1908 года рождения был активным участником становления 
Советской власти в Якутии, работал в органах власти г. Якутска, участвовал 
в  Великой Отечественной войне. Р.  А.  Баширов просил занести имя отца 
в число участников Великой Отечественной войны на памятнике, посвящён-
ном якутянам – участникам Великой Отечественной войны. Запросы были 
направлены в Росархив и главе г. Якутска.
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Председатель правления Алтайской краевой общественной организа-
ции инвалидов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохра-
нительных органов, жертва воздействия атомных взрывов на Семипалатин-
ском полигоне (АКООИ) «Надежда» Г. И. Аносов из г. Барнаула Алтайского 
края просил содействия в  установке памятника бывшему члену АКООИ 
«Надежда» А. А. Пешковой, послужившей прообразом памятника «Родина-
мать зовёт!» в г. Волгограде.

Житель с. Бунино Урицкого района Орловской области К. И. Киндеев 
в июне-июле 1943 года стал свидетелем танковых боёв с фашистами войск 
Западного и  Центрального фронтов, которые наносили удары в  районе  
Хотынца. Особенно отличились в этих боях воины-танкисты 162-й танковой 
бригады под руководством полковника И. А. Волынцева. В память об этих 
боевых событиях К. И. Киндеев просит установить танк возле с. Бунино, где 
похоронены герои-танкисты. Запрос Г. А. Зюганова направлен губернатору 
Орловской области.

Гражданин Республики Беларусь из г. Могилёва В. Д. Подошевко про-
сит содействия в публикации в газете «Известия» материалов, имеющих от-
ношение к героической обороне г. Могилёва в годы Великой Отечественной 
войны, и пишет о необходимости создания на постсоветском пространстве 
общественной организации «Дети войны» и присвоения г. Могилёву звания 
«Город-герой».

А.  Р.  Мамонтов из  г. Можайска Московской области хочет получить 
точные сведения о дате и месте рождения своего деда Д. Е. Мамонтова, кото-
рый пропал без вести в 1941 году на Великой Отечественной войне. Запрос 
направлен в Росархив.

По тому же адресу был направлен запрос пенсионерки Т. Н. Першико-
вой из г. Королёва Московской области с просьбой найти сведения об её отце 
Н. Т. Лучшеве 1903 года рождения, уроженце Подмосковья и бывшего жите-
ля г. Павловский Посад. С июня 1942 года Н. Т. Лучшев числится без вести 
пропавшим во время Великой Отечественной войны.

Исторические материалы о Великой Отечественной войне, книги и стихи 
постоянно поступают во фракцию КПРФ в Государственной Думе. А. М. Илю-
хин из  г. Москвы прислал материал «Война на  малой родине», освещающий 
военные события 1943 года на Орловском направлении. Депутат Государствен-
ного Совета-Хасэ Республики Адыгея Е. И. Салов прислал книгу сочинений 
школьников Республики Адыгея «Великая Отечественная война в  памяти  
моей семьи». Из Управления Министерства внутренних дел Российской Феде-
рации по  Костромской области поступило солидное издание «Бессмертный 
полк». С. П. Верхотуров из г. Читы прислал свою монографию «Сторожевский 
плацдарм. 5 июля 1942 – 14 января 1943» (о малоизвестном героическом со-
бытии Великой Отечественной войны). А. И. Назаров из г. Южно-Сахалинска 
сочинил стихотворение «Партизанская быль». И. А. Якушева из г. Москвы на-
писала автобиографическую книгу «Память сердца» о  довоенном и  военном 
детстве. Г. А. Кокорин из г. Аша Челябинской области признаётся:

«Нет, не всё ещё в жизни потеряно,
Хоть ужасно невзрачен наш жизненный вид.
В разорённой стране наши беды не меряны.
Нас со света хотят реформаторы сжить.



Пусть только знают они, что мы им не сдадимся,
Хоть велик список горьких потерь и утрат.
Огородом живём, огородом гордимся,
Огород – это нынешний наш Сталинград».

А.  Абсадыков из  г. Алма-Аты прислал брошюру к  70-летию Сталин-
градской битвы и  в  защиту Сталина «Жертва клеветы». Е.  Ф.  Курносов 
из  г. Рязани посвятил одно из  своих стихотворений ветеранам Великой 
Отечественной войны:

«Пусть юбилейный День Победы
Напомнит в мае всем живым:
Наперекор врагам и бедам
Свою страну мы не сдадим!
Отцов и дедов помня славу,
Клянёмся, их не подведём:
Вперёд мы выведем державу
И сохраним свой отчий дом».

М. Б. Шоев из г. Москвы прислал во фракцию материал, посвящённый 
советскому периоду истории, участникам Великой Отечественной войны 
из числа представителей Таджикистана и их подвигам.
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Анализ и защита советского периода истории

Много писем приходит в защиту советского периода истории. Многие 
наши адресаты находят в нём много хорошего, сравнивают с нынешним по-
ложением дел в стране не в пользу последнего.

71-летний В. В. Кабанов из пгт. Пестяки Ивановской области предло-
жил создать комиссию по  расследованию причин и  установлению винов-
ников развала СССР. «И привлечь всех виновных, вплоть до умерших, к от
ветственности. Только после этого нация будет уверена, что в этой стране 
существует справедливость».

«Хрущёв посеял раздор. Горбачёв развалил Союз. Ельцин завалил Рос
сию», – пишет от лица ветеранов Великой Отечественной войны И. И. Сте-
панов из пос. Кузбасского Кемеровской области. Он убеждён, что «цены – 
индикатор качества работы главы державы».

Ответ на ежегодное послание Президента России В. В. Путина» прислал 
К. М. Севастьянов из г. Москвы. В нём утверждается: «Развал СССР – это 
контрреволюционный переворот, превратившийся по существу в криминаль
ную контрреволюцию, которая продолжается до сих пор в скрытой форме!» 
К.  М.  Севастьянов отмечает, что в  своём послании Президент Российской 
Федерации упоминает о второстепенных успехах в экономике, не затронув 
необходимость превращения «ЕДИНОЙ РОССИИ» в  партию, отражаю-
щую интересы всего российского народа.

А. Н. Гаврилова из г. Волгограда за свой счёт издала книгу «Два цвета  
времени» о  жизни в  Стране Советов. В  ней отражена история Великой  
Октябрьской революции, Великой Отечественной войны. В  рассказе «Рас-
стрел парламента» она пишет: «Я вспоминаю Белый дом, весь почерневший 
от погрома и пожаров. В него стреляли по приказу Ельцина танкисты, предав
шие советскую страну. Они дарили смертоносные снаряды каждому окну, чтоб 
уничтожить тех, кто не хотел громить Отчизну, кто не хотел распродавать 
Россию богачам, как отслуживший трактор, по частям…» А. Г. Солодовников 
из  г. Таганрога анализирует ошибки некоторых руководителей СССР, итоги 
«перестройки» и мечтает: «Я верю, придёт такое время, когда сметут воров
ское племя и заживёт российский народ…»

«Марк Тонконогий» (Н.  Тонков) из  г. Аугсбурга в  Германии прислал 
статью «Теория научного социализма как основа социалистической идео-
логии». По  его мнению, для выхода из  нынешнего кризиса «необходимо 
определённое сознание людей, их определённая организованность, нужно 
понимание большинством народа как вместо перестройки политики пере
строили идеологию…»

П. А. Корунов из г. Казани спрашивает: «Когда же власти будут отно
ситься к людям как к "носителям суверенитета и единственному источни
ку власти Российской Федерации", как записано в Конституции?» Ответом 
может быть пожелание: «Не допускать во власть случайных и безнравствен
ных людей. Более тщательно выбирать власть». В стихотворении «Сельская 
Русь» он отмечает:
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«С ленинским НЭПом село развивалось,
Успехом своим удивляло весь мир.
Бедных селений почти не осталось,
Везли за границу и масло, и сыр…
Ныне деревня совсем изменилась,
Скотину не держат, хлеб не пекут.
Даже дворянка тому б удивилась –
Все в магазин за сметаной идут…»

В резолюции митинга, организованного Ливнинским ГК КПРФ в честь 
99-й годовщины Великой Октябрьской социалистической революции, со-
держится требование вернуть этому дню статус всенародного праздника, сде-
лать выходным днём, а также ввести прогрессивный налог на сверхдоходы 
и роскошь.

Общественная организация «Граждане СССР» (Н.  Д.  Валишвили 
и  другие из  г. Санкт-Петербурга) прислала свой «Манифест» и  другие 
материалы с призывом принять участие в работе их организации. В отве-
те из фракции говорится: «Мы поддерживаем Ваше стремление возродить 
многонациональную сильную державу СССР на принципах социальной спра
ведливости и дружбы народов. Но у нас уже есть своя организация, выра
жающая те  же интересы народа, которые обозначены в  Вашем «Мани
фесте». И  название нашей организации  – Коммунистическая Партия 
Российской Федерации (КПРФ). Призываем членов Вашей организации 
вступить в КПРФ. По поручению Г. А. Зюганова направляем подборку наших 
материалов».

В. Н. Филиппов из г. Санкт-Петербурга предлагает оставить на корме 
крейсера «Аврора» герб СССР и красные звёзды.

Врио директора Института истории языка и литературы Уфимского на-
учного центра РАН А.  В.  Псянчин передал Г.  А.  Зюганову книгу о  видном 
государственном и партийном деятеле СССР, Герое Социалистического Тру-
да М. З. Шакирове «Первый секретарь обкома М. З. Шакиров».

З. П. Потураева из д. Вачегино Кунгурского района Пермского края пи-
шет об отсутствии государственной поддержки сельского хозяйства и сожа-
леет о той поре, когда в СССР простые люди могли ездить отдыхать и ле-
читься в  санатории. Покупка фруктов и  рыбы для большинства сельских 
граждан сейчас невозможна. Она предлагает КПРФ добиться показа совет-
ских фильмов на телевидении и хочет, чтобы фракция КПРФ стала ведущей 
в парламенте.

Неравнодушный москвич А.  М.  Бормотов рассказал по  телефону, как 
он поднял вопрос перед Председателем Совета Федераций В. И. Матвиенко 
о недопустимости установки в г. Санкт-Петербурге памятной доски марша-
лу Маннергейму. С этим вопросом он также обратился в Московское отде-
ление партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и нашёл там понимание. Кроме того, 
А.  М.  Бормотов увидел на  входе в  кафе напротив Государственной Думы 
(кафе принадлежит Р.  Абрамовичу) табличку с  надписью «Страна, кото
рой нет». Он решил написать ему письмо, предложив изменить эту надпись 
на надпись: «Самая лучшая страна».

Фотожурналист Е. Н. Волков из г. Москвы – обладатель уникального 
архива с фотографиями, отражающими культурную и спортивную жизнь на-
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шей страны на протяжении многих лет – предложил организовать выставку 
в Государственной Думе.

С. Л. Перешкольников, проработавший в Московском зоопарке 40 лет 
(был ведущим зоологом научно-просветительского отдела), критикует ны-
нешний научный уровень его руководства. По его мнению, сейчас в зоопарк 
пришли на работу менее компетентные сотрудники.

А. А. Маслихова из г. Воронежа посвятила стихи юбилею комсомола.
Обращение в защиту Мавзолея Ленина поступило от ветеранов Благо-

творительного фонда им. Адмирала Макарова.
Много писем с просьбами о восстановлении памятников В. И. Лени-

ну, И. В. Сталину, другим политическим деятелям с призывами сохранить 
о них добрую память.

Запрос Г. А. Зюганова направлен главе администрации г. Ржева на осно-
ве обращения К. М. Золотаревой. Она просит обратить внимание на состоя-
ние памятнику В. И. Ленину в г. Ржеве, который разрушается. Жители домов 
№ 20–22 по  ул. Климашкина г. Москвы просят направить запрос руковод-
ству города для уточнения сроков восстановления на прежнем месте памят-
ника В. И. Ленину, который до повреждения находился между указанными 
домами. Запрос направлен мэру г. Москвы.

Н. А. Вознесенская просит Г. А. Зюганова и КПРФ поддержать идею уста-
новки бюста И. В. Сталина в г. Новосибирске. В ответе из фракции говорится: 
«Поддерживаем это решение, но  его реализация должна опираться на  обще
ственное мнение большинства жителей г. Новосибирска…» Инициативная груп-
па из г. Новосибирска во главе с А. В. Денисюком просит поддержать их проект 
памятнику И. В. Сталина. Запрос направлен мэру г. Новосибирска А. Е. Локтю.

«Верните Дзержинского на  место! Это позор, что его памятник 
снесли!»  – призывает Г.  М.  Рудакова из  г. Геленджика. Она также просит 
В. В. Путина не пускать японцев на Курильскую землю.

В.  П.  Бачурин из  с. Посад Пермского края просит помочь установить 
в с. Чёрный Яр памятную доску о факте победы Советской власти под руко-
водством его деда Т. В. Бачурина. В ответе из фракции говорится: «Решение 
об установке памятной доски должны принимать местные власти, но вряд ли 
они согласятся с  Вашим предложением по  идеологическим соображениям. 
Поэтому КПРФ пока не готова обратиться с этой просьбой к властям. Вам 
надо постараться изучить общественное мнение по данному вопросу в селе, 
где работал Ваш дед».

Обширный материал о роли И. В. Сталина в истории собрал Ю. Г. Лео-
ненков из  г. Печоры (Республика Коми). В  нём приводятся высказывания 
некоторых священников о  Сталине, в  частности Д.  Дудко: «Как ни  горько 
сказать, но решётка на Запад нам необходима, это благо для России. Она по
могает нам видеть неповторимость, самобытность России как святой Руси, 
богоносной страны… Нет, господа, перед жестокостью демократии бледнеет 
всякий деспотизм…»

С. Л. Степаненко 1937 года рождения из г. Воронежа вспоминает счаст-
ливое детство, прислала стихотворение, сочинённое ею на смерть И. В. Ста-
лина в  детстве. Новый сборник стихов «Ладога. Казачество» прислал 
Л. Н. Пальчиков из г. Санкт-Петербурга. Его очень волнует, какую «грязь» 
льют СМИ на наше прошлое. П. А. Лыхин из Горного института Уральского 
отделения РАН (г. Пермь) – автор работы «Октябрьская революция».



О необходимости борьбы КПРФ с фальсификацией истории писали 
многие. Среди них – Н. Н. и Р. Максимовы из г. Чебоксары. Они предлага-
ют КПРФ направить в Конституционный суд запрос с подписями граждан 
на тему: «Книга преступлений режима Ельцина, Гайдара и Чубайса по развалу 
сотни тысяч предприятий… и расстрела парламента».

В КПРФ с уважением относятся и к мнениям людей, которые осужда-
ют советский период истории или восхищаются нынешней властью. Подоб-
ные письма анализируются, отрывки из них мы приводим в нашем сборнике. 
«Мы нарушили самую главную заповедь «не убий». Мы убивали священников, 
верующих, беззащитных малышей», – пишет О. И. Дорошина. Она считает, 
что первым коммунистом был Христос.

В. С. Веркау из с. Таврово Белгородской области предлагает предать тело 
Ленина земле. Она одобряет деятельность Президента Российской Федера-
ции В. В. Путина и Министра обороны Российской Федерации С. К. Шойгу.

А. И. Грек из г. Иваново прислал список репрессированных в 1938 году 
финнов, а также фотографию своего дяди. Материал сохранён в личном ар-
хиве Г. А. Зюганова.

Письмо с резкой критикой советской власти поступило от внештатно-
го корреспондента газеты «Лабинские вести» В. И. Трутнева (г. Шахты Рос-
товской области). Ответ на  него из  фракции приводим полностью: «Ваше 
обращение, освещающее сложные политические события в нашей стране (по
давление противников советской власти в  Новочеркасске  – среди погибших 
был Ваш отец), в котором жалуетесь на нежелание контактировать с Вами 
депутата Законодательного Собрания края члена КПРФ Г. Д. Шабунина, по
лучено фракцией КПРФ в Государственной Думе и передано Г. А. Зюганову.

Он просил ответить на Ваше письмо, переполненное обидой за невинно 
пострадавших от властей и ненавистью к КПРФ и коммунистам. Искренне 
сочувствуем Вам, Вашим родным и близким. Не будем, как говорится, агити
ровать за  советскую власть и  отстаивать нашу позицию. Время всех рас
судит и расставит всё по своим местам. Борьба за власть и влияние на умы 
и сердца людей существовала и существует во всех странах мира во все вре
мена. Та или иная власть всегда отстаивает и защищает интересы тех или 
иных социальных слоёв населения, что неизбежно вступает в противоречие 
с интересами противоположных слоёв, которые никогда добровольно не отка
зываются от своих привилегий и преимуществ. Поэтому и становление совет
ской власти было отмечено человеческими жертвами, причём с обеих сторон, 
включая и казачество (соответствующий материал высылаем). Но в это же 
время и во многих странах мира происходило обострение классовой и нацио
нальноосвободительной борьбы, что сопровождалось ростом репрессий, без
работицы и  снижением уровня жизни рабочего класса, разорением кресть
янства. В  США это послужило поводом для формирования новой политики 
президента Рузвельта.

Желаем Вам здоровья, успехов в  Вашей журналистской деятельности. 
Надеемся на Ваше понимание».
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Критика современной жизни и советы, как её улучшить

Откровенная критика нынешнего социально-экономического курса 
власти содержится почти в каждом письме.

Ю. В. Жулёв из г. Санкт-Петербурга в брошюре «Отчего рухнул Совет-
ский Союз?» отмечает: «Гайдаровский капитализм в Новой России не состо
ялся… Сегодня нам не хватает американской деловитости, китайского тру
долюбия и  немецкой организованности и  дисциплины… Всё трудоспособное 
население должно быть занято работой».

Ю. С. Сухов из г. Москвы в обращении «Про патриотизм и ностальгию 
советского Дня Победы» отмечает усилившуюся политическую моду «доить 
патриотизм и легенды о какойто демократии и якобы какихто рыночных 
успехах поголовья "эффективных менеджеров"».

В.  Г.  Швединский из  г. Новороссийска критикует деятельность главы ад-
министрации г. Новороссийска, который выдвинут «ЕДИНОЙ РОССИЕЙ».  
За время его правления не только не построен ни один парк, но и «террито
рия существующего парка им. Фрунзе застраивается». Территория Пионер-
ской рощи почти уничтожена, как и Суджукской лагуны и Цемесской рощи. 
До сих пор не решена проблема строительства нового автовокзала. «Вместо 
школ и детских садов строятся церкви и храмы…»

Ю. Н. Гончаров из г. Волгограда пишет об отсутствии бережного отно-
шения к главному ресурсу нашего развития – человеку.

В стихах Л. Горловой из г. Ставрополя есть такие строчки:

«На потеху всему свету
Мы палили в Белый дом.
Перепутали, наверно, –
Думали, что Вашингтон…»

Жители г. Омска в своём анонимном письме возмущались, что при празд-
новании 300-летия города «столько денег профукали на торжества, на салют. 
Лучше бы купили автобусы. Омск – самый бедный город в Сибирском федераль
ном округе, здесь самые нищенские зарплаты и пенсии. Дышим плохим воздухом, 
а «Сибнефть» – в С.Петербурге. Адрес не указываем, так как нет даже поч
товых ящиков… Спасибо, что прочитали». Кстати, пенсия одного из ветеранов 
Омской области и авторов письма – 10 488 рублей, а «льгот нет».

Генерал-майор милиции в отставке И. А. Шилов из г. Москвы отмеча-
ет «высокомернопренебрежительное отношение к  людям правящей элиты, 
чиновников всех уровней». Его очень задело переименование милиции в по-
лицию. Анализируя внутреннюю политику властей, он констатирует: «Ста
новится ясно, что улучшение жизни не  предвидится», тем более что про-
должается критика советского периода, а многие недостатки «ельцинисты» 
пытаются списать на «происки врагов».

Полковник, кандидат исторических наук, член КПРФ из  г. Москвы 
Н. В. Белоглазов убеждён, что нельзя «выдавать патриотизм за националь
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ную идею». Тем более что при олигархической власти создавать богатства 
страны означает обогащать немногих. Он предлагает различать понятия 
«отечество» (государство, экономика и т. п.) и «родина» (территория, место 
рождения и проживания).

Безработный член партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (!) П.В.К. из д. Запань 
Яреньга Архангельской области пишет о положении дел в России, делится 
воспоминаниями и сомнениями по поводу будущего России и её партийной 
системы. В  личном ответе Г.  А.  Зюганова есть такие слова: «Не стану Вас 
агитировать, так как каждый человек во многом сам определяет свою судьбу, 
делает тот или иной выбор. Главное, чтобы этот выбор совпадал с  его по
ниманием основных процессов в обществе и мироздании в целом, хотя никто 
не  отменял диалектику, то  есть неизбежность развития любой идеологии 
и  мировоззрения конкретного человека. На  всякий случай сообщаю Вам ко
ординаты Архангельского обкома КПРФ… и направляю свою работу "Время 
и рабочий класс", другие материалы КПРФ».

Ю. Н. Бочаров из г. Рассказово Тамбовской области задаётся вопросом: 
«Можно ли построить социализм без единства власти?» В ответе из фракции 
говорится: «Согласны, что для строительства социализма необходима соот
ветствующая политическая воля, которая есть у КПРФ. Но нашу социали
стическую платформу разделяют не все политические силы и представители 
действующей власти…»

А.  А.  Бабинов из  пгт. Новый Городок г. Белово Кемеровской области 
жалуется на многочисленные жизненные проблемы, решить которые ныне-
шняя власть не в силах. В частности, «уже четвёртый год как на территории 
посёлка нет бани, и попрежнему в бюджете нет денег…»

Систему преподавания математики в  современной школе подвергли 
критике М. П. Комаров и другие сотрудники кафедры Астраханского госу-
дарственного технического университета. Они жалуются на сокращение ко-
личества учебных часов по математике, снижение социального статуса пре-
подавателей и зарплаты при увеличении учебной нагрузки.

А. М. Николаева из с. Котельникова Республики Крым пишет, что после 
присоединения Крыма к России их район закрепили за г. Ростовом-на-Дону. 
Оттуда приезжали представители власти, обещали и газ провести, и детский 
садик восстановить, и  птичник, «и завод на  воде построить, так как у  нас 
горячий источник с целебными свойствами воды… И вот прошло уже столько 
времени, пока тихо. Да и в Ростове произошло такое несчастье, мы все собо
лезнуем им. А наши проблемы как были, так и остались».

О многочисленных «безобразиях» (строительство ночного бара, от ра-
боты которого люди потеряли сон; вызвать полицию невозможно; активи-
зировались религиозные секты; рабочим экскаваторного завода 10 месяцев 
не выдают зарплату и т. п.) в своём регионе (г. Донецк Ростовской области) 
написала во фракцию В. А. Никитина.

В другом коллективном обращении из этого же города (Донецка) содер-
жится обращение к Президенту Российской Федерации: «Уважаемый Влади
мир Владимирович! Пожалуйста, обратите внимание на наш приграничный 
г. Донецк. Какие у нас цены в магазинах, на услуги ЖКХ и т. п. при наших зар
платах и пенсиях… Каждый раз, когда приезжает комиссия, её ведут туда, 
где есть чем похвалиться… Рабочих сократили до такой степени, что один 
человек должен работать за троих при зарплате на одного…»
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Председатель Российской политической партии регионов «Великая 
Россия» Д.  М.  Чусовитин из  Екатеринбурга, анализируя низкую эффек-
тивность государственной социально-экономической политики, просит 
«рассмотреть вопросы о  выражении вотума недоверия Президенту Рос
сии  В.  В.  Путину и  об  отставке Председателя Правительства Российской 
Федерации  Д.  А.  Медведева». Представители «Социальной сети экспертов 
помощи Президенту Российской Федерации в устранении нарушений зако-
нов» призывают депутатов фракции «срочно уволить руководителей и  всех 
работников приёмной Правительства г. Москвы…» за «отписки» по обраще-
ниям граждан.

Об отрицательном воздействии СМИ на несовершеннолетних граждан 
России пишет Н. В. Вайдамарова из г. Барнаула. В. В. Сергеева из г. Подоль-
ска анализирует угрозу «кибератак» путём применения «усилителей биото
ков» и других технических разработок в сфере медицины и других отраслях.

Граждане нередко присылают предложения о  введении плановой 
экономики и  усилении роли государства. Среди них  – И.  М.  Частухина 
из пос. Звёздный Пермского края. Развёрнутые предложения по возрожде-
нию экономики России прислал В. П. Зарубин из г. Красногорска Москов-
ской области. В них есть и раздел о борьбе с терроризмом. Анализ причин 
снижения цен на  нефть и  газ сделал Г.  М.  Заднепровский из  г. Москвы. 
Ю. В. Бурмаков из пос. Володарский Московской области, как и многие дру-
гие, требует установить монополию государства на такие отрасли экономи-
ки, как ВПК, сельское хозяйство, производство товаров народного потребле-
ния (особенно детских товаров). Он пишет: «Наконецто доходит до членов 
наших правящих структур, что "нефтяная игла" перестала быть основным 
источником поддержания экономики».

А. А. Перфилов из пос. Воровского Московской области в объёмном мате-
риале с призывом: «Геннадий Андреевич, прочти сам, полезно!» пишет: «Капи
тализм демократичным быть не может»… «Причина терроризма – разделение 
людей и народов на бедных и богатых, эксплуатация, обман и безвыходность 
бедных. Ещё Христос сказал: "От бедного возьмётся, богатому дастся…"» 
Р. М. Валиева из г. Лесного Свердловской области писала о «страшных пере
косах, связанных с переходом к капитализму». Обращаясь к Зюганову, она про-
сит: «Помогите честным людям, им некуда обращаться за помощью…»

А.  С.  Погорелов из  г. Комсомольска-на-Амуре предлагает осущест-
влять контроль региональных и федеральных руководителей на основании 
социально-экономических показателей. В  ответе из  фракции говорится: 
«Разделяем Ваши пожелания. В  современной России существует система 
статистической отчётности по большинству параметров, указанных Вами 
(выдержки из сборника «Россия в цифрах» 2015 года, который подготовила 
Федеральная служба государственной статистики (Росстат) прилагаем). 
Но, к сожалению, как Вы справедливо отмечаете в своём письме, анализ дина
мики основных показателей социальноэкономических показателей не влияет 
на оценку работы как региональной, так и федеральной властей. Более того, 
интерпретация (объяснение) характера динамики (снижение или рост пока
зателей) осуществляется с позиции избранного Правительством Российской 
Федерации либерального социальноэкономического курса. КПРФ убежде
на, что повысить уровень жизни большинства граждан России можно лишь 
на пути к социализму. Иного не дано».
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Жительница Подмосковья из г. Верея пенсионерка В. Н. Нохрина вме-
сте с  мужем участвовала в  строительстве крупнейших в  стране газопрово-
дов, награждена медалями, а  сейчас не  имеет средств газифицировать дом 
в своём родном г. Верея Наро-Фоминского района. Она предлагает провести 
референдум по вопросу национализации природных ископаемых. Приводим 
отрывок из ответа Г. А. Зюганова на её обращение: «Получил Ваше обраще
ние, в котором подробно пишете о своей трудовой деятельности, отсутствии 
материальных средств для нормальной жизни на малой родине и ощущении 
безысходности, которое сейчас испытывают как многие пенсионеры, так  
и молодые люди. Искренне сочувствую Вам и всем тем, кто в годы перестрой
ки, как и  Вы, вышел из  Компартии, поддался "демократической эйфории"  
и поверил тем, кто обманным путём захватил власть в стране. Вы откровен
но признаётесь, что "потом наступила полное разочарование в либеральной 
политике". Ваше письмо я сохраню в личном архиве, так как оно отражает 
социальные процессы в России 1990х годов. Хорошо, что Вы осознали проти
воречивость того времени и  гибельность курса так называемых "реформ". 
К  сожалению, многие бывшие граждане СССР оказались не  готовы к  отра
жению атаки чуждой идеологии, наивно устремились к  "свободному рынку"  
и "демократии". Хотя истинные коммунисты и учёныеэкономисты и тогда 
предупреждали, каким будет результат социального эксперимента, осущест
вляемого меньшинством по  подсказке зарубежных идеологов. Почти все те
перь даже в Европе понимают, куда могут завести "оранжевые революции" 
и либеральные идеи».

О. А. Кушпелева из  г. Анжеро-Судженска Кемеровской области жалу-
ется на положение дел в регионе, отмечает преобладание зарубежных това-
ров на  рынке, выражает поддержку КПРФ. Приводим ответ на  её письмо 
Г. А. Зюганова: «Разделяю Ваши оценки и беспокойство. Именно поэтому так 
важна сейчас поддержка избирателями линии КПРФ на возрождение России 
на основании принципов справедливости, труда и народовластия.

Вы жалуетесь, что получаете мало информации о деятельности КПРФ, 
о жизни в других регионах России, так как у Вас нет сети Интернет. Выдерж
ки из Вашего письма будут опубликованы в нашем сборнике по переписке депу
татов фракции с избирателями в 2016 году. Аналогичный сборник за 2014 год 
мы Вам высылаем. К сожалению, сейчас газеты и журналы, непредвзято осве
щающие жизнь России и её регионов, практически не доступны большинству 
граждан страны. Наши издания через торговую сеть почти не распространя
ются, хотя подписка на газеты «Правда» и «Советскую Россию» существует. 
У КПРФ есть сайт в сети Интернет и канал «Красная линия» на кабельном 
телевидении. Это пока всё, чем мы располагаем для распространения наших 
идей».

З.  К.  Стопани из  г. Москвы пишет о  своих многочисленных проблемах 
и упрекает КПРФ в том, что она не в силах «препятствовать американиза
ции столицы» и другим нежелательным явлениям столичной и всероссийской 
жизни. В ответе из фракции говорится: «Многие Ваши критические замечания 
в адрес нынешней жизни считаем справедливыми. Но противостоять каждо
му неразумному решению нынешней власти у КПРФ не хватает сил и возмож
ностей. Мы, к сожалению, пока в меньшинстве. Большая часть людей и депу
татов в Государственной Думе – сторонники партии власти. Да и в г. Москве 
часть влиятельных людей поддерживает её "перестройку" либо потому, что 
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это им нравится, либо на этом они зарабатывают деньги. Противостоять все
му этому, включая, образно выражаясь, "экологический беспредел", можно лишь 
организованно, с помощью КПРФ и наших союзников».

Наших адресантов волнует тема сельского хозяйства и заброшенных 
деревень. Бывший глава крестьянского фермерского хозяйства А. Д. Ильин 
из с. Девятины Вытегорского района Вологодской области с 2007 года успеш-
но занимается птицеводством. Он просит оказать содействие в  получении 
финансовой поддержки в  размере 30 миллионов рублей на  модернизацию 
птичника на 40 тысяч кур-несушек с установкой итальянского оборудования 
«Вали» и приобретением племенного молодняка кур-несушек. Данный про-
ект позволит создать дополнительные рабочие места в регионе и будет спо-
собствовать замещению импортных продуктов питания. А. Д. Ильин пред-
ставлял свой инвестиционный проект в  Департамент сельского хозяйства 
Вологодской области, где он был одобрен, но финансовые средства выделены 
не были.

«Саратовская область вымирает целыми сёлами», – жалуются жители 
с. Корсаковка Татищевского района этой области.

80-летняя Н. К. Филиппенко из пос. Стрелка Темрюкского района Крас-
нодарского края призывает улучшать жизнь, прежде всего, сельских жите-
лей. Она отмечает, что очень мало информации о жизни в селе в средствах 
массовой информации. По её мнению, на селе нужно строить дороги, жильё.

Лауреат Государственной премии Российской Федерации, заслуженный 
деятель науки Российской Федерации Э. В. Жалнин из г. Москвы – автор статей, 
освещающих безрадостное состояние в  сельхозмашиностроении. «Ни в  одном  
законе о приватизации не было прописано чьёлибо право обогащаться посред
ством нанесения ущерба государству, – пишет он. – Почему нынешнее Прави
тельство России позволило закрыть Красноярский завод комбайнов?… Только 
недавно завод освоил производство нового типажа комбайнов  – "Енисей", "Ер
мак", "Руслан", "Кедр" и др. Теперь завода нет. Частный бизнес победил государ
ственные интересы. <...> В общем объёме продаж тракторов за первое полугодие 
2014 года доля российских тракторов не превысила 5 %. Стыдобища: простейшие 
сельхозорудия – бороны – завозим из других стран. <...> В результате разгосу
дарствления мы получили неуправляемое (хаотичное) техническое обеспечение 
села, отсутствие госзакупок сельхозпродукции, диспаритет цен, несовершенство 
банковской и кредитной системы, трудности реализации собственной продук
ции, приоритет импорта продовольствия и техники…»

В.  Г.  Бурдюгов из  г. Калининграда сокрушается по  поводу неравной 
борьбы коллектива сельхозкооператива «Дубровский» Ставропольского 
края с группой так называемых инвесторов.

Большим успехом пользуется у наших адресатов новая книга «На па-
секе у  Зюганова». Она была выслана З.  Е.  Катаковой из  пгт Селижарово 
Тверской области, написавшей о необходимости возрождения пчеловодства  
в  России и  фермерском хозяйстве Я.  А.  Пинте, который хочет увеличить 
число пчелиных ульев до  100–150, выращивать лекарственные растения, 
расчистить пруд и разводить в нём рыбу, а в межсезонье организовать эко-
туризм. О своей пасеке в 10 ульев на садовом участке пишет Г. А. Зюганову 
Е. А. Голыдьбин из г. Энгельса. О необходимости развития пчеловодства рас-
суждает Ю. П. Ломакин из р. п. Ржакса Тамбовской области. Он просит ока-
зать содействие в реализации мёда с его пасеки. Пчеловод с 63-летним стажем 
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В. М. Гончаренко из г. Омска одобрил инициативу Г. А. Зюганова и КПРФ 
о принятии Федерального закона Российской Федерации «О пчеловодстве». 
Он жалуется на отсутствие поддержки пчеловодства на региональном уров-
не, в частности отмечает: «Департамент ветеринарии загнул цены за осмотр 
только одной семьи пчёл на  пасеках пчеловодов, неподъёмные не  только для 
начинающих пчеловодов, но и опытных фермеров».

Нелёгкая жизнь пенсионеров – тема многих писем во фракцию. Пенсио-
неры активно сотрудничают с КПРФ. На маленькую пенсию (6490 рублей) 
жаловалась Л. А. Товстолуг из ст-цы Новотитаровской Динского района Крас-
нодарского края; на угрозу отмены надбавки к пенсии – И. А. Тучков из г. При-
волжска Ивановской области. Он пишет о бедственном положении районной 
больницы и ссылается на план развала СССР, разработанный ещё ЦРУ.

78-летний коренной москвич Н. Н. Минаев по-прежнему считает себя 
коммунистом. Он работал на космодроме «Плисецк», в Монголии, Гвинее ма-
стером-электриком, затем – главным энергетиком в производственном объ-
единении МЦМ «ЦЭЦМ». Он похоронил жену, после инфаркта – на пенсии, 
но его поддерживает «родовая усадьба, сад, цветы, пруд, воздух и ещё основное 
лекарство – это коса, топор…» «Политическая резолюция митинга в защиту 
социальных прав пенсионеров Подмосковья» (прежде всего с требованием 
вернуть бесплатный проезд в  общественном транспорте г. Москвы) посту-
пила из г. Электросталь Московской области. Н. И. Красуля из пос. Горячий 
Ключ Омской области пишет о нелёгкой жизни пенсионеров, отсутствии ин-
дексации пенсий и перспективы для молодёжи в современной России, о не-
оправданном росте тарифов на ЖКХ. Она сравнивает жизнь до перестройки 
с нынешней жизнью, когда многие остались без работы.

59-летняя бабушка внука, который решил поступать в Высшее лётное 
училище в г. Краснодаре, Л. П. Щукина с возмущением написала Г. А. Зюга-
нову, как её внук ЕГЭ сдавал в школе № 57 г. Чебоксары. Г. А. Зюганов лично 
ответил ей на письмо: «Получил Ваше обращение с критикой сдачи ЕГЭ и про
читал красноречивое описание Ваших "хождений по мукам" в связи с почти 
криминальной историей сдачи ЕГЭ в  школе Вашим внуком. Искренне сочув
ствую Вам и ему.

К сожалению, письма с критикой ЕГЭ и нынешней системы образования 
в России приходят во фракцию постоянно. Поэтому КПРФ и её союзники раз
работали образовательную программу "Доступное образование – каждому!", 
направленную на существенное изменение образовательной политики в стра
не с целью сохранения лучших образовательных традиций советского периода 
и ограничения разрушительных реформ в сфере образования (копию програм
мы высылаю). Без внедрения подобной программы у России и молодых граждан 
нет будущего!»

Бедственное положение отдельных категорий граждан (учёных, учи-
телей, медицинских работников и других) и борьба за их права – темы мно-
гочисленных писем во фракцию.

О бесправном положении учёных и  преподавателей вузов подробно 
написал во фракцию профессор, доктор географических наук Ю. А. Наумов 
из г. Находки.

А. А. Таранцев из г. Санкт-Петербурга предлагает КПРФ вынести на об-
суждение проблему, связанную с  наукой. Он отмечает, что эффективность 
наших учёных пытаются оценивать, прежде всего, по  количеству публика-
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ций в зарубежных журналах, что ставит наших учёных в зависимость от за-
рубежных, прежде всего, западных стандартов.

А. Н. Усамин из г. Чернушка Пермского края пожаловался на равноду-
шие врачей, критикует работу Министерства здравоохранения Российской 
Федерации и торговых организаций. В ответе из фракции говорится: «Что 
касается отдельных фактов нашей жизни, которые задевают, прежде все
го, людей Вашего возраста, то не стоит делать выводы типа Вашего: "Нас 
приговорили к смерти, без расстрела и тихо", так как рядовые врачи в ряде 
случаев сами нуждаются в моральной и даже финансовой поддержке не ме
нее 80летних пациентов. На наш взгляд, в современном обществе дефицитом 
стало взаимопонимание между людьми разных профессий, разных возрастов 
и различного социального положения».

В.  Р.  Михеев из  г. Черемхово Иркутской области, который на  протя-
жении 70 лет был связан с воспитанием и обучением рабочих кадров в про-
фессиональных училищах, сокрушается о разрушении системы подготовки 
рабочих. На пенсии он занялся литературным творчеством и прислал стихи:

«Который день идут дожди косые.
Земля раскисла, на дорогах грязь,
А может, это бедная Россия
Впервые плачет гордо, не стыдясь.
Из глаз усталых тихо слёзы льются,
Но не спешу её я утешать.
Я лишь хочу, как сын, к ней прикоснуться,
Как мать родную бережно обнять…»

А. Н. Дроздова из д. Путилково Красногорского района Московской об-
ласти сообщает о своей активной общественно-политической работе, кото-
рую ведёт в защиту прав земельных дольщиков Подмосковья. Г. А. Зюганов 
ответил ей лично и послал недавно изданную красочную книгу «На пасеке 
Зюганова».

Отмечая положительные моменты Федерального закона от  25.10.2002 
№ 125-ФЗ «О  жилищных субсидиях гражданам, выезжающим из  районов 
Крайнего Севера и  приравненных к  ним местностей», обращаясь к  Прези-
денту Российской Федерации, И. Ю. Бандырская и Н. М. Щербинина кон-
статируют: «В  г. Норильске зарплаты у  простых рабочих мизерные, цены 
на квартиры низкие, если кому повезёт получить сертификат, то имеющееся 
жильё необходимо сдавать. Разве это можно назвать Программой переселе
ния?.. Федеральный закон практически не работает, в Управлении по содей
ствию переселению граждан узнать номер своей очереди невозможно, список 
очерёдности для нас закрыт. А если данные скрывают, значит есть над чем 
задуматься».

Г.П.П. из  г. Москвы пишет о  непосильной кредитной задолженности 
сына, о высоком проценте кредита, просит материальной помощи. В ответе 
из фракции говорится: «К сожалению, КПРФ не может выделять средства 
из своего Фонда для поддержки своих избирателей, так как они расходуют
ся на партийные нужды, а партийная казна во многом пополняется за счёт 
добровольных пожертвований наших сторонников. Федеральный закон "О по
литических партиях" от  11.07.2001 № 95ФЗ запрещает нецелевое исполь
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зование партийных средств. Поэтому мы не  можем оказать Вам конкрет
ную финансовую помощь. Тем более что сейчас идёт избирательная кампания 
выборов депутатов Государственной Думы. Мы разделяем Ваше возмущение 
размером процентных ставок на  кредиты. Коммунисты всегда последова
тельно выступали против ростовщичества и с момента начала перестройки 
знали, куда заведёт Россию либеральная политика. К сожалению, мы живём 
по законам дикого капитализма, рыночных отношений и господства неразум
ной финансовой политики. Всё это обеспечила стране и  её народу "партия 
власти". Депутаты фракции КПРФ всегда голосовали в  Государственной 
Думе против принятия любых антинародных законов; за последние 20 лет мы 
не раз инициировали отставку правительства и национализацию банковской 
системы, природных ресурсов и стратегически значимых отраслей экономи
ки. Большинство депутатов нас не поддержали. Где же народ? – спросите Вы. 
Почему до сих пор большинство людей не ходят на выборы, а большая часть 
из  тех, кто участвует в  них, поддерживает «партию власти»? Задайте 
этот вопрос своему сыну. КПРФ будет продолжать отстаивать свою пози
цию всеми законными средствами, включая протестные акции и участие в за
конодательных, исполнительных органах власти всех уровней, но мы надеемся 
на последовательную помощь наших избирателей и понимание как достиже
ний, так и проблем КПРФ».

Несколько человек стали жертвами рекламных кампаний на телевиде-
нии и просили Г. А. Зюганова наказать мошенников. Долг в 600 тысяч рублей 
(взяла кредит под 13 % для лечения сына от алкоголизма) не в состоянии воз-
вратить Н.Е.Ш. из г. Севастополя. К. В. Попова просила наказать виновных 
в «обработке» мошенниками её 81-летней сестры З.В.Б. из  г. Туймазы: они 
будто бы хотели наказать тех, кто навязал ей лекарства и прибор за 30 тысяч, 
взыскав с них порядка 100 тысяч рублей (!) и под предлогом этого вымани-
ли ещё 14 700 рублей. Ветеран Великой Отечественной войны А. А. Давыдов 
из г. Прокопьевска просил вернуть деньги, потраченные им на приобретение 
некачественной швейной машинки. Обращение было направлено генераль-
ному директору ООО «Топ-шоп».

По просьбе ветерана труда 1937 года рождения А. Е. Максимова из с. Яр-
кое Джанкойского района Республики Крым запрос направлен руководству 
ООО «Киролан». А. Е. Максимов приобрёл в этой фирме медицинский аппа-
рат «Виртус» для лечения начальной стадии катаракты, который не оправдал 
его надежд. Он хотел бы вернуть этот прибор фирме и получить деньги в раз-
мере 28 000 рублей, выплаченные за прибор. В ответ на письменное предъяв-
ление своей претензии деньги А. Е. Максимову возвращены не были. 88-лет-
няя Е. П. Усольцева из г. Челябинска тоже стала жертвой рекламы. В ответе 
из  фракции говорится: «Из Вашего эмоционального обращения, к  которому 
приложили обширнейшую подборку рекламных материалов, мы поняли, что 
Вы стали жертвой многочисленных рекламных кампаний различных фирм.

К сожалению, письма с подобными жалобами приходят во фракцию всё 
чаще. Прежде всего, советуем Вам не верить рекламе и не ждать чудес от слу
чайных людей, которые обещают исцеление, немыслимые призы и  "золотые 
горы".

В случае если человек стал жертвой недобросовестной рекламы и  его 
обманули, возвратить деньги в нынешней России бывает почти невозможно. 
И сделать это, как и наказать виновников, можно лишь через суд. Депутаты 
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фракции КПРФ в Государственной Думе будут добиваться принятия законов 
об ужесточении мер наказания в случаях, подобных Вашему, но и сами гра
ждане должны проявлять бдительность и осторожность».

В. И. Сотникова из г. Сызрани просит запретить многочисленные рели-
гиозные секты в этом городе.

Анализируя нынешнюю жизнь, Ю. И. Романов из г. Саратова спраши-
вает: «Так за что же погибли наши отцы? Неужели для того, чтобы жили се
рость, свиньи, подлецы?» Он призывает в стихах к решительным действиям.

З. А. Моргунова из г. Волгограда уверяет в своём письме, что «молодёжь 
сейчас лучше относится к  коммунистам, чем люди постарше…» Но,  по  её 
мнению, в СМИ много «ельцинских оборотней». Много положительного она 
видит в советском прошлом и отмечает: «Православие не бескровно пришло 
в Россию, но зачем сейчас запудривать мозги людей другой верой?»

А. П. Михайленко из г. Батайска Ростовской области возмущается со-
циальным неравенством в России и задаёт вопрос, почему в России всё есть, 
«а так много бедных и нищих». В ответе из фракции говорится: «Письма с по
добными вопросами во  фракцию приходят постоянно. Коммунисты знают 
об этом и делают всё, что в их силах, чтобы изменить положение дел в стра
не. Вы спрашиваете, почему несправедливый порядок распределения доходов 
упорно держится. Вы сами же и ответили на этот вопрос – его установила 
и поддерживает существующая власть, а народ безмолвно её поддерживает 
и  ждёт, что ктото смелый, всесильный и  умный предложит и  установит 
лучший жизнестрой. КПРФ более 20 лет берёт на себя смелость предлагать 
к внедрению в жизнь социалистический путь развития страны, национализа
цию природных ресурсов, поэтому призываем Вас по мере своих сил и возмож
ностей поддерживать нас».

Л. П. Давидов из с. Зиново Тюменской области задал Г. А. Зюганову ряд 
вопросов в отношении ответственности власти перед народом и многочис-
ленных житейских проблем, некоторые из  которых в  нынешних условиях 
решить невозможно. В ответе из фракции говорится: «Вы спрашиваете, име
ет ли право занимать выборную должность главы сельского поселения и де
путата человек со средним образованием. Это не запрещено законом. Более 
того, главное для представителей власти  – их компетентность и  ответ
ственность, ориентация на решение общественных, а не личных проблем. Все 
эти качества в большей степени зависят от нравственности, а не от образо
вания. Для того чтобы в России была нравственная и компетентная власть, 
избирателям нужно лучше знать своих кандидатов и выбирать их в действи
тельности. Сейчас на выборы приходит не более половины избирателей (в не
которых регионах – значительно меньше), так как наш народ разочаровался 
во власти и прекрасно знает все недостатки избирательной системы.

В отношении бесплатного питания в школах и отсутствия работы во мно
гих регионах нашей страны. Сейчас Государственная Дума принимает новый 
бюджет России. К сожалению, многие социальные обязательства федеральной 
власти перед народом не  будут выполнены. К  тому  же они в  основном будут 
финансироваться из  региональных бюджетов, поэтому на  селе и  в  небольших 
городах закрываются школы, медицинские учреждения, библиотеки и культур
ные учреждения. Мы разделяем Ваше возмущение по поводу жизни большинства 
граждан страны, но пока КПРФ не в силах изменить положение дел в стране. 
Поэтому призываем Вас по мере своих сил и возможностей помогать КПРФ».
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Ф.  В.  Аляркин из  с. Гайдук Краснодарского края анализирует опыт 
проведения олимпиад в г. Сочи: «Спорт, несомненно, нужен. И Олимпийские 
игры нужны так же, как и театр, концерты, кино и прочее веселье. Но всему 
должен быть предел. Спорт не должен быть убыточным для народа. В стра
не есть другие проблемы и  статьи расхода». Он отмечает, что «российские 
плутократы с жиру бесятся. Вот и устраивают себе развлечения, показывая 
всему миру видимость благополучия».

В. А. Шишмарин из с. Алексеевка Оренбургской области отмечает:

«При левых не стыдясь носили
Значки и партбилеты,
Почему же демократы носят
Ножи, кастеты, пистолеты?
Все мечтали о Магнитке,
Все хотели строить БАМ.
Сейчас же все на дискотеках,
Наркотик колют, пьют…»

О своей борьбе с «ветряными мельницами» региональной власти пишет 
предприниматель Н.  П.  Макарцев из  с. Шабельское Краснодарского края: 
«Мужики смеются: "Палыч, тебя даже не хотят посадить". Я им отвечаю: 
"Тогда все их кражи будут обнародованы и полностью проявится система ог
ромной коррупции от низов до верхов…"»

«Великодержавный тупик» назвал своё обращение А.  В.  Ляшенко 
из г. Москвы. Он считает, что из-за великодержавной риторики все забыли 
о социальном расслоении общества.

Н.  В.  Добрынина из  г. Дзержинска Нижегородской области подробно 
написала, «как нам, старикам, живётся». Г. А. Зюганов лично ответил на её 
письмо: «Ваша боль за страну, её людей, как и тревога за своё будущее, мне 
понятна. Некоторые обвиняют КПРФ и её членов в недостаточной актив
ности, отсутствии бойцовских качеств и даже соглашательстве с властью. 
Но коммунисты и я лично никогда не отделяли себя от народа, других людей. 
КПРФ была и остаётся единственной авторитетной оппозиционной парти
ей, которая и впредь будет всеми способами влиять на политику властей.

Что касается протестных действий и  агитационной работы, то  в  со
временной России велика роль СМИ и сети Интернет. В настоящее время су
ществуют два телевизионных канала КПРФ, которые работают через сеть 
Интернет, и его пользователи могут по ним постоянно получать нашу инфор
мацию: это 1) телеканал "Красная Линия" (www.rline.tv); 2) телеканал "Рас
светТВ" (rassvettv.ru). Конечно, это только начало серьёзного телевещания. 
Дальнейшее развитие наших средств массовой информации будет зависеть 
от поддержки наших избирателей и граждан России, уровень которой, как по
казали недавние выборы в Государственную Думу, пока не достаточен для по
лучения весомого числа голосов при принятии того или иного закона. Несмотря 
на это, 42 наших депутата в Государственной Думе будут продолжать свою 
законодательную деятельность, направленную на  защиту интересов людей 
труда и наших ветеранов. Будущее всё равно за социализмом! Иного не дано».

Б. И. Алесенко из г. Астрахани переживает по поводу отсутствия в со-
временной России новых детских патриотических песен и жалуется на труд-
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ности, с которыми сталкивается, как и другие люди, при попытках привлечь 
внимание СМИ и властей к этой теме.

Анатолий Петрович Суранов 1940  года рождения из  г. Владикавказа 
написал о военном детстве, «нищенской пенсии» в 12 тысяч рублей (а ведь 
окончил технологический институт, работал инженером и директором пище-
вых предприятий). За свой счёт не может даже съездить на малую родину в с. 
Степной Дворец около оз. Байкал. Он пишет по поводу передач на Первом 
канале телевидения: «Удивляюсь нашим людям. Везут, вытаскивают на все
общее обозрение всё, что могут, стараясь перещеголять друг друга. Больно 
смотреть, когда пожилые люди копаются в мусорных бачках, отыскивая что
нибудь съестное. А в это время Якубовичу ложкой в рот запихивают красную 
икру – бедняга чуть не подавился. Это пир во время чумы. В суперфинале вы
игрывает автомобиль женщина, которая еле выговаривает слово из 14 букв 
по  горизонтали… Гузеева и  Сабитова сексуально озабочены… Историк мод, 
восседая на троне, как робот или попугай, повторяет одно и то же. "Жить 
здорово"  – главная проблема: чем нам лучше вытирать попу. "Кривое зер
кало"  – юмор ниже пояса… Хороших передач, как раньше ("Тема", "Взгляд", 
"А нука девушки!" и т. д.), уже нет. В "Вестях" – коррупция, аресты… Я ли
берально отношусь к Путину, Медведеву. Умные, здоровые, сильные люди пы
таются сделать нашу жизнь лучше, но у них это не получается. Жизнь ста
новится всё хуже. Всё решают деньги…» Руководитель общества «Ветеранов 
просвещения» М. М. Мирзаджанян из пос. Матвеев Курган Ростовской об-
ласти отмечает: «Я уверен, что каждый год в стране увеличивается число гра
ждан, не имеющих основного общего образования (9 классов), а это серьёзное 
нарушение п. 4 ст. 43 Конституции Российской Федерации… Вы знаете, что 
во многих районах закрыли вечерние школы и ПТУ?..»

Проблемой алкоголизма обеспокоена В. В. Севостьянова из с. Красно-
гвардейское Ставропольского края: «Родители порой не в состоянии остано
вить процесс. Улица сильнее. Законы не принимаются… Просим рассмотреть 
этот вопрос на уровне обороны страны… Надо взять под контроль самого
новарение». От лица ветеранов атомной промышленности Г. А. Мартиросян 
из г. Обнинска возмущается «омерзительным поступком министра экономи
ческого развития А. Улюкаева, который оказался взяточником в особо круп
ных размерах… В жизни у него была одна цель – личная нажива…» Многие, 
как и О. Г. Голикова из г. Анапы, возмущаются несправедливым отношением 
к ветеранам Великой Отечественной войны при решении их жилищных про-
блем и в вопросе выделения земельных участков.

М. Н. Долматов и другие из пос. Равнинный Ставропольского края про-
сят «решить вопрос о возврате уворованных у нас около 20 лет назад властями…  
земель». Т. Н. Гордеева из г. Ульяновска прислала обращение, в котором зада-
ётся вопросом: «Кто нам, народу, дал такую жизнь, что дышать уже нечем?». 
В ответе из фракции говорится: «Далее Вы делаете, на наш взгляд, справедли
вый вывод: "Надо вернуть социализм". Но кто это будет делать? Вы удивляе
тесь: "Как это мы, коммунисты, упустили власть?". К сожалению, нам прихо
дится пока только анализировать причины распада СССР и прихода к власти 
людей, ориентированных на капиталистический путь развития. Реальная сила 
оказалась на их стороне при молчаливом согласии большинства…»

Есть письма и  в  защиту нынешней власти, у  некоторых избирате-
лей есть стремление её понять. Резолюцию митинга «В  поддержку курса 



В.  В.  Путина» прислали во  фракцию КПРФ в  Государственной Думе жи-
тели г. Новосибирска («за» проголосовало 500 человек): «Оказать всемер
ную поддержку Президенту и его курсу на независимость и развитие России. 
Усилить контроль за исполнением Указов Президента Российской Федерации 
и контроль за эффективностью работы чиновников». Они требуют «исклю
чить приоритет иностранных норм над внутренними законами России».

А. М. Севрук из д. Белановичи Гомельской области (Республика Бела-
русь) написал во фракцию о своём неприятии существующей в мире неспра-
ведливости и  сообщил: «Я уже давно написал письмо В.  В.  Путину. Хотел 
письмо сжечь, но после того, как он успешно провёл две операции: Крым при
соединил без единого выстрела и операцию в Сирии провёл почти без потерь, 
хотел бы побудить его провести ещё одну операцию для установления мира 
и справедливости на Земле…» В. В. Лещенко из г. Москвы в «Экономическом 
плане по выходу России из кризиса» предложил КПРФ просить В. В. Пути-
на собрать в Кремле 100 российских миллиардеров и предложить им на доб-
ровольной основе часть средств вложить в российскую экономику. В ответе 
из фракции говорится: «Нечто подобное уже происходит на различных все
российских форумах, где решаются вопросы об  инвестициях в  конкретные 
экономические проекты. Но  у  КПРФ иной, системный, подход к  развитию 
экономики, основанный на  планировании, развитии народных предприятий 
и  национализации основных отраслей экономики и  стратегически важных 
предприятий».
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Конкретные просьбы, предложения, размышления о жизни

Здоровье, лечение, организация здравоохранения, социальная по-
мощь  – первостепенная забота многих наших адресатов. Эту тему мы уже 
затрагивали в  других разделах книги, а  здесь рассмотрим ряд конкретных 
примеров. В  Министерство здравоохранения Российской Федерации на-
правлен запрос для направления на  лечение в  клинику федерального зна-
чения Э. М. Латыповой из г. Стерлитамака. Бывшая воспитанница детско-
го дома, 85-летняя Т. М. Ерошина из г. Таганрога просила обеспечить свою 
подо печную 49-летнюю дочь, инвалида с детства Е. Н. Ерошину, необходи-
мым для ухода за ней гидроподъёмником. Запрос направлен по тому же ад-
ресу. 35-летний М.Н.З. из с. Верхний Кужебар Каратужского района Красно-
ярского края – доброволец Донбасса – получил тяжелейшее огнестрельное 
ранение в августе 2014 года. Министерство здравоохранения и социального 
развития Красноярского края выделило ему квоту на  лечение в  г. Кургане 
в  ФГБУ «Российский научный центр "Восстановительная травматология 
и ортопедия" имени академика Г. А. Илизарова» Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации, но в августе 2016 года он получил отказ в гос-
питализации, которая была перенесена на 2017 год. Он просил Г. А. Зюганова 
ускорить направление на лечение по состоянию здоровья. Запрос направлен 
в Министерство здравоохранения Российской Федерации.

80-летняя пенсионерка, бывший педагог с 40-летним стажем Н. М. Хит-
рова из г. Санкт-Петербурга, по причине плохого зрения нуждается в сроч-
ной операции, проведение которой за  счёт бюджетных средств обещано 
лишь через 4  года. В  запросе председателю комитета по  здравоохранению  
г. Санкт-Петербурга содержится просьба о проведении операции значитель-
но раньше, так как в результате резкого ухудшения зрения она дважды пада-
ла и получила травмы.

Два коллективных обращения от жителей домов по Бескудниковскому 
бульвару г. Москвы поступили во фракцию с просьбой вернуть в ГБУЗ «Кон-
сультативно-диагностический центр № 6 ДЗМ» (филиал № 2 поликлиники 
№ 155) участкового врача И. П. Пущакову. Запрос направлен руководителю 
Департамента здравоохранения г. Москвы.

Председатель местной районной организации «Северное Медведково» 
Московской городской организации Всероссийского общества инвалидов 
Е. Ю. Завалова просит оказать содействие в получении облегчённого кресла- 
коляски с ручным приводом (прогулочная) со специальной посадкой для ре-
бёнка с ДЦП 2006 года рождения. Запрос направлен руководителю Департа-
мента труда и социальной защиты населения г. Москвы.

Министру здравоохранения Российской Федерации направлена благо-
дарность москвичей с  просьбой отметить замечательную работу специали-
стов-офтальмологов больницы № 67 г. Москвы и  прежде всего профессора 
С. А. Кочергина.

По обращению осуждённого В. И. Трикозы, который содержится в ФКУ 
ЛИУ-8 г. Новоалтайска, Г.  А.  Зюганов направил запрос главе г. Рубцов-
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ска Алтайского края с  просьбой оказать социальную помощь его бабушке 
А. П. Кобзевой, проживающей в г. Рубцовске Алтайского края. А. П. Кобзева 
является инвалидом 2-й группы, её детство пришлось на годы Великой Оте-
чественной войны; у неё на иждивении находится сын А. Н. Кобзев, инвалид 
1-й группы 1958 года рождения, нуждающийся в постоянном уходе.

Наши заявители нередко просят денег на приобретение лекарств. Главе 
г. Магнитогорска направлен запрос по этому поводу с целью помочь одино-
кой 77-летней пенсионерке Котельниковой, вдове заслуженного металлурга 
СССР Д. А. Котельникова.

Многие люди жалуются на трудности с получением санаторно-курорт-
ных путёвок даже в  региональные лечебные учреждения (В.  М.  Алентьев 
из  г. Бор Нижегородской области; В.  А.  Тамбовская из  г. Москвы  – запрос 
направлен в Департамент труда и социальной защиты населения г. Москвы). 
Аналогичная просьба с запросом была направлена в Министерство здраво-
охранения Российской Федерации для получения санаторно-курортных 
путёвок ветерану труда 1926 года рождения З. Г. Сибгатуллину и его жене, 
ветерану Великой Отечественной войны М.  И.  Аллевой из  г. Нижневар-
товска. Мэру г. Москвы был направлен запрос с просьбой З. М. Шмаковой 
из  г. Красногорска Московской области оказать содействие в  предоставле-
нии путёвок на летний отдых в г. Сочи или Республику Крым для её доче-
ри (матери-одиночки) и двухлетней внучки из г. Москвы. Н. Г. Рудич из х. 
Верхний Краснодарского края жаловался на невозможность получить сана-
торно-курортную путёвку, на цены на железнодорожные билеты и на многое 
другое. Запрос с  целью получить бесплатную путёвку в  санаторий вместе 
с сопровождающим лицом был направлен руководителю Департамента тру-
да и  социальной защиты населения г. Москвы по  просьбе ветерана Вели-
кой Отечественной войны, ветерана труда москвички 1931 года рождения 
А.  Б.  Липкиной, имеющей правительственные награды. Министру здраво-
охранения Российской Федерации была направлена просьба о  выделении 
путёвки в  г. Евпаторию или г. Саки для 30-летнего инвалида-колясочника 
Д. А. Пузикова из с. Вторые Тербуны Липецкой области. По тому же адре-
су – с целью получения курортно-санаторной путёвки 76-летней пенсионер-
кой, инвалидом 1-й группы, бывшим педагогом с 40-летним стажем работы 
Н. А. Тилькириди из г. Хадыженска Апшеронского района Краснодарского 
края (ей обещали путёвку лишь через 3–4 года).

Святейшему Патриарху Московскому и  всея Руси Кириллу был на-
правлен запрос Г. А. Зюганова по обращению во фракцию игуменьи Свято-
Иоанно-Кронштадтского женского монастыря из  пос. Кислуха Алтайского 
края Евфросинии с  просьбой обеспечить этот сельский монастырь авто-
транспортом.

Л. И. Куклина из г. Асбеста Свердловской области просила поддержать 
её идею создания в  с. Ожогино Курганской области музея, посвящённого 
русским староверам.

Много было просьб о предоставлении гражданства Российской Федера-
ции. В Федеральную миграционную службу направлены запросы для предо-
ставления квоты на временное проживание гражданки Украины Ж. А. Кравец 
и гражданина Узбекистана А. А. Абдалиева. Гражданин Германии А. Д. Сиве-
рин не может получить российское гражданство, хотя до распада СССР жил 
в  Казахстане и  является уроженцем Семипалатинской области. По  вопросу 
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оформления российского гражданства запросы в  Федеральную миграцион-
ную службу Российской Федерации направлялись по  просьбе Н.  В.  Доцен-
ко и его жены из г. Севастополя. Руководителю Федеральной миграционной 
службы Российской Федерации был направлен запрос по  просьбе граждан 
Украины и Республики Молдовы, которые столкнулись в г. Санкт-Петербурге 
«с забюрократизированной процедурой рассмотрения писем на выделение квот 
на разрешение временного проживания (РВП)».

Во фракцию обратился русский по национальности, уроженец Респуб-
лики Азербайджан А. А. Пишнамаз-заде 1981 года рождения. Он был ребён-
ком, когда мать вывезла его из Республики Азербайджан (в связи с распадом 
СССР) в Краснодарский край Российской Федерации, где он проживает уже 
20 лет и работает. А. А. Пишнамаз-заде до сих пор не имеет паспорта и гра-
жданства Российской Федерации, так как им утрачен оригинал свидетельства 
о  рождении. Он просил оказать содействие в  получении дубликата свиде-
тельства о рождении из г. Баку Республики Азербайджан. Запрос Г. А. Зюга-
нова был направлен Послу Республики Азербайджан в России Поладу Бюль-
бюль оглы (копия свидетельства о рождении была получена).

Предложение художника-плакатиста, участника Великой Отечественной 
войны П. А. Никулина из г. Екатеринбурга, было направлено главе г. Березни-
ки Пермского края. П. А. Никулин просит организовать в обновлённом (после 
ремонта) самом большом кинотеатре 1930-х годов «Авангард» в г. Березники 
выставку «Город Березники назван "городом Авангардом"».

Ежегодно во фракцию приходят десятки писем с просьбами отыскать 
те  или иные архивные документы. Вот лишь отдельные примеры. Ученица 
8-го класса гимназии № 3 из  г. Владимира  П.  Сторонкина, которая занима-
ется в  школьном музее сбором информации о  судьбе бывших выпускников 
гимназии, просила отыскать документы и воспоминания о выпускнике своей 
гимназии 1946 года Ю. А. Зарецком. Он работал в высших партийных органах 
СССР. Запрос Г. А. Зюганова направлен в Росархив. Директору Российского 
государственного архива новейшей истории был направлен запрос с просьбой 
бывшего слесаря-сборщика завода «Красный молот» г. Грозного В. М. Кери-
мова о получении справки о заработной плате с 1982 по 1990 год.

Москвич  А.  И.  Назаров напоминает об  обещании мэра г. Москвы  
С.  С.  Собянина убрать турникеты в  общественном транспорте. В  ответе 
из фракции говорится: «Предполагаем, что в условиях углубляющегося между 
людьми социального неравенства контроль за оплатой проезда в обществен
ном транспорте только усилится».

Инженер из г. Будённовска Г. Н. Борисенко для исправления системы 
преподавания математики в школах предлагает: «1. Сделать учебники по ма
тематике едиными для всех школ. 2. Вернуть в школы учебники по математи
ке А. П. Киселёва». По мнению некоторых специалистов, «общий недостаток 
всех новых учебников по математике заключается в том, что они «ориенти
рованы на науку, точнее на наукообразие, и полностью игнорируют ученика, 
психологию его восприятия» (кстати, в Израиле математику продолжают пре-
подавать по учебникам А. П. Киселёва).

Почётный турбомоторостроитель, инвалид 2-й группы Великой Оте-
чественной войны по  ранению Л.  С.  Иоффе из  Екатеринбурга, обращаясь 
к советнику Президента Российской Федерации по культуре В. И. Толстому, 
предложил «убрать грубые ошибки в требованиях Государственных стандар
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го языка». До 1995 года в этом ГОСТе ошибок, перечисленных Л. С. Иоффе 
в обращении, не было.

Претензии к  средствам массовой информации. Руководству «Три-
колор ТВ» направлена просьба участников Великой Отечественной войны 
из  д. Одаркино Республики Чувашия организовать просмотр телепередач 
без оплаты или при оплате со значительной скидкой.

Министру образования и науки Российской Федерации направлен ана-
лиз Председателя диссертационного совета госуниверситета из г. Ливны Ор-
ловской области С. А. Никитина для подтверждения «деструктивного харак
тера деятельности Вольного сетевого сообщества "Диссернет"» и  просьба 
проверить соответствие его деятельности законам Российской Федерации.

Президенту ОАО «РЖД» и главе г. Владивостока были направлены за-
просы на основании просьбы бывших воспитанников детского дома Примор-
ского края в защиту интересов бывшего детдомовца В. Г. Давыденко, кото-
рый был уволен из ОАО с нарушениями и с понижением в должности.

Накануне начала нового учебного года в  школах России некоторые 
граждане обратились за  материальной помощью для обеспечения детей 
школьными принадлежностями и одеждой. 34-летняя мать четверых детей  
из  с.  Зыково Березовского района Красноярского края Е.  В.  Савчик (она 
не работает, а её муж серьёзно болен) просила оказать материальную помощь 
для приобретения одежды и  канцелярских принадлежностей старшим де-
тям, чтобы подготовить их к школе и детскому саду, а младшим – для при-
обретения подгузников и игрушек. Кроме того, дом этой семьи необходимо 
утеплить к зиме. Запрос был направлен главе Березовского района Красно-
ярского края. Руководителю Департамента труда и  соцзащиты населения 
г. Москвы направлялся запрос по обращению безработной одинокой матери 
школьника 5-го класса Е.Е.Х. Она просила помочь приобрести школьную 
форму своему сыну.

Н. М. Гребнев из г. Владивостока предложил учредить Международный 
день счастья и проводить его 20 марта, сопровождая опросом.

«Афоризмы житейской мудрости» А.  Шопенгауэра подробно проком-
ментировал в  своём обращении М.  И.  Сарапульцев из  г. Екатеринбурга. 
В этой книге он предлагает искать рецепты для более счастливой жизни всем 
гражданам России.

А. А. Савенков из г. Ельца просит Г. А. Зюганова (?!) присудить ему «ме
ждународное звание "Лауреат Нобелевской премии" за спасение земной циви
лизации от испытаний ядерного оружия в 3 сферах: в атмосфере, под водой, 
в Космосе. За спасение жизней и всего живого на нашей красивой Земле».
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Новации и оригинальные предложения

Ежегодно во фракцию приходят десятки писем с разнообразными пред-
ложениями и идеями. Во фракции КПРФ стараются внимательно их рассмо-
треть, хотя помочь с внедрением почти всегда проблематично.

Предложения в  сфере техники и  естественных наук. Б.  С.  Козлов 
из г. Москвы просит направить свою схему бессырьевого двигателя специа-
листам для квалифицированного расчёта.

Офицер запаса 1930  года рождения, который работал главным кон-
структором на  заводе «Тяжэлектромаш» в  г. Фрунзе, изобретатель (имеет 
8 изобретений и награждён значком «Изобретатель СССР») П. А. Сухоруков 
из  г. Бишкека в  Кыргызстане описал изобретение, способное изменить хо-
довую часть и механизм погружения подводной лодки (конструкцию рото-
ра, имеющего отношение к ходовой части и механизму погружения). Запрос 
был направлен Министру обороны Российской Федерации.

Г.  И.  Секретарев из  г. Санкт-Петербурга жалуется на  отсутствие госу-
дарственной поддержки изобретателям. Ему принадлежит научное открытие 
под названием «Явление движения жидкости в капиллярных сообщающих-
ся сосудах», которое способно усовершенствовать источники механической 
энергии, прежде всего, для создания устройств получения энергии от коле-
бания жидкости.

В. Ф. Мельников из г. Ачинска Красноярского края изложил свои пред-
ставления о развитии воздухоплавательных аппаратов в России. Он просил 
также оценить «гражданский подвиг директора сельской школы с. Токуши 
в СевероКазахстанской области Т. Т. Гаврилюка», памяти которого он посвя-
тил свою повесть «Директор». Вторая книга, направленная им во фракцию, 
«Сердце Сибири», – из жанра социальной фантастики, она посвящена про-
блемам создания и возрождения «социально защищённого общества на основе 
социалистической экономики».

И. А. Куровцев из г. Ярославля критикует научный проект «Сколково», 
пишет о том, что новые идеи – прерогатива одиночек. Он просит поддержать 
его разработку рецептуры сплава, «который сдвинет с мёртвой точки элек
троэнергетику и электронику».

В.  И.  Трощилов из  г. Жуковского Московской области описал широкий 
спектр открытий и новаций, которые, по его убеждению, могли бы существен-
но повлиять на экономику и общественную жизнь России. Среди них создание 
автономных, не зависящих от погодных условий энергоузлов огромной мощно-
сти; летательные аппараты с огромной грузоподъёмностью; тяговые двигатели. 
Он считает, что «использование новых свойств воздуха и воды позволяет вернуть 
конкурентоспособность парусному флоту» (проект «Летучий парусник»).  
Широкое распространение может также «иметь автомобильный двигатель вну
треннего давления "ДВД" вместо двигателя внутреннего сгорания "ДВС"».

И.  С.  Османов из  п. Мамедкала Республики Дагестан прислал заявку 
на газотурбинный двигатель «Плазмадрон» (может работать везде, где при-
меняются поршневые и газотурбинные двигатели).
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И. С. Лецких из г. Гулькевичи Краснодарского края прислал описание 
и чертёж проекта роторной энергетической машины.

В. Б. Кухарук из г. Краснослободска Волгоградской области просит под-
держать разработанные им проекты автоматических ветровых станций. Его 
предложения направлены в ПАО «РусГидро».

С.  С.  Едигарян из  г. Москвы  – автор нескольких изобретений: но-
вой конструкции теплоэнергетической установки, способной значительно 
(на 30–40 %) сократить расход топлива; домашней бытовой печи; свеклоубо-
рочного комбайна (нет аналогов в мире).

В. В. Корнеев из пгт. Первомайский Тамбовской области пожаловался 
на отсутствие поддержки изобретённой им тепловой электростанции.

П. К. Иванцова из г. Санкт-Петербурга передала во фракцию материалы 
с описанием изобретений своего покойного брата, военного пенсионера, про-
живавшего на Украине (г. Харьков), Н. А. Рябикова. В материале «Альтер-
нативные источники энергии» он изложил общее устройство двигательной 
установки для возобновления используемой энергии источника. Эта двига-
тельная установка  – совокупность устройств, служащих для производства 
воды под давлением. В  качестве источника энергии используется вода под 
давлением (воздуха, газа, например)… «Восстановление вновь израсходован
ной воды и давления в напорном баке производится особыми приборами, назы
ваемыми инжекторами».

В. Я. Педан пожаловался на невозможность самостоятельно изготовить 
опытный образец изобретённого им магнитного двигателя экранирующего 
(МДЭ), который вместо углеводородного топлива использует магнитную 
энергию постоянного магнита.

В.  Гурвич и  В.  Бельфор из  г. Санкт-Петербурга предложили перечень 
технических новаций. Среди них: транспортные средства для межпланетных 
сообщений; сооружение гидроэлектростанций без вмешательства в экосисте-
му района строительства; универсальное транспортное средство повышенной 
грузоподъёмности для доставки грузов в труднодоступные районы и другие.

Е.  А.  Медведев из  г. Пензы просит поднять вопрос о  разработке «дви
гателя внутреннего сгорания без шатуна», о котором мечтал ещё академик 
А. А. Баландин. «Внедрение этой разработки в жизнь даст колоссальный эко
номический эффект».

«Сделать отечественный автопром конкурентоспособным путём за
мены двигателей внутреннего сгорания (ДВС) на  поршневые двигатели или 
турбинные, в которых углеродное горючее топливо будет заменено на азот 
или азотосодержащие вещества» (эти вещества не кипят при низких темпе-
ратурах) предлагает И. П. Печкин из г. Владивостока.

Г. И. Кубарев из г. Йошкар-Олы написал о необходимости решения про-
блем энергетики с опорой на принципы, заложенные в живой природе. Он 
предложил «Устройство преобразования энергии внутреннего напряжения 
твёрдых тел в кинетическую энергию жидкости». Внедрение гидроэлектро-
станций, построенных на  базе вышеуказанного принципа, по  убеждению 
Г. И. Кубарева, сделает «цикл производства электроэнергии короче, проще, де
шевле, чем в тепловой и атомной энергетике…»

М. Г. Иванов из г. Орехово-Зуево призывает КПРФ заняться исправле-
нием «элементарной ошибки в элементарной математике, сделанной почти 
300 лет назад в средневековой Европе…»
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А.  А.  Погорелов из  г. Сасово Рязанской области просит физиков- 
профессионалов поддержать его решение «по поводу нахождения истин
ного радиуса атома водорода».

С. Е. Исаев из г. Воронежа – автор работы «Реальная теория тяготения».
Строительство, коммунальное хозяйство, транспорт. В. Ю. Чистяков 

из  г. Москвы просит оказать «финансовую, организационную, нормативную 
и методическую помощь во внедрении в практику дорожного строительства 
в России и за рубежом» запатентованной им технологии. Он убеждён, что её 
внедрение позволит значительно упростить строительство дорог и  других 
сооружений.

Концепция комплексного транспортного перехода через Керченский 
пролив, разработанная доктором технических наук Ю.  К.  Севенардом 
из  г. Москвы, была направлена Председателю Правительства Российской 
Федерации. Автор разработки гарантирует при её внедрении экономию фи-
нансовых средств в размере «не менее 100 миллиардов рублей».

Д. В. Грицков из пгт. Красная Гора Брянской области просит поддержать 
производство разработанных им погрузчиков-внедорожников.

Председателю Правительства Российской Федерации было направлено 
предложение руководителя инновационного проекта «Антей-1Э» Н. А. Ан-
тонова. Проект призван решить технологические проблемы расчистки трасс 
высоковольтных линий электропередач (ВЛ) в условиях «ледяных дождей» 
и при других экстремальных ситуациях. Новатор просит решить вопрос с из-
готовлением опытного образца и организацией серийного производства уни-
версальной высотной сучкорезной машины УВСМ-18 («высотного кусторе
за на базе тяжёлого тягача»).

Губернатору Иркутской области С. Г. Левченко были направлены пред-
ложения новатора, автора способа прокладки теплотрасс и других предложе-
ний в сфере ЖКХ В. Г. Кулешова из г. Байкальска.

Ю. М. Горбачев из г. Петропавловска-Камчатского изложил принципы 
новой технологии выработки электроэнергии, которая способна «сократить 
потребление топлива не на проценты, а в 3–4 раза, а, значит, и цену 1 кВт!». 
«Главный недостаток нынешней, весьма затратной технологии, состоит 
в  том, что пар является вторичным, промежуточным теплоносителем  – 
за счёт кинетической энергии пара вращается турбина с генератором, а не за 
счёт тепла горения топлива в котле… Предлагается безводный экономичный 
и более эффективный способ выработки энергии на ТЭС, ТЭЦ, АЭС…»

Сельское хозяйство, экология. А. А. Левчиков из г. Москвы предложил 
КПРФ взять на  вооружение разработанные им технологию и  техническое 
средство для сохранения и поддержания орошаемых земель «Милость при-
роды», которые позволят блокировать подъём уровня грунтовых вод на оро-
шаемых землях.

«Спасти русский лес» путём создания коллективных хозяйств (лесхо-
зов) предлагает Г. В. Кожухов из района Ховрино г. Москваы. Лесхоз должен 
не  только охранять лес от  пожара, очищать его от  сухостоя и  захламления, 
но и не допускать криминальных порубок, производить плановую вырубку леса, 
обработку древесины, выращивать и  высаживать саженцы весной и  осенью.  
Для увеличения доходности лесхоз может создавать свои производства, 
включая организацию туризма и отдыха. Все отходы древесины нужно сжи-
гать в топке теплоэлектростанции лесхоза.
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Министру сельского хозяйства и  в  Генеральную прокуратуру Россий-
ской Федерации были направлены запросы по  обращению патентооблада-
теля чипсового позднего сорта картофеля «Донецкий» М.  Ю.  Копчикова 
из  г. Старый Оскол Белгородской области. Он просит поддержать распро-
странение сорта картофеля «Донецкий» в  центральных районах России 
на государственном уровне путём учреждения государственной программы, 
а также провести проверку ГК «Малино» Ступинского района Московской 
области на наличие и использование клубней сорта картофеля «Донецкий».

С.  А.  Петросян из  г. Владивостока предложил в  своём городе на  базе 
станции имени Вавилова создать Музей-Сад.

Во время поездки Г. А. Зюганова в г. Орёл к нему обратился Генераль-
ный директор ООО «Центр ОН» Н. В. Двизов. Он просит оказать поддерж-
ку в реализации социально-экономических проектов на базе бывшего совхо-
за имени Н. К. Крупской пгт. Кромы Орловской области. Данные проекты 
предполагают: 1) организацию молодёжных лагерей с ориентацией на труд 
и туризм; 2) создание малых фермерских хозяйств. Предложения были на-
правлены губернатору области.

После выхода в  свет работы Г.  А.  Зюганова о  пчеловодстве увели-
чилось число предложений во  фракцию в  этой сфере. А.  И.  Зайчиков 
из  г. Абинска Краснодарского края поделился с  Г.  А.  Зюгановым опытом 
пчеловодства и  планами по  организации своей пасеки. Г.  К.  Василиади 
из г. Владикавказа – автор нескольких печатных работ, посвящённых исполь-
зованию продуктов пчеловодства в медицине, в частности при исследовании 
и лечении щитовидной железы. Горный инженер Н. И. Девянин из г. Комсо-
мольска-на-Амуре сообщил, что разработал «технологию жизнеобеспечения 
пчёл «Спасение», а также программу по строительству фермерских хозяйств 
на Дальнем Востоке.

Г.  С.  Суздальцев из  веломобильного центра г. Москвы просит КПРФ 
поддержать стратегию создания новой транспортной системы и  средств 
транспорта, отражающих интересы веломобильного транспорта и проблемы 
защиты окружающей среды. В ответе из фракции говорится: «Советуем Вам 
подготовить совместно с заинтересованными и компетентными по данному 
вопросу организациями (Веломобильным центром, Велотранспортным сою
зом и другими) более обстоятельные предложения и направить их в Государ
ственную Думу и Правительство Российской Федерации. В случае необходи
мости Г. А. Зюганов также готов направить обоснование данной стратегии 
в Правительство Российской Федерации».

Экономика, социология, право. В. Н. Сёмин из ст-цы Александровской 
Краснодарского края прислал «Открытое письмо» Н.  С.  Хрущёву своего 
отца, коммуниста Н. Ф. Сёмина. В нём предлагалось ввести в СССР «вечные 
деньги».

Г. А. Плотников из г. Барнаула предлагает полностью отказаться от де-
нежного обращения, так как «Электронный денежный носитель (ЭДН) может 
быть повсеместным устройством для всех лиц денежного обращения, может 
быть предельно персонифицированным и защищённым от вторжения… Полу
ченные деньги оседают в «накопителе» и не могут быть использованы, пока 
не  пройдут процедуру «очистки» в  государственном денежном терминале. 
Под «очисткой» подразумевается удержание налогов, других обязательных 
платежей и пропуск оставшихся сумм в "расходник" ЭДН».



74

Н. А. Кузьминых из д. Патрикеево Московской области в качестве борь-
бы со взятками предлагает использовать «виртуальные деньги», то есть вме-
сто бумажных денег использовать индивидуальные банковские счета.

Книгу «Тайна рождения славян» и обращение с предложениями по ин-
тенсификации производства на основе инноваций прислал академик РАЕН, 
Лауреат Государственной премии СССР, последний руководитель Главного 
научно-технического управления Миннефтехимпрома СССР В.  А.  Курба-
тов из  г. Москвы. Г.  А.  Зюганов ответил ему так: «Вы предлагаете это де
лать через «разработку методов экономического принуждения» и снижения 
себестоимости продукции для частных компаний и  предприятий, а  также 
путём поддержки, в  том числе финансовой, отраслевой прикладной науки. 
Ваши предложения мы обязательно рассмотрим. Но я убеждён, что только 
финансовыми и бюджетными мерами науку и производство не поднять. Нуж
на система государственных и  общественнополитических мер, способных 
возродить интерес, прежде всего, молодёжи, к большой науке и образованию, 
стремление к глубинному познанию мира, к преобразованию человека и обще
ства на основе лучших достижений всего человечества».

А. С. Дёмин из  г. Санкт-Петербурга представил свой «Проект защиты 
любой интеллектуальной собственности в  реальное время». Для этого он 
предлагает «создать программное обеспечение к  полезной модели «Устрой
ство физиоконтроля».

Губернатору Ростовской области направлены предложения жителя 
г. Новочеркасска В. П. Попова. Он уже несколько лет занимается проблемой 
покупки металлолома у населения и изучил основную схему скупки цветно-
го металла в своём регионе, организованную в г. Новочеркасске на базе за-
вода ЮГМЕТ Самарской фирмы АКРО и другими заготовителями. Все они 
передают собранный ими цветной металл для переработки за пределы обла-
сти и даже для вывоза за пределы России (в Турцию). В. П. Попов предлагает 
рассмотреть возможность организации базы для закупки лома цветных ме-
таллов в Ростовской области и, прежде всего, в г. Новочеркасске.

Три источника пополнения бюджета России предложил В. И. Павленко 
из г. Москвы: 1) ввести порядок: при покупке аккумулятора для автомоби-
ля в специальных пунктах обязательно сдать прежний; сумма поступлений 
составит свыше 50 миллиардов рублей; 2) включить в стоимость новых шин 
стоимость их утилизации; 3) купить у фирмы ФРГ оборудование для утили-
зации шин всех размеров.

В. А. Жариков из пос. Дружный Краснодарского края жалуется на от-
сутствие государственной поддержки посёлка и предлагает схему «Основная 
структура села для его жизни, которой нет».

Организовать производство по  выпуску крановых установок и  строи-
тельной техники предложил КПРФ С. В. Конарев из г. Иркутска. Органи-
зовать их производство, он считает, проще, чем производство автомобилей, 
а «их стоимость доходит до стоимости элитных автомобилей».

Я. Ю. Иванюк из г. Вышгорода (Украина) – автор работы «Экономиче-
ские проблемы дикого капитализма в России и пути выхода её из экономи-
ческого кризиса».

Работу «Социалистический капитализм», в  которой анализирует фи-
нансовые и экономические механизмы и пути присвоения доходов, прибыли 
субъектами рынка разного уровня, прислал В. Т. Измайлов из г. Воронежа.
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96-летний И. А. Дикун из г. Гомеля Республики Беларусь – автор брошю-
ры «О главной проблеме, принципах, методах и способах её решения» (речь 
идёт о расширенном способе «определения стоимости произведённого продук
та», то есть с учётом вложенного количества и качества живого труда).

В. Д. Семочкин из г. Новосибирска – автор материала «Всё о человеке 
и для человека». Он считает, что «народ нуждается в правдивой, жизненной 
информации, исходящей из низов общества».

Здравоохранение, медицина. А.  Нуколов из  г. Ганновера (Германия) 
прислал Г. А. Зюганову свои работы «Внутренняя гигиена человека» и «Вну-
тренняя гигиена и здоровье народа». Г. А. Зюганов направил ему ответ: «Обя
зательно ознакомлюсь с Вашими работами и подходом к оздоровлению депу
татов нашей фракции. В  своём обращении Вы предлагаете КПРФ начать 
ориентировать здравоохранение России, "прежде всего, на  профилактику 
заболеваний". Согласен с  этим. Насколько мне известно, направления оздо
ровления, представленные в  Ваших книгах, достаточно популярны и  у  нас. 
Мои коллеги рассказали мне, что в 1970–80е годы в СССР на базе Дома ме
дицинского работника в г. Москве большую просветительскую работу по про
филактике заболеваний осуществлял Институт ювенологии, руководимый 
доктором медицинских наук Л.  М.  Сухаребским. С  лекциями по  здоровому 
образу жизни выступали профессор Ю. Николаев, профессор Ф. Н. Ромашов, 
врач Г.  С.  Шаталова и  многие другие. Некоторые профессиональные врачи 
в СССР широко использовали отечественный и зарубежный опыт натуропа
тии, то  есть естественных методов оздоровления. Они ссылались не  толь
ко на собственную врачебную практику, но и на работы М. БирхерБеннера, 
П. Брэга, Г. Шелтона, книгу шведского врача А. Стокгэм "Токология и наука 
о  рождении детей", изданную в  царской России в  1892  году с  предисловием  
Л. Н. Толстого».

Эколог-предприниматель Г.  В.  Кравцова из  г. Москвы убеждена, что 
намерение Роспотребнадзора принимать строгие меры к  родителям, кото-
рые отказываются своим детям делать все прививки, является антиконсти-
туционным. Ведь мы проживаем «в постоянном окружении всевозможных 
многочисленных вирусов, микробов, бактерий, грибков и прочих "сущностей", 
от которых нас защищает ИММУНИТЕТ. И от всех них мы не в состоянии 
сделать прививки, а  каждая очередная вакцинация резко снижает иммуни
тет ребёнка».

Глобальные темы, философия. В.В.Ч. из г. Севастополя написал о сво-
ём открытии, связанном с изучением мирового климата «Вход в плазму».

А.  М.  Шахмалов из  г. Махачкалы  – автор фантастического проекта, 
призванного управлять климатом на планете Земля: «Вавилонской башни» 
с  автономной электростанцией в  самом неблагоприятном районе Земли  – 
Сахаре для охлаждения и обеспечения влажной чистой атмосферой. Высота 
башни с расчётом до 0 (нулевой) изотермы примерно 2500 метров.

Для остановки процесса нарастания глобальной климатической ката-
строфы Ю. А. Тюпаев из г. Волгограда предлагает «исключить все виды сжи
гания углеводородного топлива под контролем ООН с заменой на альтерна
тивные виды энергии». Он предложил изготовить гравитонно-протонную 
пушку для разрушения мощных скоплений продуктов сгорания ВТ, а  так-
же «уменьшить энергетическую активность фотонного излучения Солнца 
за счёт рассеивания его мощи радарными антеннами (линзами)».



76

Ветеран «Оренбурггеологии» (работал главным инженером буровых 
работ) И. П. Кулдошин утверждает, что ему удалось открыть истинную при-
роду гравитации, вечным механизмом которой является «эфирный ветер». 
В своих публикациях в разных газетах он изложил новые научные данные 
об угрозах планете Земля, возникающих в том числе в результате «глубокого 
бурения».

В. Г. Тимиряев из г. Хотьково Московской области предлагает развивать 
ГЭС на Северном Кавказе, используя энергию горных рек.

Заслуженный деятель науки Российской Федерации, главный редактор 
журнала «Приокские зори» А. А. Яшин, – автор многотомной монографии 
«Живая материя и феноменология ноосферы». Во фракцию он прислал 12-ю 
книгу.

Многолетний научный труд «Мироздание. Фундаментальная наука 
XXI века» поступил от А. А. Перминова из г. Фрязино Московской области.

Житель блокадного г. Ленинграда, почётный рационализатор ЛНПО 
«Гранит» П. Ф. Пименов и ветеран Великой Отечественной войны В. Ф. Гусев 
(г. Санкт-Петербург) приблизились к раскрытию следов арийской цивилиза-
ции на Валдае. Они сделали выводы: «Наши предки арии владели неизвестной 
лучевой энергией. Валдай, как и Соловки, являются частью Гипербореи».

78-летний И. С. Зинченко из с. Советское Ставропольского края 60 лет 
докапывался до  истоков мироздания и  пришёл к  выводу, что «Вселенная 
математике не  подчиняется. Она развивалась в  неограниченном времени 
по естественным закономерностям. Их 5…»

Р. М. Зайитов из пос. Победа Выборгского района Ленинградской обла-
сти пожаловался на отсутствие понимания со стороны представителей науки 
относительно его предложения изложить принципы работы «нескольких ви
дов вечного двигателя».

Образование, культура. Учитель физики из  г. Верхнего Таги-
ла В. Н. Глинских проанализировал систему преподавания физики в совре-
менной школе и разработал проект учебника «Астрофизика» для 10-го клас-
са средней школы на основании собственного опыта. Его труд был направлен 
Министру образования и науки Российской Федерации. Ещё одна его рабо-
та – проект учебника «Астрофизика» для 11-го класса средней школы – так-
же была направлена по его просьбе по тому же адресу.

«Смысл России и смысл русского языка. Назначение человека» пред-
ставил О. А. Калаев из г. Иванова. В своих «схемах бытий и звуков» он усма-
тривает связь гласных и согласных букв (точнее – их звуков) с определённы-
ми оттенками бытия.

С.  Н.  Русенков из  г. Ярославля  – автор «Нового календаря» (состоит 
из 16 месяцев).

Г.  А.  Худояров из  г. Анапы прислал материал «Доктрина новой поли-
тической стратегии под названием логоинформационная цивилизация». Он 
убеждён, что «Логоинформация живёт и жизнедействует не в головном моз
ге, а как вещество Мироздания, существующее автономно, само по себе. Она 
имеет структуру, содержащую физические силы, воздействующие на органы 
чувств».

Почётный учитель из г. Ростова-на-Дону Е. И. Сизякина – автор пяти-
летнего труда «Методическое пособие "Изменения в  грамматике русского 
языка: чистка, систематизация, упрощение"». В  ответе ей говорится: «Вос



хищаемся объёмом выполненной Вами работы в деле сохранения и развития  
русского языка. Но, к сожалению, мы не готовы организовать полномасштаб
ное обсуждение Вашего "Методического пособия" специалистамипедагогами, 
поэтому мы передадим его в Государственную историческую библиотеку Рос
сии и сообщим о Вашей разработке представителям педагогического сообще
ства России».

В. Н. Карелин из г. Обнинска придумал и реализовал прыжковый сти-
мулятор, который может быть установлен во дворе дома. На наш взгляд, он 
весьма травмоопасен, так как прыжки с большой высоты требуют большой 
сноровки.

Предложения по  совершенствованию системы подготовки водителей 
автотранспорта подготовил высококвалифицированный преподаватель, ме-
тодист водительской подготовки С. А. Егоров из г. Москвы.

Полковник и заместитель председателя Совета депутатов сельского по-
селения ст-цы Распопинской Волгоградской области Г. Т. Кочергин разрабо-
тал проект курса «Учёбы низовых руководителей».

А. З. Поздняков из пгт. Красково Московской области представил объ-
ёмный историко-политический анализ формирования России с  1200  года 
до наших дней.

Скульптор А. С. Смелый просит содействия в организации заказа на уста-
новление тремегрархно-скульптурных памятников «Космос» и  «100  лет  
Октябрьской революции». Он изобретатель нового технического вида про-
странственных искусств – «тремеграрха».

А. А. Кузнецов из г. Казани критикует нынешнюю систему образования 
в России и предлагает ряд мер, среди которых следующие: «активно прово
дить "деамериканизацию" везде и всюду»; остановить публикацию некоторых 
архивных материалов решений Политбюро ЦК КПСС, Минобороны, Гене-
рального штаба и других, так как сведения поступают в зарубежные СМИ; 
ввести преподавание основ безопасности жизнедеятельности (ОБЖ) в  об-
щеобразовательных школах за счёт физкультуры или других уроков.
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Книги и материалы наших избирателей

Политика, социология и  экономика. Депутат Национального Собра-
ния, председатель партии «Национальное Единение» из Республики Армения 
А. М. Гегамян прислал Г. А. Зюганову два сборника своих материалов и рабо-
ту «Арташес Гегамян: стреляют в Армению, а целят по миру». Н. С. Сазонов 
из г. Феодосии направил книгу «О роли Запада и марионеток Москвы в разва-
ле СССР». Подборка материалов поступила из Центра научно-политической 
мысли и идеологии С. С. Сулакшина. Среди них: двухтомник «Россия и мир. 
Российский мировой проект» и «Пакет законодательной инициативы для при-
нятия Федерального закона "О конституировании, сохранении, защите и ис-
пользовании духовных ценностей Российской Федерации"».

Председатель Попечительского совета Московско-Петербургского фи-
лософского клуба А. В. Захаров презентовал Г. А. Зюганову работу адвока-
тов П. Баренбойма, С. Караханяна и Д. Кравченко «Психологическая пытка 
в России и за рубежом».

Брошюру, посвящённую животрепещущим вопросам церковной жизни 
(созыву на Крите Всеправославного Собора и отношению к этому Русской 
Православной Церкви) «Эхо Гаваны» прислал глава союза «Христианское 
Возрождение» В. Н. Осипов.

З. А. Сафрончук подарила депутатам фракции 30 экземпляров мемуа-
ров мужа, В. С. Сафрончука, который много лет работал заместителем Гене-
рального секретаря ООН – «Политика и Дипломатия».

Врач-нейрохирург из  с. Русское Чурашево Республики Чувашия 
Г. Ф. Рыбаков прислал новую работу, название которой говорит за себя «Рос-
сия на исходе». Б. Н. Котов из г. Волгограда издал новую работу на полити-
ческие темы «Конец распрям». Н. И. Власов из Смоленска – автор брошюры 
«Размышления дилетанта» (о финансово-кредитной политике России). Ана-
лиз политической ситуации в стране «Пути России» и «Основы закономер-
ностей развития материи» изданы В. Г. Авиловым из г. Челябинска.

Доктор экономических наук А.  К.  Гупта преподнёс «в знак глубокого 
уважения» Г. А. Зюганову авторский вариант исследования «В. В. Путин – 
топ-лидер планеты». М. П. Нетребе из г. Калининграда – автор исследования 
«СССР: от "застоя" до развала. Тайные замыслы Горбачёва». Проблему про-
довольственной безопасности и демографии затронул в своей книге «Третий 
союзник» В. Б. Беляк из г. Пензы. В. Д. Подошевко из г. Могилёва Республи-
ки Беларусь прислал во фракцию свою разработку «Патриотическое воспи-
тание молодёжи». Е. А. Шилов из г. Люберцы Московской области – автор 
книги «Слагаемые успеха». В ней он изложил ключевые, системообразующие 
решения, способные переломить негативные тенденции в экономике России.

А. Поздняков из пгт. Красково Люберецкого района Московской обла-
сти вывел закон «временной истины», то есть он заметил абсолютизацию той 
или иной идеи (например, каждая новая власть стремится «расправиться» 
с  предыдущей окончательно и  бесповоротно). В  стихотворном обращении 
к XXI веку он пишет:
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«Тебе, титан, о век могучий,
Свершивший столько разных дел.
Ты пробудил весь мир дремучий,
Устроил Мира передел!
Ты всё грозней встаёшь над миром!
А мир всё хрупче с каждым днём.
Возьми для жизни мир кумиром
И перестань играть с огнём.
Не восставай против природы
И не губи живое сам.
И просвети свои народы
Для дел, полезных небесам!!!»

История, мемуары, воспоминания. В.  Я.  Соловьёва из  с. Слоновка  
Белгородской области – сторонница создания Духовного парламента Рос-
сии и  автор книг о  славянской истории: «Преданья старины глубокой» 
и «Достойны вечной славы».

Москвичка Л. А. Калинина прислала книгу своего отца А. В. Калинина 
«От мгновения к вечности». Это подлинная фотолетопись целого поколения 
советских людей.

Р. М. Саитгалееву (служил в дальней стратегической авиации на бом-
бардировщиках Ту-16, затем работал инженером на  угольных разрезах) 
из г. Коркино Челябинской области давно хотелось «излить свою боль за по
терю великой державы, СССР…», и сделал он это в книгах «Часть жизни авто-
ра в стихах» и «Поздняя любовь моя».

От В. Ф. Цапко из г. Краснодара поступили книги «Удар бича» и «Пла-
мя Великой Победы». Брошюру «Тайна двуглавого орла» прислал Н. Н. Кол-
паков из г. Брянска. Е. П. Осипова из Республики Саха прислала книгу «Ост-
ров Кыыллаах», которая была передана в  Государственную историческую 
библиотеку России. В.  С.  Путин из  г. Перми  – автор альбома «Прикамье. 
История в фотографиях» (о волейбольном клубе «Прикамье»).

Директор Института социологии РАН М. К. Горшков прислал Г. А. Зюга-
нову биографическую книгу «…Пути в социологию – исповедимы», раскры-
вающую мотивы и  содержание его научной и  общественно-политической 
деятельности.

Доктор юридических наук, член-корреспондент Академии наук Рес-
публики Татарстан, судья в отставке Ф. Н. Багаутдинов из г. Казани напра-
вил подборку своих работ: «Музы и право», «Известные юристы в Татарста-
не», «Прокуроры Татарской Республики», «Солдаты Победы. Работники 
прокуратуры Республики Татарстан – участники Великой Отечественной 
войны».

От И. П. Шестеренко из Городищенского района Волгоградской области 
поступили биографические книги: «Потомственные хлеборобы Шестерен-
ко» и «Размышления вслух». Уроженец Донбасса и житель г. Пушкино Мос-
ковской области А. К. Васильев прислал 2 тома «Страницы нашей истории» 
(книги были выпущены в Донецке в 2012 году).

Две новые книги «И смех, и слёзы старого ветерана» и «Увести Homo 
Sapiens-а с тропы самоуничтожения» подарил Ш. Р. Абдурашитов из г. Уфы. 
Проблеме разрушения старейшего центра производства хрусталя посвя-
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щены заметки «Взлёт и  падение хрустальной птицы» А.  И.  Медведева 
из г. Гусь-Хрустальный Владимирской области. Книга, изданная к 80-летию 
воронежского краеведа, журналиста В.  В.  Чирикова «Подвижники пушки-
нианы» (автор – А. Дедов) поступила из г. Воронежа. Двухтомник биогра-
фий знаменитых людей «Великие гуманисты» издан и подарен Г. А. Зюгано-
ву Е. М. Шипициной из г. Королёва Московской области.

Известные писатели В. В. Рассохин и С. В. Рассохин из г. Орла присла-
ли свои книги: «Горе и слава Второй мировой» и сборник стихов «Мы вас 
любим, фронтовики!». Они подготовили к  изданию цветную книгу «Наш 
Лермонтов» (к его 200-летию), но пока нет денег на её издание. Не менее ин-
тересное издание подготовил А. И. Песин тоже из г. Орла – «Ленин и Вели-
кий Октябрь в фалеристике. Как это было…»

Президент НИЦ «Курчатовский институт» М. В. Ковальчук представил 
очередную книгу из серии изданий «Исследования и разработки Курчатов-
ского института в интересах национальной безопасности».

Книгу-исповедь «Тепло Севера в  сердце моём» прислал во  фракцию 
ветеран Великой Отечественной войны, бывший сотрудник ЦК КПСС 
В. А. Берденников из г. Москвы. Он пишет Г. А. Зюганову: «Искренне бла
годарю и кланяюсь Вам за Ваш огромный труд и возрождение Коммунисти
ческой партии…» Документальную книгу «На плёсах Амура» презентовал 
В.  Г.  Берсенёв из  г. Комсомольска-на-Амуре. Учёный из  Новосибирского 
института органической химии СО РАН А. П. Крысин – автор сборника рас-
сказов и публицистических произведений «Быть за всё в ответе». Он пишет: 
«20 лет прошло в борьбе за идеи моего Учителя, академика В. А. Коптюга… 
В  этой книжке также есть воспоминания о  нём». Заслуженный работник 
сельского хозяйства из с. Чесноковка Республики Башкортостан З. Н. Кади-
ков отдаёт дань трудовым подвигам первых сельских механизаторов в своей 
книге «История индустриализации села».

А. В. Калинина из г. Майкопа (Республика Адыгея) с болью сообщила 
о  смерти 8  мая 2015 года сына, писателя и  поэта В.  А.  Пурденко. Она пи-
шет о многочисленных испытаниях, выпавших на их долю в связи с прин-
ципиальной жизненной позицией, которую отражает одно из стихотворений 
В. А. Пурденко (написано в 1997 году) из сборника «Цветное пламя»:

«Нам перекрыли кислород.
И на искусственном питанье
Хиреет русский наш народ,
И ждут нас годы испытаний.
Идёт гражданская война,
Страна в припадке перехода:
Куда – не ведомо народу,
Всё застилает пелена».

Поэзия, художественные произведения. Три экземпляра сборника сти-
хов и публицистики «Иллюзион» поступили от В. П. Проценко из г. Тимо-
шевска. Большая часть стихов посвящена любимой жене З. Проценко. Сбор-
ник стихов «Политические катаклизмы» поступил от полковника в отставке 
М. В. Бардачева из г. Новочеркасска. Он решительно высказался на тему ны-
нешней государственной символики:
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«Когда я вижу триколлор, меня всегда коробит.
Ведь тут бесчестье и позор
Тех, кто с фашистами нас грабил.
Купеческий торговый флаг
Царём Петром ещё вменённый.
Хвалил его российский враг,
Мы гнули перед ним колена…»

Р. В. Юнусов из г. Казани – автор романа «То ли свет, то ли тьма». Сбор-
ник стихов «И  вновь пишу» и  предложения о  введении монополии госу-
дарства на производство алкогольной и табачной продукции прислал член 
Союза журналистов и Союза писателей России К. В. Донских из г. Москвы. 
И. С. Качаев из г. Раменское прислал стихи потомственного агрария, учёного-
биолога В. Д. Ягудина. Одно из них – «Судьба банкира»:

«Непростое дело у банкира:
То кредит оформить, то паи,
И притом, не замарав мундира,
Наши деньги превратить в свои».

Б. Г. Щекалёв из г. Челябинска подарил 12 экземпляров сборников сти-
хов «Навстречу любви». Он продолжает посвящать стихи своей умершей 
жене Галочке и  другим родным и  близким людям. Трёхтомник стихотвор-
ных произведений «Ты моя синеглазая Русь» поступил от В. К. Карсканова. 
«Реальные рыбацкие рассказы. Хрониада» поступили из  г. Владивостока 
от  А.  М.  Сердюка (Саши Шикотана). Е.  Т.  Патрахин из  г. Новосибирска  –  
автор сборника «Смех – это здоровье. 1001 анекдот». С. Ф. Полозов из г. Ком-
сомольска-на-Амуре прислал сборник повестей и рассказов «Изгой». Исто-
рический роман «Муравьёв» издал юрист и писатель Л. Ф. Ильин из г. Там-
бова. Н.  П.  Никонов из  ст-цы Анапской Краснодарского края направил 
во фракцию подборку политических стихов. В одном из них (автор – В. Бе-
ляев из г. Рязани) говорится:

«Нищета и разруха в стране,
Но не будем без боя сдаваться.
И теперь на Кремлёвской стене
Нам придётся уже расписаться».

А.  И.  Гармаш из  г. Москвы просит издать сборник стихов Н.  Павлова 
из с. Бортсурманы Нижегородской области. Вот строки из его стихотворе-
ния «Россия»:

«Уходят в космос караваны
Твоих, Россия, кораблей.
Быть может, в космосе далёком
Ты обретёшь ещё друзей».

Военный пенсионер (летал на  вертолётах, выполнял воинский долг 
в  Афганистане и  Чехословакии) П.  Д.  Вотинцев из  г. Тараз Республики 
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Казахстан пожаловался, что в городе отсутствует литературная среда, нет 
поддержки русской культуры. Вот отрывок из его стихотворения:

«Да, да ликует не напрасно
Моя влюблённая душа:
Как божество, ты днём прекрасна,
Как дьявол, ночью хороша».

Наш постоянный автор из  г. Ташкента  В.  Н.  Куликов издал новый 
сборник стихов «Шок». Он пытается пробудить в русских людях нацио-
нальное самосознание. 85-летний И. С. Кравченко из с. Мельниково Том-
ской области прислал два сборника стихов и  песен «С любовью к  жиз-
ни» и «Я люблю тебя, Сибирь» и 2 электронных диска с записями песен 
на свои стихи:

«Надо помнить день воинской славы России,
День разгрома ужасных фашистских зверей.
Не рискнут они вновь проверять наши силы,
И не будут стоять возле наших дверей».

77-летний уроженец г. Москвы  А.  С.  Хворостов, который уже более 
40 лет живёт в г. Орле и 43 года работает в вузе на художественно-графиче-
ском факультете, написал текст гимна г. Орла. Вот выдержки из него:

«На карте Европы средь многих других
Есть город с названьем орлиным.
На свете нигде нет волшебных таких
Ночей соловьиных!
Ночей соловьиных!
Ночей колдовских, соловьиных!
Орёл окружают леса и поля
И реки с водой тёмносиней.
На тысячи вёрст – всё родная земля –
Он в сердце России!
Он в сердце России!
Он в сердце бескрайней России!
Своих супостатов встречал от души –
Врагов ненавидел он люто!
Их так в сорок третьем сумел сокрушить:
Гремели салюты!
Гремели салюты!
Победно гремели салюты!
Растёт, хорошеет красавец Орёл,
Растёт, наливается силой.
Он гордую славу себе приобрёл,
Как символ России,
Кик символ России,
Как символ державной России!»
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Подарки, разное. А. А. Новиков из Солнечногорского района подарил 
Г.  А.  Зюганову историческую коллекцию последних монет СССР. Депутат 
Симферопольского городского совета С. С. Кискин презентовал Г. А. Зюга-
нову уникальное юбилейное издание фотографий «Столичный Симфе-
рополь». От  него  же поступил замечательный фотоальбом «Севастополь 
на фотографиях и открытках». Директор Издательского центра «Культура» 
из г. Ставрополя С. М. Ливинская прислала альбом с репродукциями картин 
своего старшего сына А. Ливинского.

Супруги  М.  В. и  О.  А.  Лычёвы из  с. Озерецкое Дмитровского района 
Московской области издали книгу для детей «Приключения Тишки и Зако-
никуса», вложив в неё мысль о том, что «законы должны нести в себе ИСТИ
НУ и ПРАВДУ». И основа этому должна создаваться в семейных взаимоотно-
шениях.

Житель блокадного г. Ленинграда, профессор, юрист, мастер спорта 
СССР Н. Ф Бабанцев из г. Санкт-Петербурга – автор работы «И снова Рос-
сия спасает мир» (вместе с Л. Н. Аруевой). Книгу «Россия и мир в ХХI веке» 
направил директор Московского центра Карнеги  Д.  В.  Тренин. В.  Г.  Юров 
из г. Москвы поделился опытом многолетней работы с молодёжью и прислал 
свою художественно-документальную повесть «Экзамены на  беспризор-
ность». В.  Ф.  Коняев из  г. Новокузнецка  – автор книг «Остаться в  живых 
не обещаю…» и «Непогасимая лучинка…» Он «абсолютно уверен, что только 
руководимая Г. А. Зюгановым партия предлагает путь настоящего возрожде
ния России…» Философ и искусствовед В. Н. Сундукова прислала из г. Таш-
кента свою книгу, посвящённую жизни и творчеству известного актёра театра 
и  кино А.  Я.  Михайлова. В.  П.  Проценко из  г. Тимашёвска Краснодарского 
края прислал три экземпляра романа в стихах «Актёры и роли известны». Он 
пишет: «КПРФ – единственная партия, которая сопрягает космический и пла
нетарный масштаб мышления с  нуждами общества и  отдельного человека 
труженика! Её потенциал – 80 % населения России (референдум о сохранении 
СССР). Потенциал не позволяют реализовать мошенники, фальсификаторы, 
личности с местечковым стандартом мышления…»

Известный прозаик и публицист В. С. Бушин – автор новой книги «Выход 
есть!» Новую книгу «Сказание о Николозе, снежном барсе и Святом Георгие» 
и  статью «Как была осуществлена Третья мировая война против Советско-
го Союза» прислал В. В. Плиев из г. Санкт-Петербурга. О тяге людей к спра-
ведливости в  материале «Законы справедливости» написал «старый блокад
ник» М. Н. Петров из г. Санкт-Петербурга. Он считает, что различие взглядов 
на  эту проблему может подвести к  необходимости смешанной экономики.  
Н. Я. и Р. И. Дорожкины из г. Королёва Московской области стали жертвами 
мошеннических схем «сберегательнокредитных союзов». Н. Я. Дорожкин – ав-
тор нескольких книг: сборника избранных статей «Возвращаясь к напечатанно-
му», «Тайнопись Ветхого Завета», «Жизнь – это что?»

Ю.  Д.  Шапошников из  г. Хабаровска  – автор сборника размышлений 
в стихах «Время, вперёд!». Вот отрывок из стихотворения «Парус веры»:

«Я каждодневно утро начинаю
С молитвы пред иконами, что в ряд
Стоят в моём шкафу и составляют
Иконостас мой, золотом горят…



И радостно мне видеть эти лица,
Я верую и верю им всерьёз.
И знаю я: что б в жизни ни случилось,
Они меня поддержат в море грёз».

Бывший кадровый офицер В. М. Коваленко из х. Божковка Красносу-
линского района Ростовской области – автор серии стихов «О времени». Вот 
его «Боль души»:

«Большевики нас долго убеждали,
Что к коммунизму мы идём.
Теперь же «демократы» утверждают,
Что все мы шли не тем путём…
«Долой Советы!» – закричали…
Из проволоки воздвигли вал,
В упор из пушек расстреляли
Советы те…и кончен бал…
А может, нам хватит делиться
На красных и белых, коричневых и других?
Все мы – россияне – нам этим гордиться –
И нет среди нас иных!»

Поэт Л. А. Петухов из г. Тейково Ивановской области выпустил книгу 
стихов «Любовь не предавай». Он оптимист и автомобилист, поэтому пишет 
в стихотворении «Желаю счастья»:

«Чёрная машина
С белой полосой.
Зимняя резина
На машине той.
Не страшна ей слякоть,
Гололёд зимой.
Муж домой вернётся
Цел и невредим…»
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Деятельность КПРФ

Критика работы КПРФ

2 экземпляра монографии «Партия-государство и  партийная полити-
ка в  России на  рубеже веков» прислал во  фракцию А.  А.  Маллакурбанов 
из  г. Кизляра Республики Дагестан. Г.  А.  Зюганов ответил ему: «Согласен 
далеко не со всеми Вашими доводами и доказательствами "слабоволия руко
водства КПРФ", о чём Вы пишете на с. 216 монографии. Вы убеждены, что 
«наши "системные бойцы" настолько революционны, насколько революционны 
их биографии…», поэтому на основании анализа биографий большинства ли
деров КПРФ делаете вывод, что по признаку "революционности" они не мо
гут сравняться с  Лениным и  Сталиным, прошедшими "суровую жизненную 
школу". Согласен с Вами, что характер лидера во многом выковывается по
средством жизненных испытаний и преодолением трудностей. Не стану Вам 
доказывать, что в моей жизни их было немало. Но современные условия жизни 
в России и во всём мире выдвигают на первый план новые задачи и проблемы, 
разрешать которые можно лишь на пути уже обновлённого социализма и с по
ниманием сложного и  неоднозначного характера глобальных общественных 
и экологических проблем».

В ответ на критику Н. В. Головенко из г. Прокопьевска: «Прошу Вас! Спу
ститесь на землю. Начните хотя бы с того, чтобы приступить к работе в массах, 
ведь мы же за Вас голосовали, надеялись…» Г. А. Зюганов направил такой ответ: 
«Вы призываете КПРФ к работе в массах. Мы никогда не теряли связи с народом. 
Депутаты нашей фракции ведут работу в регионах России постоянно, но количе
ство накопившихся в стране проблем требует огромных усилий и более широкого 
представительства в Государственной Думе и других органах региональной и фе
деральной власти. Поэтому мы надеемся на рост поддержки КПРФ гражданами 
России на предстоящих выборах в Государственную Думу».

В.  М.  Фокин из  г. Первомайска Нижегородской области высказал 
в  письме всё, что думал о  КПРФ и  её лидере: «Вы протёрли все кресла 
на Охотном ряду… Вы прямо поддерживаете агрессивную политику Путина 
на Украине… Зачем мне Крым, Донбасс, Сирия – опять на плечи людей… Кого 
защищать? Буржуев? …патриотизм? Кто пользуется этим?.. Доверия к вла
сти у меня нет…»

З. И. Фаизова из г. Москвы пишет об отсутствии конкретных успехов 
в работе КПРФ и излагает целый перечень требований к руководителям ре-
гионов, предлагает КПРФ создать «Губернаторское Коммунистическое пар-
тийное собрание».

Ш.  Л.  Гульмирова критикует КПРФ за  отсутствие личного приёма 
Г. А. Зюганова и отсутствие заметной работы в регионах.

С резкой критикой в адрес Г. А. Зюганова пришло письмо от В. В. Мень-
шикова из г. Миасса. В ответе из фракции говорится: «Благодарим Вас за от
кровенность. Выдержки из Вашего письма будут включены в сборник по пе
реписке депутатов фракции с  избирателями… Но  должны отметить, что 
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Г. А. Зюганов никогда не страдал "манией художественного преувеличения".  
Он всегда знает, что говорит и  никогда не  говорит того, во  что не  верит.  
Желаем Вам здоровья и благополучия…»

Дать «конкретные» ответы на свои вопросы, «пусть даже самые фанта
стические» просил В. И. Бачерников из г. Кирова. Из фракции ему был направ-
лен такой ответ: «Письма, подобные Вашему, приходят во фракцию постоянно. 
Большинство наших адресатов, как и Вы, видят абсурдность нынешней жизни 
в России и, прежде всего, в сфере несправедливого распределения собственности 
государства и национального дохода, о чем пишете Вы, ссылаясь на свою 92лет
нюю мать. Напрашивается самый простой ответ: виновата власть, её амбиции 
и аппетиты. У нынешних власть предержащих своё представление о справед
ливости: "Кто смел, тот и съел". Ни ума, ни труда особого при этом не надо. 
Но дело не только во власти. Дело и в наших "обычных" гражданах, которые тер
пят такую власть и не хотят сами идти во власть не только изза отсутствия 
амбиций и должных знаний, но и из нежелания заниматься "не своим" и даже 
не безопасным делом. Поэтому призываем Вас в меру своих сил и возможностей 
поддерживать КПРФ, участвовать в наших мероприятиях и критически отно
ситься к деятельности любых политических партий и политиков».

А.  А.  Кузнецов из  г. Сызрани недоволен работой нашей фракции, так 
как, по  его мнению, коммунисты «не сделали ничего, чтобы предотвра
тить очередной удар пятой колонны по промышленному потенциалу страны 
и по благосостоянию народа…» В ответе из фракции говорится: «Вы предла
гаете КПРФ "добиться ревизии в золотохранилищах под присмотром ФСБ", 
то есть добиваться возврата золота в Россию. Ваше предложение будет до
ведено до сведения депутатов фракции. Мы не разделяем Ваши оценки дея
тельности КПРФ в сфере финансовой политики России в частности. Заяв
ления  Г.  А.  Зюганова и  других депутатов Государственной Думы по  этому 
вопросу звучали в  СМИ неоднократно. Чтобы быть в  курсе деятельности 
Г.  А.  Зюганова и  КПРФ, советуем посещать сайт КПРФ в  сети Интернет 
(kprf.ru). Кроме того, можете читать наши газеты "Правда" и "Советская 
Россия". Добиться финансовой независимости России от мировой финансовой 
системы, построенной во многом на власти доллара, можно лишь путём ко
ренного изменения социальноэкономического курса страны и её руководства. 
И КПРФ всегда добивалась, прежде всего, именно этого».

М.  В.  Чулков из  г. Сызрани призывает не  доверять нынешним дей-
ствующим партиям (включая КПРФ) и приглашает их представителей при-
ехать в г. Сызрань и провести дебаты в присутствии жителей города. В ответе 
из фракции говорится: «Вы утверждаете, что "увы, Зюганов и его депутаты 
в Государственной Думе предали своих избирателей. И ещё 8 лет страна про
должает вымирать! И цены продолжают взлёт…". Ваши обвинения мы счи
таем несправедливыми. КПРФ и её члены делают всё, что могут. Получить 
более подробную информацию об  этом Вы можете в  районном отделении 
КПРФ. Если члены КПРФ в г. Сызрани сочтут нужным вступить с Вами в де
баты, то они наверняка найдут аргументы, чтобы отстоять честь нашей 
партии. Кроме того, никто не мешает Вам делом доказать свою способность 
добиваться изменений в России и в Вашем регионе к лучшему».

Б. Л. Хохлович из г. Осташкова ставит под сомнение результативность 
деятельности КПРФ в Государственной Думе. В ответе из фракции говорит-
ся: «Вы пишете, что "говорить мы все умеем красиво перед народом", имея 
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в виду Г. А. Зюганова и коммунистов. Должны отметить, что "критиковать 
тоже все умеют". Никто не запрещал Вам проявить инициативу в создании 
собственной партии или организации своего дела. Поэтому мы согласны дале
ко не со всеми Вашими замечаниями. Представьте себе, что было бы, если бы 
КПРФ не было вообще. Ведь сейчас КПРФ – самая авторитетная оппозици
онная партия, а её лидер пользуется уважением своих товарищей и популярен 
среди наших избирателей. К тому же он умеет не только "говорить", но и "де
лать". Более двух десятилетий он мудро управляет КПРФ, подразделения 
которой есть в каждом регионе России. Нам представляется, что Вы не до
статочно хорошо знаете деятельность КПРФ, поэтому направляем подбор
ку наших материалов».

А. Н. Ляднов из  г. Десногорска Смоленской области к числу «недора
боток КПРФ» относит «участие в принятии антинародных законов в Госу
дарственной Думе». Ю.  А.  Кашапов из  г. Алматы Республики Казахстан 
отмечает: «Одной из причин слабости коммунистической идеологии было то, 
что в  ней всё внимание уделено классовой борьбе и  недостаточно  – жизни 
отдельной личности, этого "атома" народа». Е.  Д.  Конкин из  г. Сосновый 
Бор Ленинградской области критикует неумение некоторых членов КПРФ 
«вести дискуссию, полемику, за  исключением Л.  Калашникова, что обуслов
лено, видимо, поверхностным знанием истории и  настоящей жизни народа. 
Поэтому многие члены КПРФ увлекаются лозунгами, часть из которых пе
рехватила партия "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ"; не хватает аргументации 
фактами…» Т.  Г.  Радько из  г. Москвы упрекает депутатов фракции КПРФ 
в  отсутствии действенных результатов их работы и  заявляет: «Голосовать 
за Вас не будем – Вы не оправдали наших надежд». В ответе из фракции го-
ворится: «Уважаемая Татьяна Григорьевна! Вы имеете право сравнивать по
литические силы и представителей власти и на основании этого выбирать, 
за кого Вам голосовать. Можете вообще не ходить на выборы. А можете по
пытаться поучаствовать в акциях КПРФ, в том числе и в защиту системы 
здравоохранения. Информацию о  двух таких акциях, размещённую в  сети 
Интернет, мы Вам высылаем, а также – распечатку обращения депутатов 
фракции КПРФ в Государственную Думу Президенту Российской Федерации 
В. В. Путину по так называемой "реформе" здравоохранения».

Н. М. Самвельян из пос. Горшково Дмитровского района Московской об-
ласти вспоминает свои прежние обиды, связанные с репрессиями родителей. 
Ей был направлен такой ответ: «Искренне сочувствуем Вам и разделяем многие 
Ваши оценки. К сожалению, КПРФ часто обвиняют как в прошлых, так и ны
нешних грехах и ошибках власти. Но коммунисты никогда не уходили от от
ветственности, хотя принятие решений в сложных условиях – дело нелёгкое 
и  неблагодарное. Так было и  в  1917  году, и  в  период коллективизации и  инду
стриализации. Так было и годы Великой Отечественной войны, так есть и сей
час. Поэтому КПРФ разработала программу из 10 пунктов "КПРФ знает, как 
выйти из кризиса", которую Вам и направляем (она опубликована в газете)».

Коренной питерец и  блокадник Г.  Азин-Соколов критикует КПРФ 
за отсутствие чёткой оценки нынешнего строя в России. «Всё политическое 
и  светское шоуменство в  современной России приводит к  маразму плюра
лизма, когда все думают поразному, а хотят жить хорошо и в достатке». 
«Партия КПРФ предлагает программу "10 шагов", но  ведь это не  новинка, 
вопервых, а вовторых, это не решение проблем в необуржуазной России», так 
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как распределением богатств будут продолжать заниматься олигархи. Он за-
даётся вопросом: «Каким путём КПРФ будет завоёвывать власть в стране, 
чтобы кардинально решить социальные проблемы России? Завоёвывать боль
шинство в Государственной Думе?»

И. Г. Продан из г. Харькова (Украина) пишет о «потере 20 лет», в тече-
ние которых КПРФ не смогла организовать работу по преодолению социаль-
ного хаоса для более полного использования интеллекта народа и самоорга-
низации человечества.

И. А. Дикун из г. Гомеля среди ошибок КПСС отмечает «превращение 
принципа демократического социализма в улицу одностороннего движения – 
сверху вниз».

В ответе на письмо С. Н. Рогачева из г. Калининграда о статье Г. А. Зюга-
нова по проекту бюджета говорится: «…не совсем согласны с Вашим предложе
нием – острее и категоричнее реагировать на каждое политическое событие 
заголовками к  публикациям типа: "Отечество в  опасности!", "Буржуазно
олигархическую власть во главе с Путиным в отставку!". Прежде всего подоб
ные заявления от КПРФ уже не раз звучали. Если использовать эти призывы 
многократно, то  это может ослабить интерес к  ним. Г.  А.  Зюганов  – от
ветственный политик, который понимает, что за  любыми призывами дол
жно следовать соответствующее действие. Но  в  настоящее время актив
ные решительные действия не могут увенчаться успехом и победой КПРФ. 
Это не значит, что Г. А. Зюганов и КПРФ отказались от дальнейшей борьбы 
и не надеются на победу. Необходима более трезвая и правильная оценка сво
их сил и политической ситуации».

Б. В. Копаев из г. Москвы вновь критикует КПРФ, хотя регулярно ока-
зывает материальную поддержку газетам «Правда» и  «Советская Россия»; 
во время избирательной кампании агитировал за КПРФ, но результаты вы-
боров в Государственную Думу его расстроили. В ответе из фракции говорит-
ся: «Г. А. Зюганов уже отвечал Вам подробным письмом с разъяснением нашей 
позиции. Вы пишете: "Нельзя хвалить эту власть" и  не  разделяете офици
альную позицию по Сирии. Мы не можем согласиться с такими Вашими оцен
ками. Тотальная критика, как и тотальное одобрение, как правило, бывают 
предвзятыми, так как в деятельности любого политического лидера не быва
ет абсолютно всё "плохо" или "хорошо". Главное, чтобы та или иная оценка 
была продиктована не амбициями, а пониманием происходящего. Г. А. Зюганов 
уже писал Вам, что надо уважать не только своих товарищей и союзников, 
но и политических оппонентов, противников, оценивать их не только с идео
логических позиций, но и с позиций пользы для страны и текущего момента».

А. И. Онищенко из г. Москвы от имени коренных москвичей обратилась 
к «жирующей партии коммунистов», обвиняя КПРФ в поддержке нынешней 
власти и в других мыслимых и немыслимых грехах. Вот ответ Г. А. Зюгано-
ва: «Лично отвечаю на Ваше послание. Критики я не боюсь. Если проследить 
за освещением КПРФ в СМИ, почитать письма, которые приходят во фрак
цию постоянно, пообщаться с людьми в регионах, то можно услышать мно
жество измышлений и обвинений. Отвечать на каждый выпад против КПРФ 
означает не заниматься своими делами. Хотя, конечно, в адрес КПРФ разда
ются и слова поддержки, и благодарности. Не стану оправдываться. Мне ка
жется, что большая часть Ваших несправедливых обвинений продиктованы 
личной обидой и отсутствием реальной информации о деятельности КПРФ. 
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Тем более Вы не  смогли ознакомиться с  её историей. Всё это представлено 
в моих книгах, материалах КПРФ. Вы возмущаетесь поддержкой Президента 
Российской Федерации В. В. Путина и нынешней власти со стороны КПРФ. 
Но  хотеть для России в  нынешних условиях гражданской войны или "оран
жевой революции" может только безрассудный политик. Политика КПРФ 
всегда отличалась последовательностью и взвешенностью, что вовсе не озна
чает, что мы отказались от борьбы и пребываем в застое. КПРФ и я лично 
делаем всё, что можем, требуем инициативы от каждого члена партии. Вы 
спрашиваете: "А где КПРФ и почему нет программ на ТВ о законах для вете
ранов и разделении людей?" Вы прекрасно знаете, в чьих руках теперь теле
видение. В настоящее время существуют два телевизионных канала КПРФ, 
которые работают через сеть Интернет, и там Вы можете постоянно по
лучать нашу информацию: 1) телеканал "Красная Линия" (www.rline.tv); 2) 
телеканал "РассветТВ" (rassvettv.ru). Можно получать регулярную инфор
мацию о КПРФ и на нашем сайте в сети Интернет…»

Письмо с резкой критикой Г. А. Зюганова и КПРФ, описанием много-
численных трудностей жизни граждан из многих регионов России и про-
блем представителей малого бизнеса в г. Москве прислал А. Н. Литвинов  
из  г. Москвы. Г.  А.  Зюганов поручил направить ответ: «Вы пишете: "Вам 
не стыдно протирать штаны в Государственной Думе, когда умирает народ 
во всех регионах страны и в г. Москве?". Всё, о чём Вы сообщили в своём письме, 
нам, коммунистам, известно. По  поводу каждого Вашего замечания лидеры 
КПРФ неоднократно устраивали протестные акции и выступали на заседа
ниях Государственной Думы и в средствам массовой информации. Наверное, 
Вы мало осведомлены о конкретной работе коммунистов в Государственной 
Думе. К сожалению, реакция на нашу критику социальноэкономической поли
тики в стране во многом зависит от большинства депутатов Государствен
ной Думы, которое принадлежит "партии власти". Число депутатов фрак
ции КПРФ в Государственной Думе седьмого созыва – 42 человека».

Предложения к избирательной кампании
выборов депутатов Государственной Думы и другие

А. В. Караев из г. Москвы в своём письме сделал акцент на необходимо-
сти союза коммунистов с православными гражданами. Помимо предложений 
по  ведению избирательной кампании А.  А.  Волобуев из  г. Кстово Нижего-
родской области издал книгу прозы и  стихов «Стезя уходящих». Он также 
предлагает КПРФ более активно работать с представителями основных рели-
гиозных конфессий. В. В. Земляков из г. Орла предлагал КПРФ для успеха 
на выборах объединиться с ЛДПР и «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ» «для 
обеспечения пожеланий тружеников России». В ответе из фракции говорится: 
«К сожалению, даже изложенные Вами предложения разделяют не все партии, 
обозначенные в  Вашем письме. Тем более, есть серьёзные разногласия между 
нами не только в оценке прошлого, истории России, но и во взглядах на будущее, 
в  частности в  вопросе национализации природных ресурсов и  стратегически 
значимых предприятий страны. Но по ряду позиций и при принятии некоторых 
законов в Государственной Думе КПРФ сотрудничала и с ЛДПР, и со «СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ» и даже с «ЕДИНОЙ РОССИЕЙ».
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Р.  Мусаева настойчиво предлагает объединиться всем партиям, пред-
ставленным в Государственной Думе, ради сбережения российского народа.

Н. М. Кулик из г. Симферополя пишет о необходимости объединения уси-
лий всех политических партий левой направленности, религиозных и  обще-
ственных организаций, всех людей доброй воли в деле возрождения России.

В.  Ф.  Королёв из  г. Ульяновска по  опыту предыдущих избирательных 
кампаний указывал на  то, что там, где газеты КПРФ получали постоянно, 
«наших сторонников от  выборов к  выборам прибывает», но  при этом «уж 
очень нагло ведёт себя власть».

А.  А.  Родионову из  г. Волгограда волнует не  только государственная 
поддержка «детей войны», но и вопрос, «как будут жить наши дети, внуки, 
правнуки и последующие поколения россиян. Ответа мне от вас не надо, – пи-
шет она. – Хорошим ответом для нас будет победа вашей партии на пред
стоящих выборах».

Положение на Украине и роль США подробно анализировал Н. С. Кор-
неев из пгт. Архара Амурской области. Он пишет: «Красная линия» на ТВ – 
это прекрасно!» и констатирует: «СССР как страна погибла не в открытом 
бою, а подло, попредательски, ударами в спину своих же соотечественников 
за  семизначные секретные счета в  американских и  швейцарских банках…» 
«Выход один: вся надежда на  труд КПРФ по  агитации масс и  контролю!!! 
с подсчётом голосов».

Предложения по  совершенствованию партийной работы прислал 
В.  Бедим из  пгт Молочный Кольского района Мурманской области. Для 
участников избирательного процесса от КПРФ он, в частности, предложил 
создать учебный фильм.

Среди предложений для включения в программные заявления КПРФ 
на выборах многие называли национализацию стратегических предприятий, 
развитие народных предприятий. Питерский кадровый рабочий, замести-
тель секретаря районной парторганизации КПРФ В. В. Васильев предложил 
КПРФ в качестве мер по развитию народных предприятий создать торговую 
сеть на всей территории СНГ для сетевой реализации белорусских и россий-
ских товаров народного производства. А. А. Бакланов из г. Дедовска Москов-
ской области советовал «сформировать и  ввести в  действие национальную 
платёжную систему (НПС), полностью принадлежащую государству без 
какоголибо участия банков. Эта мера успешно реализована во многих стра
нах». «Чёрный список позора действующих законов самоуничтожения России» 
к  предстоящим выборам составил В.  А.  Даценко из  г. Видное Московской 
области. Он предлагает также для повышения эффективности и производи-
тельности добычи нефти использовать отечественную разработку по  буро-
вой технике «Булава».

К программе КПРФ «10 шагов» В. Н. Васильев из г. Чебоксары предло-
жил добавить ещё два шага: «11м шагом должен быть доступ народа к прав
дивой, истинной информации и его просвещение»; «12й шаг – насильственное 
свержение американской власти».

А.  Г.  Головатенко и  Е.  В.  Руденко из  г. Самары убеждены, что прийти 
к власти через выборы в Государственную Думу КПРФ не сможет, и пред-
ложил Г. А. Зюганову в очередной раз обратиться к Президенту Российской 
Федерации с  заявлением, изложив программу выхода России из  кризиса. 
А.  Б.  Максимов из  г. Владимира считает, что «надо избирателям говорить 



91

не о своих планах, а о фактах хаоса в стране… Страну всё больше захваты
вают и  оккупируют инвесторы из  США и  Европы»; «Капитализм принёс 
в страну криминал в 6 раз больший, чем это было в СССР»; «Капитализм – 
это наследство крепостного права».

А. П. Игнатенко из г. Севастополя призывает создать иную систему вы-
боров, основанную на согласовании различных мнений и оценок их значимо-
сти и соответствия. «Объявить справедливость и народовластие националь
ной идеей»,  – предложил ветеран труда и  военной службы, подполковник 
А. З. Бурлачук из г. Чехова Московской области, а также заранее объявить 
кандидатов от КПРФ на посты председателя Правительства народного до-
верия и его министров. Идею Правительства народного доверия поддержал 
А. Ф. Вовк из г. Самары, он советовал средства накопительного фонда напра-
вить на  модернизацию нефтеперерабатывающей промышленности. В  каче-
стве национальной идеи для России Л. И. Кузьмина из п. Лазарево Тульской 
области предложила изучить опыт создания кибуцев (колхозов) Израиля, 
создавая на их основе поселения из членов партии.

«Чтобы не  было "чёрных" и  "серых" зарплат» А.  Шарафеева из  г. Мур-
манска советовала для каждой профессии определить свой КПТ (коэффици-
ент полезного труда), а зарплату начислять по специальной формуле с учётом 
сверхурочной и  ночной работы. Н.  И.  Андреев из  г. Великие Луки написал 
о преобладании представителей «ЕДИНОЙ РОССИИ» в Псковской области, 
в  результате чего КПРФ «остаётся подбирать крохи после партии власти». 
Он предложил объединиться с партиями ЛДПР и «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ», чтобы помочь «нам избавиться от господ с мешками денег». А. Г. Былин-
ский из г. Речица Гомельской области Республики Беларусь составил прогноз 
результатов выборов в Государственную Думу в 2016 году: «КПРФ – 107 мест, 
ЛДПР – 76 мест, «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» – 68, «ЕДИНАЯ РОССИЯ» – 
156 мест, независимые – 7 мест, …остальные 36 депутатов пройдут по спискам 
"ЕДИНОЙ РОССИИ"…» (Прогноз, как мы теперь знаем, не осуществился).

Б.  А.  Шевелев из  г. Самары напомнил КПРФ о  необходимости вклю-
чить в  предвыборную программу КПРФ пункт о  возврате гражданам Рос-
сии утраченных ими сбережений; он прислал свою брошюру «Долг плате-
жом красен». В. М. Суслов из с. Вишкиль Котельничского района Кировской 
области задал КПРФ множество вопросов, чтобы по  результатам отве-
тов на  них определиться, за  какую политическую партию надо голосовать 
на предстоящих выборах. В ответе из фракции говорится: «Наиболее обстоя
тельные ответы Вы найдёте в  материалах, которые направляем вместе  
с ответом на Ваше письмо, поэтому дадим лишь краткие ответы на постав
ленные Вами вопросы. Вы спрашиваете "Какая будет Россия: капиталисти
ческая или социалдемократическая?". КПРФ отстаивает социалистический 
путь развития (направляем Вам соответствующую работу Г. А. Зюганова). 
Но  дальнейший путь развития России зависит и  от  результатов выборов, 
то есть степени поддержки программы КПРФ большинством граждан Рос
сии. Возможно, такой "неопределённый" ответ Вас не  удовлетворит. Суть 
ответов на большинство Ваших других вопросов может быть сведена к фра
зе: "Антинародная власть, антинародные законы и  ориентация их на  ка
питализм, буржуазный образ жизни и  прибыль как мнимое выражение эф
фективности экономики не смогут обеспечить большинству граждан России 
достойную жизнь и не будут способствовать возрождению России. Что каса



92

ется отсутствия законодательной поддержки "детей войны" большинством 
депутатов Государственной Думы от "партии власти", то это связано с от
сутствием бюджетных средств на эту и другие задачи, связанные с выполне
нием социальных обязательств перед народом. Эти средства могут появить
ся, если будут реализованы 10 пунктов "антикризисных мер", изложенные 
в докладе Г. А. Зюганова на Орловском экономическом форуме».

87-летний ветеран Великой Отечественной войны Н.  С.  Пресняк 
из  г. Иркутска хочет восстановить своё членство в  КПРФ. Он призывает 
КПРФ выступать против тех кандидатов, которые в Государственной Думе 
заседают по  20–30 лет. А.  Я.  Добророднев из  г. Сергиев Посад предлагает 
тщательно с помощью правоохранительных органов и ФСБ проверять кан-
дидатов в депутаты Государственной Думы.

В. Н. Ильина из с. Октябрьское Челябинской области констатировала дав-
ление представителей «ЕДИНОЙ РОССИИ» на сотрудников бюджетных учре-
ждений, которым руководство сказало: «Не хотите проблем на работе, идите 
на праймериз «ЕДИНОЙ РОССИИ»! В бюллетенях не оказалось ни одной знако-
мой фамилии, но сотрудники ставили галочки «в одном из квадратиков».

Во фракцию КПРФ в  Государственную Думу поступали звонки с  жа-
лобами на недобросовестные приёмы идейных противников КПРФ при ор-
ганизации предвыборной агитации. Так, например, жители Ленинского про-
спекта г. Москвы сообщили, что агитационные материалы КПРФ, которые 
раскладываются по почтовым ящикам, изымаются дворниками по указанию 
представителей Управы Гагаринского района.

С.  В.  Кротов из  г. Комсомольска-на-Амуре пишет о  необходимости 
сменяемости власти, равнодушии нынешней власти к  народу и  призывает 
КПРФ: «Я просто умоляю вас на этот раз не позволить "ЕДИНОЙ РОССИИ" 
сфальсифицировать выборы, как это было в декабре 2011 года». Анализируя 
соотношение политических сил в России, Н. М. Логинов из г. Вологды пи-
сал: «Скажите, почему такой высокий рейтинг у правящей партии "ЕДИНАЯ 
РОССИЯ", если так печально мы живём?»

Г.  В.  Разбоева из  пос. Строитель Тамбовской области изучила шансы 
КПРФ на предстоящих выборах и отметила: «У оппозиции, вероятно, один вы
ход. Вспомнить, как сами либералы пришли к власти ещё в СССР, в 1980е годы. 
Эти люди смогли организовать отстранение от  власти руководителей, ло
яльных СССР, с  помощью выявления нарушений в  их работе. Но  современ
ные представители власти значительно более криминальны и поводов для их 
отстранения намного больше. Они не  законопослушны и,  как правило, даже 
не скрывают этого».

Ф. К. Ермолин из г. Северодвинска убеждён: «Власть уступает напору 
КПРФ по мелочам, не влияющим на её главные цели». «Народ уже не верит 
никому. Он старается приспособиться и  выжить, даже не  чувствует, что 
живёт в рабстве и нищете… В "Правде" надо чаще показывать, почему евро
пейские рабочие и фермеры умеют бороться за свои права». Ю. В. Ксенофон-
тов из г. Канаш Республики Чувашия хотел бы участвовать в агитационной 
работе КПРФ, так как увлекается рисованием карикатур, которые опублико-
ваны в том числе в газете «Аргументы и факты».

Стиль выступления на телевидении В. В. Жириновского критиковала 
Л.  В.  Ивлева из  с. Хлебное Липецкой области. Он предложила Г.  А.  Зюга-
нову сделать ему замечание и  отметила, что Жириновский, как говорится, 



93

«и нашим, и вашим», на телевизионной передаче Соловьёва «кричал чуть ли 
не о ядерной бомбёжке Турции. А когда президент сказал, что не будем бря
цать оружием, тут же подхватил эту позицию». С. К. Веслополов из г. Читы 
считает, что «"великие идеи" Жириновского о декоммунизации России и возвра
те к  территориальном принципу деления России опасны, так как они рас
качивают Российскую Федерацию и  усиливают разрушительные процессы, 
которыми управляют люди Ельцинцентра, а также либеральная оппозиция 
и националистыантикоммунисты». Он подготовил материал «Надо уберечь 
страну от нового разрушения». На основе его С. К. Веслополов предлагает 
КПРФ «провести воспитательную работу с лидером ЛДПР».

Объединиться всем партиям для организации законного проведения 
выборов предлагает Ю.  И.  Щербакова из  г. Урюпинска. Она считает, что 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» «отучила народ ходить на  выборы, а  КПРФ у  нас 
в городе вообще не слышно…» «Народ вообще не понимает, за кого надо голо
совать на выборах», – пишет Н. К. Липина из г. Йошкар-Ола.

Водитель Октябрьского трамвайного депо И.  И.  Евин из  г. Москвы 
прислал большое письмо о своей жизни. Он осуждает развал СССР и «ре-
формы» Ельцина и пишет: «Прошу Вас довести до сведения людей страны, 
что партия "Коммунисты России" на самом деле "лжепартия" и создана для 
"ЕДИНОЙ РОССИИ". Он отмечает также: «Партия КПРФ – это партия, ко
торая нам нужна. Она защищает простых людей…» «Наказы избирателей» 
Б.  А.  Кулько из  г. Москвы содержали такие пункты: «пересмотреть итоги 
грабительской приватизации», «провести национализацию ключевых госу
дарственных предприятий, природных запасов сырья, энергоресурсов»; «со
здать систему выявления талантливых детей…», «ввести запрет на сборы 
с  населения платы на  капитальный ремонт». В  программу партии КПРФ 
на выборах Г. М. Гаврилов из с. Летняя Ставка Ставропольского края пред-
лагает обязательно включить требования по организации здорового питания 
и повышения качества продуктов. В. А. Токарь из г. Ахтубинска просит вос-
становить предприятия и колхозы «как раньше было». «Краткую программу 
политической, экономической и финансовой реформ в Российской Федера-
ции» прислал В. М. Булгаков из г. Анапы. В. Г. Котов из г. Москвы призывает 
КПРФ создать в Государственной Думе комиссию по расследованию случаев 
незаконного осуждения граждан и помочь им выйти на свободу.

О необходимости выбора глав муниципальных образований прямым 
народным голосованием заявляет В. А. Липатов из г. Каширы Московской 
области. Он также считает, что в КПРФ «не сделан анализ, почему же при всех 
неимоверных трудностях народ, как зомбированный, голосует за действую
щую власть, почему народ боится прихода к власти коммунистов…»

Программу из 22 пунктов, почти совпадающую с заявлениями КПРФ, 
предложил Н. И. Фисенко из г. Микунь Республики Коми. Он утверждает: 
«Капитализм в России – это рай для березовских, гусинских и им подобных, 
а  для российского народа  – разруха, нищета и  безработица. Чтобы выйти 
из нищеты, голосуйте за КПРФ!» О несостоятельности «современной капи
талистической экономики России» написал А.  Т.  Коновалов из  г. Москвы. 
«Правду о капитализме» изложил в своём письме во фракцию М. В. Кисе-
лёв из г. Владимира. «По сути, капитализм – это рабовладельческий строй, 
только в более мягкой форме… демократия при капитализме – это профана
ция для дураков…» О необходимости «инициировать глубокую реорганизацию 
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всей существующей финансовой системы, в  том числе банковской» писали 
К. А. и А. К. Деревенко и А. В. Новиков из г. Москвы. Они предлагают со-
здать государственный Инвестиционный народный банк, каждый вкладчик 
которого будет иметь гарантированный доход. Пенсионер, много лет прора-
ботавший на урановом руднике, предложил включить в программу КПРФ 
на  выборах вопрос об  увеличении пенсии этой категории пенсионеров. 
«Добиться национализации всего крупного капитала в  стране» предложил 
Л.  Н.  Лазунько из  г. Калининграда, а  «максимальная зарплата не  должна 
превышать минимальную больше, чем в 10 раз».

Сборник стихов-листовок «Гражданские вериги» прислал коммунистам 
член Президиума ЦС РУСО В. А. Бударин:

«Долой лжецов и циников отпетых –
Источник кризисной чумы.
Пора призвать к суровому ответу
Команду гибели и тьмы!»

Листовку с призывами всем, как один, прийти на выборы, подготовил 
Г. И. Баганин из г. Великого Новгорода. В ней говорится: «Кто станет хозяе
вами в Думе? Неужели снова "единороссы"? Защитники крупного капитала, 
действующие по принципу "разделяй и властвуй". Да, именно они, если мы сно
ва это допустим…» А. Я. Доброродний из г. Сергиева Посада предлагает кан-
дидатам в депутаты от всех партий в период избирательной кампании «по
сетить дома престарелых и инвалидов», предоставить информацию в СМИ 
о лицах и благотворительных организациях в каждом регионе. «Нейтрализо
вать дикий мужской абсолютизм, порождающий терроризм и создать циви
лизацию равных возможностей» призывает Г. С. Кимберг из г. Калинингра-
да. «Повернитесь к  народу лицом, будьте истинными патриотами страны 
не на слове, а на деле», – призывает от имени сотен ветеранов-воинов и пен-
сионеров Кубани А. Правдин из г. Краснодара.

Л. А. Шевелева из  г. Москвы в ответ на направленное ей агитационное 
письмо с призывом голосовать за КПРФ пишет: «Меня не надо агитировать. 
Я полностью поддерживаю КПРФ во всём, так как я родилась и выросла при 
СССР… При СССР мы жили спокойно и не боялись за своё будущее и будущее 
своих детей и  внуков». Далее она сообщает о  своей поддержке кандидатуры 
А. Е. Клычкова: «Это человек, которому действительно не безразличны про
блемы простого труженика, зато В. Ф. Рашкина я не знаю…» В ответ ей были 
высланы материалы о  В.  Ф.  Рашкине. А.  А.  Гудин из  г. Москвы предложил 
включить в  программу КПРФ на  выборах поручение губернаторам и  депу-
татам своих округов строить дороги на селе, осуществлять газификацию сёл 
и построить в них водопроводы. Р. Ш. Якупов из с. Ишлеи Республики Чува-
шия подготовил обращение ко  всем партиям, движениям от  лица КПРФ, 
в  котором анализирует реальное положение дел в  стране и  призывает: «Все 
на выборы! Считайте, что голосование за КПРФ будет делом чести, доблести 
и геройства. Ни один голос не отдадим за партию "ЕДИНАЯ РОССИЯ", пар
тию олигарховкомпрадоров…» Н.  П.  Чипизубова из  г. Белогорска Амурской 
области призывает КПРФ объединяться с другими партиями во имя спасения 
России и всего человечества. В ответе из фракции говорится: «КПРФ всегда 
была открыта к диалогу с другими политическими силами, которым не безраз
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лична судьба России, но с некоторыми из партий у КПРФ есть непримиримые 
противоречия (например, в  отношении национализации природных ресурсов 
и стратегических отраслей экономики). Лидеры других партий в вопросе объ
единения предъявляют КПРФ зачастую неприемлемые условия (например, 
они претендуют на лидирующую роль в объединённой партии, в то время как 
Г. А. Зюганов – общепризнанный лидер «левых» сил в России и возглавляет круп
нейшую оппозиционную партию страны). А самое главное, – программа КПРФ 
по  выходу России из  кризиса отвечает чаяниям большинства нашего народа 
и лучшим программным заявлениям других партий. Но по ряду позиций КПРФ 
обязательно будет проявлять солидарность с другими партиями, – например, 
при голосовании за те или иные законы в Государственной Думе, ущемляющие 
интересы пенсионеров, малообеспеченных людей и т. п…»

В коллективном обращении во  фракцию К.  Д.  Белоусова и  другие 
из г. Ельца Липецкой области сообщают о сложном положении дел в своём 
регионе и просят «призвать к справедливости и закону единороссов и губер
натора области». Они предлагают использовать свою информацию в пред-
выборной кампании.

Ю. Ю. Попов из с. Сокольское Нижегородской области пишет об «уто-
пичности» идеологии коммунизма. «Маркс зверски ошибался  – коммунизм 
начисто лишён логики. Это механический перенос свинской схемы. Хавронье 
нужны стойло, пойло да  жених. А  потребности человека безграничны и  мно
гогранны…» и  всё же: «70 лет радовал наши души социализм. Только соцпар
тия нам нужна, а все остальные только мешают». Голосовать он собирался 
за  КПРФ. Зато  Т.  К.  Подбуртная из  г. Москвы, приславшая Г.  А.  Зюганову 
книгу «Дело Лаврентия Берии» (купила за свои деньги), предполагала голосо-
вать за «ЕДИНУЮ РОССИЮ», так как считает, что благодаря лишь её уси-
лиям живёт в единой России. Г. А. Зюганов ответил ей лично: «Разделяю Ваше 
стремление жить в единой и неделимой России. В этом вопросе КПРФ является 
союзником "ЕДИНОЙ РОССИИ". Но,  на  мой взгляд, для процветания и  бла
гополучия нашей страны необходима смена социальноэкономического курса 
на социалистический, чтобы между её гражданами не было столь вопиющего 
неравенства. И в этом вопросе "ЕДИНАЯ РОССИЯ" пока не на нашей стороне. 
Желаем Вам здоровья и благополучия. Направляю Вам материалы, в которых 
изложены представления КПРФ и мои лично о будущем России».

Смелые лозунги выдвинул наш постоянный корреспондент В. Н. Кули-
ков из г. Ташкента Республики Узбекистан:

«VIVAT, Зюганов!
Крепи ресурс!
Направь Россию
На верный курс!
Медведев, брось нести свой блеф!
Отдай штурвал КПРФ!»

Б. Н. Новиков из г. Сызрани считает, что время пролетарских револю-
ций прошло: «После Второй мировой войны наступила эра непролетарских 
социалистических революций. Они произошли в Китае, Северной Корее, Вьет
наме, на Кубе, в Белоруссии, Венесуэле». В копии письма Патриарху Русской 
Православной церкви Кириллу  Ф.  А.  Кузьмичев из  г. Ульяновска убежда-
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ет: «Пришло время собирать воедино все здоровые силы общества, которые 
способны преодолеть увечья, которые Россия нанесла сама себе за последние 
20–25 лет, и способны противостоять всевозможным санкциям». В том же 
духе – письмо художника А. В. Шевчука из г. Москвы: «Православие веками 
вдохновляло наш народ идеалами человечности, равенства…» Он считает не-
обходимым снова рассмотреть основные положения атеизма и его историю, 
чтобы КПРФ в своей работе могла «ориентироваться на то вечное богат
ство, которое свыше даровано России и заключено в Православии».

Л. В. Тарасова из г. Верхняя Тура Свердловской области обстоятельно 
изучила сложность проблемы объединения людей на основании православ-
ной религии, коммунистической идеологии, идей здорового образа жизни, 
так как между людьми существует социальное неравенство и различие взгля-
дов. Она убеждена, что КПРФ нужны нравственные лидеры.

В. И. Бреусов из г. Омска предлагает КПРФ объединить усилия с дру-
гими партиями в деле «реформы рыночных отношений». Он прислал статью 
«О рыночном социализме».

О.  А.  Луполо из  г. Волгореченска Костромской области  – автор мате-
риала «Христианский социализма». Ветеран Великой Отечественной войны 
и труда из г. Нижнего Новгорода А. Н. Павлов направил Г. А. Зюганову руко-
пись работы «Корни буржуазной идеологии при социализме». Лидер КПРФ 
лично ответил ветерану: «Благодарю Вас за подготовленный Вами материал, 
с которым я ознакомился. Он будет сохранён в моём личном архиве. Основ
ной тезис Вашей работы: "Социализм в чистом виде нигде не существовал…" 
находит сейчас многих сторонников, утверждающих многоукладность любой 
экономики… Ваши подходы будут использованы нами при анализе достиже
ний и ошибок прошлого и при составлении прогнозов на будущее».

Московско-Петербургский философский клуб направил Г.  А.  Зюганову 
материал, посвящённый проблеме развития философии в современной России. 
Г. А. Зюганов ответил таким письмом: «Одобряю Вашу идею – создания Нацио
нального философскопросветительского центра. Депутаты фракции КПРФ 
в Государственной Думе готовы оказать Вашему центру информационную, ин
теллектуальную и организационную помощь. В качестве вклада в это дело на
правляю подборку своих философских и политических работ, а также материа
лов КПРФ». Член Союза композиторов Б. С. Франкштейн предложил КПРФ 
использовать его авторское право на безвозмездной основе как в концертах, так 
и для трансляций на телеканалах и сайте КПРФ. Гражданин Новороссии, автор 
песен А. А. Спекторенко прислал Г. А. Зюганову подборку записей своих песен 
и стихов, большая часть которых посвящена войне в Донбассе.

«Зачем нам столько партий?»  – спрашивает Г.  И.  Баганин из  г. Великого 
Новгорода. Объединить партии России во имя лучшего будущего предлагает 
А. К. Хоба из г. Заводоуковска Тюменской области. Т. Н. Никитенко из г. Москвы  
предложила проект Общероссийского движения, способного объединить 
многие патриотические силы России. В ответе из фракции говорится: «Бла
годарим Вас за предложение. Оно, несомненно, будет в той или степени реа
лизовано, так как сама жизнь подталкивает представителей различных по
литических партий и  движений к  объединению во  имя спасения России и  её 
народа. Но  в  период выборов подобное объединение не  состоится, так как, 
вопервых, это потребует больших материальных затрат и немалых органи
зационных сил. Ни одна сложившаяся политическая структура и, прежде все
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го, ведущие партии России на это не пойдут. Все их силы в ближайшее время 
будут брошены на выборы. Кроме того, между отдельными партиями суще
ствуют серьёзные разногласия, которые не могут быть сняты формальным 
объединением под общими лозунгами».

Как всегда, немало писем из  мест лишения свободы. Заключённый 
из ФКУ г. Рубцовска Ю. М. Сотнич изложил своё представление о том, ка-
ким должен быть цвет флага КПРФ: сочетание белого и  красного цветов. 
В ответе из фракции говорится: «Мы согласны с Вашей постановкой вопроса 
о необходимости примирения граждан России, которые были на стороне "бе
лых" или "красных" во время Гражданской войны. Многие из тех, кого раздели
ла Гражданская война, затем соединились в борьбе с фашизмом во Второй ми
ровой войне. Но менять флаг КПРФ не собирается. И в этом поддерживают 
нас все наши сторонники».

«Ради будущего наших детей и  внуков победа должна быть за  КПРФ! 
Ведь при капитализме, тем более диком, как в нашей стране, нет будущего 
ни у наших детей, ни у внуков!» – пишет 72-летний инвалид В. А. Артюхин 
из г. Орска Оренбургской области.

«Мы знаем, как голосуют в Белгородской области, так как комиссия все
гда знает, что писать в протокол», – отмечает Дудников из г. Белгорода.

«…отмените, пожалуйста, платное обучение в училищах, т. е. колледжах 
для детей после 9го класса» (группа родителей из г. Москвы).

«В Люберецком районе навязывают голосовать за "ЕДИНУЮ РОССИЮ"…»
Ветеран-коммунист В. Правдин из г. Таганрога прислал стихи «Спасать 

Россию срочно надо!»:

«Они разграбили страну,
Оставив нам лишь только крохи.
Хотят последнее продать,
А мы молчим, лишь слышны вздохи.
Чтобы в бюджете дыры залатать,
Нам вводят новые налоги,
Но деньги, содранные с нас,
Растащат по своим берлогам…
Чтоб нам уйти от нищеты,
Чтоб жизнь была, как воздух горный, чистой,
Пока лишь всё, что должен сделать ты –
Отдать свой голос коммунистам!»

Жители г. Энгельса Саратовской области жаловались на  отсутствие 
в киосках города газет «Советская Россия» и «Правда» и просили Г. А. Зюга-
нова навести порядок в этом вопросе.

Несколько человек из  разных регионов России (например, В.И.Д. 
из г. Москвы) предлагали себя в качестве кандидатов в депутаты Государ-
ственной Думы от КПРФ. Каждым из них направлялся из фракции пример-
но такой ответ: «Вы – не единственный, кто обратился с подобным предло
жением в КПРФ. Должны сообщить Вам, что список кандидатов в депутаты 
Государственной Думы от КПРФ уже сформирован. Он будет учреждён пле
нумом и съездом КПРФ в ближайшее время. В этот список включены члены 
КПРФ или союзники нашей партии, на  протяжении нескольких лет прове
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ренные в отношении приверженности нашей идеологии и имеющие реальные 
достижения в реализации наших общих замыслов, активно участвующие в по
литической деятельности КПРФ. Но  КПРФ нужны активные люди, разде
ляющие наши взгляды и способные принять участие в организации и проведе
нии предстоящей избирательной кампании. Поэтому Вы можете обратиться 
в региональную организацию КПРФ, чтобы вступить в нашу партию или по
могать ей в качестве союзника». Г. В. Купцов из г. Липецка (бывший глава 
администрации Липецкой области с 23 октября 1991 г. по 23 декабря 1992 г.) 
потребовал от КПРФ: «признать меня единственным кандидатом в Прези
денты России в порядке альтернативы возможному кандидату в Президенты 
России – нынешнему Президенту В. В. Путину».

В период с  сентября по  декабрь 2016  года немало писем было по-
священо прошедшей избирательной кампании выборов в  Государствен-
ную Думу. Поздравления и лучшие пожелания прислал Ш. Л. Магомедов 
из г. Хасавюрта Республики Дагестан и многие другие.

Об использовании административного ресурса «ЕДИНОй РОССИЕй», 
нарушениях на них писали многие. В. П. Черняков из г. Москвы увидел это 
в обещании Председателя Правительства Российской Федерации Д. А. Мед-
ведева всем пенсионерам сделать единовременные выплаты в 5 тысяч рублей. 
«Считаю необходимым подать иск в Конституционный суд о признании выбо
ров не действительными и назначить перевыборы» (член протестного штаба 
КПРФ А. А. Часовской из г. Москвы). Провести по всей России независимые 
расследования итогов выборов призывала Р. Ф. Гарданова из с. Казакларово 
Республики Башкортостан. Она писала о негласной агитации в клубе на кон-
церте «неграмотных сельчан» голосовать за «ЕДИНУЮ РОССИЮ». «Пока 
мы не сместим эту власть, лучше не будет… Сталин был нищий, одна форма 
и больше ничего не было, но победил в войну…» (В. И. Хромов из с. Большое 
Кирдяшево Пензенской области). «На мой взгляд, голосование обеспечивалось 
технологиями спецслужб… не исключаю манипулирования сознанием особенно 
пенсионеров… За КПРФ надо было голосовать не потому, что она плохая или 
хорошая, а для того, чтобы ограничить власть в антинародных проявлениях» 
(Н. Н. Семёнова из г. Москвы).

«Вывод один: людей и  их объединения, умеющие быть хитрыми, лжи
выми, агрессивными, демократическим путём победить невозможно. Даже 
в быту мошенники всегда выигрывают», – пишет Г. В. Разбоева из п. Строи-
тель Тамбовской области. Создать орган контроля за  выборами наподобие 
Комитета народного контроля предложил Е. В. Смирнов из г. Москвы. Изби-
ратели из г. Сасово Рязанской области сообщили, что на выборах на бюлле-
тенях ставили номера.

Ветеран труда Ю. К. Тютин из г. Омска призывает «вернуть в Консти
туцию статью об  обязательном голосовании каждого гражданина России. 
Вот тогда при 90 и более процентах голосующих картина будет ясной… Вот 
это будет демократия!.. Тогда отпадут многие вопросы критики, а в Государ
ственную Думу и региональные пройдут достойные кандидаты».

А.  Е.  Комаров из  г. Нижнего Новгорода анализирует неутешительные 
результаты выборов: «Народ сейчас закодированный. Пора издавать подполь
ные брошюры…». Г. А. Зюганову он советует: «Хватит трусить, как пяти
летний ребёнок, перед электровозом!!! Пора этим депутатам из "ЕДИНОЙ 
РОССИИ" прямо в лицо говорить, кто они такие на самом деле (внуки репрес
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сированных в 1937 году граждан). Это народу понятно. Народ боится Вашей 
победы потому, что Вы не сможете преодолеть "едросский" саботаж при сме
не власти… Желаю повторной социалистической революции».

С. В. Новосёлов из г. Тюмени (был наблюдателем на одном из избира-
тельных участков) считает выборы не действительными. Обращаясь к пред-
ставителям «ЕДИНОЙ РОССИИ», он пишет: «И грош цена этой вашей оше
ломляющей липовой победе…»

«Я немного застал времена социализма и отвечаю, что эта "демократи
ческая система" в "подмётки" не годится социализму… Мы видим, что КПРФ 
за крестьян. Но к выборам надо более тщательно готовиться… Сейчас, что
бы вернуть колеблющихся, необходимо показать народу реальные дела…» 
(Ю.  Н.  Житков из  с. Староюрьево Тамбовской области). Он отмечает, что 
в своём селе не знает ни одного человека, который бы собирался голосовать 
за  «ЕДИНУЮ РОССИЮ». Пенсионерка  А.  Ю.  Воробьёва из  п. Гремячий 
Вологодской области пишет, что жизнь в глубинке из года в год становится 
хуже. Даже жители, имеющие автомобили, не знают, где их заправить, бли-
жайшая заправочная станция находится за 100 км в Тотьме, там же и район-
ная больница. «Голосование никогда не было честным, тем более в наше время. 
Капитал и деньги совсем разрушают страну, нахватались западного, но это 
не для наших людей и страны…» (З. С. Нефедова и другие из г. Дмитриева 
Курской области). «При царе было два десятка думцев. Их хватало на  всю 
страну, а теперь сидит куча, и каждый думает о своём кармане…» И, обра-
щаясь к Жириновскому: «Господин Жириновский! Почему Вы так не любите 
Зюганова? Может, потому что он – русский?»

В.  А.  Александров из  г. Уфы убеждён: «Таким шаблонным методом, ко
торый повторяется из года в год, от выборов до выборов, коммунистам нече
го ловить. Надо идти иным путём, как говорил В. И. Ленин. И чтобы победить 
капитализм, он создал коммунистическую партию. Но  вот беда. Создатьто 
партию он создал, но как защитить её от врагов, держать её в чистоте, своих 
партийцев не научил…» Он предлагает КПРФ сделать в работе основной упор 
на создание народных предприятий, а также объединить их под научно-произ-
водственным объединением. Для этого нужно иметь свои свободные финансы.

К анализу оценок прошлого призывает убеждённый коммунист, верую-
щий в Бога Б. Н. Котов из г. Волгограда. Он резко отзывается о Ленине, упре-
кает его в геноциде русского народа наравне с Троцким, но отмечает: «Если бы 
не товарищ Сталин, погибла бы тогда Россия. Вы до сих пор не осудили Иуду 
Хрущёва за его подлую клевету на товарища Сталина».

В.  Э.  Хачатурян из  с. Кряжевое Астраханской области критикует си-
стему выборов и советует Г. А. Зюганову доказывать дееспособность путём 
подъёма экономики отдельной отсталой области. В ответе из фракции гово-
рится: «Благодарим Вас за письмо. Последний совет реализуют представите
ли КПРФ, которые возглавили, например, Орловскую и Иркутскую области, 
город Новосибирск. Тем не менее поднять экономику отдельно взятой области 
при действующей финансовокредитной политике в государстве практически 
невозможно. Нужно набрать, по  крайней мере, "критическую массу" регио
нов, способных перейти на социалистический путь развития, чтобы доказать 
дееспособность нашего курса…»

«Я не ходила в этом году на выборы потому, что не верю в честное голо
сование… У таких, как я, после развала СССР отобрали все гарантии и никому 
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нет дела: сегодня ты умрёшь или завтра, что будет с тобой дальше», – пишет 
Т. А. Артамонова из г. Читы. Н. И. и В. Ю. Астаховы из пос. Кратово Москов-
ской области пожаловались на нарушение их избирательного права 18 сентября 
2016 года. Не имея регистрации по месту жительства, они сообщили об этом 
в избирательную комиссию, но ответ пришёл лишь спустя 2 дня после выборов.

Бывший врач и автор многих книг Г. Ф. Рыбаков из с. Русское Чураше-
во (Чувашия) просил Г. А. Зюганова не критиковать партию М. Сурайкина 
«Коммунисты России», а начать с ними сотрудничать.

Н.  И.  Косухина из  с. Б.  Судачье Волгоградской области прислала об-
ращение с анализом прошедших выборов и описанием положения дел в ре-
гионе и России в целом. В ответе из фракции говорится: «Вы пишете, что 
причиной того, что в результате выборов партия "ЕДИНАЯ РОССИЯ" по
лучила большинство депутатских мандатов в Государственную Думу, явля
ется "плохая работа, прежде всего, обкома КПРФ". С абсолютизацией этого 
фактора мы с Вами не согласны. Вы и сами пишете, что "люди ко всему сейчас 
безразличны". Прежде всего, должны сказать, что депутаты нашей фракции 
и рядовые члены КПРФ в регионах во время выборов работали на грани своих 
возможностей. К тому же изза неверия далеко не все наши сторонники и со
чувствующие пришли на выборы. Мы уж не говорим о массовом использовании 
административного ресурса в  разных формах  – от  явной поддержки Пре
зидентом Российской Федерации "ЕДИНОЙ РОССИИ" до  угроз увольнения 
бюджетникам, которые проголосуют "не так, как надо"».

П.  Н.  Безотчество из  с. Зелёная роща Алтайского края также писал 
о прошедших выборах. Когда он призвал голосовать за коммунистов, дирек-
тор школы заявила, что в 1970-е годы при коммунистах она голодала. Это его 
возмутило. А. М. Бормотов из г. Москвы отмечает, что «после выборов в Госу
дарственную Думу все, кроме КПРФ, о  московских "детях войны"нельгот
никах забыли». В. А. Ширяев из г. Кстово Нижегородской области написал 
о  прошедших выборах и  о  путях «переформатирования мышления населе
ния». Он дал такой «срез российского общества по  итогам выборов 2016»: 
1) «дураков – столько, сколько проголосовал за ЛДПР»; 2) «пресмыкающихся 
и  холуйствующих  – столько, сколько проголосовали за  господзаединщиков, 
предателей интересов своего народа»; 3) «трезвомыслящих и совестливых – 
столько, сколько отдали голоса за КПРФ…»;  4) «попрошаек – столько, сколь
ко проголосовали за все остальные партии»; 5) «пораженцев и равнодушных 
(пофигистов) – столько, сколько не явившихся на выборы». «Нужно тоталь
ное формирование активного неприятия буржуазных устоев населения…»

М.  М.  Нафиков из  г. Лениногорска Республики Татарстан недоволен 
«крайне низким уровнем агитационной работы среди населения». Не было яр-
ких, лаконичных лозунгов, «воздействующих на душу избирателей», КПРФ 
вела «довольно мягкую, интеллигентную критику буржуазного строя…»

Ю. Н. Гудашев из пос. Новонежино Шкотовского района Приморского 
края критикует КПРФ, у которой «ЕДИНАЯ РОССИЯ» во всём перехвати-
ла инициативу. Даже археологические раскопки на Новонежинском городище 
организовали: «дети были очень увлечены этим мероприятием». «В  августе 
единороссы пригнали большой автобус, посадили в  него детей вместе с  роди
телями и  вывезли их на  отдых на  море, устроили спортивные соревнования 
на призы. И полевая кухня была…» Он пишет о своём непростом опыте созда-
ния и сохранения пионерской организации в школе.
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Предложения на перспективу

В. И. Антипов написал Г. А. Зюганову о нелёгкой работе на селе (сам он 
из Краснодара) и просил организовать приёмные пункты для сдачи урожая 
и наладить работу транспорта не селе.

87-летний профессор, специалист по зоотехнике Л. В. Куликов предло-
жил в честь 100-летия Великой Октябрьской революции учредить памятную 
медаль. В. В. Алексеев из г. Москвы предложил выпустить к 100-летию Вели-
кой Октябрьской революции настенный календарь.

Заслуженный деятель науки Российской Федерации, главный редактор 
журнала «Приокские зори» А. А. Яшин из г. Тулы предложил КПРФ прове-
сти в  2017  году конкурс на  лучшее литературное произведение, опублико-
ванное за последние 10 лет, с получением премии ЦК КПРФ «К 100-летию 
Октябрьской революции».

Председатель некоммерческого партнёрства «Союз защитников ин-
формации» А. Бражников из г. Москвы предложил КПРФ сотрудничество 
в  сфере информационной безопасности. В  ответе из  фракции говорится: 
«… КПРФ и её лидеру Г. А. Зюганову есть чем поделиться в сфере информаци
онной безопасности. У нас накоплен большой опыт в сфере сохранения лучших 
культурных традиций нашего многонационального народа, а также в деле их 
передачи молодому поколению через систему образования…»

К.  Г.  Кушнарёв из  г. Невьянска Свердловской области считает, что 
КПРФ в регионах должна усилить правозащитную деятельность с населени-
ем и рассказывает о собственном опыте работы в этом направлении по про-
блеме ЖКХ.

И.  И.  Черноусов из  г. Химки предлагает КПРФ оценить по  заслугам 
на государственном уровне деятельность бывшего депутата Государственной 
Думы фракции КПРФ В. И. Илюхина (посмертно). Он пишет: «Проведён
ные зимой 2004 года периодические испытания стратегических ядерных сил 
подтвердили актуальность вопроса, поставленного В. И. Илюхиным перед ру
ководством страны».

Капитан и  создатель парусной яхты «Северная корона» (находится 
в  г. Севастополе на  базе старейшего яхт-клуба), директор Миасского заво-
да медицинского оборудования А. А. Яковлев предложил в честь 100-летне-
го юбилея Октябрьской революции 1917 года «организовать рейс парусной 
яхты "Северная корона"» по Чёрному и Средиземному морям с посещением 
ряда стран для проведения праздничных акций и встреч делегации КПРФ 
с представителями зарубежных коммунистических партий.

Поддержка, благодарности

Поступило несколько писем с высокой оценкой доклада Г. А. Зюгано-
ва на  Орловском экономическом форуме (в  частности от  Г.  Т.  Кочергина 
из ст-цы Распопинской Волоградской области). А. А. Мичковский из г. Унге-
ны в Республике Молдова с болью и тревогой пишет о положении дел в своей 
стране, выражает слова поддержки КПРФ. И. Я. Невских из г. Благовещен-
ска с восторгом сообщила Г. А. Зюганову, что она приобрела и с интересом 
читает труды И. В. Сталина.
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А. Е. Орлов из г. Кемерово выразил слова поддержки КПРФ и Г. А. Зюга-
нову: «Пишу на  Ваше имя, Геннадий Андреевич, так как кроме Вас сегодня 
никто не сможет достаточно убедительно и объективно представить реаль
ное положение вещей правительству и депутатам». Он отмечает, что «боль
ше всего, как выясняется, власти докучают пенсионеры: живут, паразиты, 
несмотря на  все принимаемые государством "профилактические" меры». 
Г. А. Зюганов ответил А. Е. Орлову: «Благодарю Вас за письмо. Убеждён, что 
пенсионеры – самые надёжные и проверенные сторонники КПРФ, так как они 
выросли и работали при советской власти. Они могут сравнивать нынешнюю 
жизнь в капиталистической России с жизнью в СССР. К сожалению, многие 
наши прежние достижения были утрачены в основном по вине нынешнего ру
ководства страной и "партии власти"».

Жители дома № 5 корпуса 1 по ул. Вешняковская г. Москвы выразили 
Г. А. Зюганову «глубокую благодарность за оказанную помощь в решении во
проса о незаконном создании ТСЖ в нашем доме. Спасибо!!!»

Потомственный хлебороб И. П. Шестеренко, ранее подаривший Г. А. Зюга-
нову книгу «Потомственные хлеборобы…», получив биографию Г. А. Зюганова, 
пишет: «Вашу книгу я сначала всю пролистал, изучил Вашу хронологию в конце 
книги. Потом приступил к чтению. Пока прочитал за вечер две главы: "На зем
ле" и "Как молоды мы были". Читая их, я часто улыбался, как одинаково было 
наше детство… Прямо создаётся впечатление, что до этого Вы читали мою 
книгу или я гдето подглядывал Ваше детство… Даже катаясь на коньках, Вы – 
на озере, а я на реке Щелкан, – искупались… ». Г. А. Зюганов ответил ему лично: 
«…К сожалению, я не располагаю временем и возможностью изложить своё впе
чатление о ранее присланных Ваших биографических книгах, хотя читаю мно
го, ценю и люблю хорошие книги на самые разные темы. Всё прочитанное нами 
так или иначе становится частью нашей личности, хотя не с каждым автором 
можно и хочется соглашаться. О Ваших книгах могу сказать только одно – они 
искренние и глубокие, на их основе укрепляется вера в стойкость, надёжность 
и трудолюбие русских людей…»

Доктор философских наук, автор многочисленных научных работ и учеб-
ника для вузов Е. Г. Родчанин из г. Ростова-на-Дону прислал «Открытое письмо 
профессора Е. Г. Родчанина», опубликованное в № 7 газеты «Донская Искра». 
В нём он просил губернатора Ростовской области В. Ю. Голубева «выступить 
инициатором прекращения уголовного преследования депутата от Рос товской 
области В.  И.  Бессонова». По  убеждению профессора, такое решение будет 
не только справедливым и законным, но и послужит делу консолидации здо-
ровых и прогрессивных политических сил Ростовской области накануне пред-
стоящей избирательной кампании выборов в Государственную Думу. Запросы 
Г. А. Зюганова были направлены губернатору и прокурору области.

Как всегда, прислано много писем с поддержкой мнения Г. А. Зюгано-
ва и КПРФ о роли В. И. Ленина и И. В. Сталина в истории. В. П. Курцев 
из г. Владивостока согласен, что «И. В. Сталин – это посланник во спасение 
нашего народа от фашистской чумы». Он пишет о необходимости взять под 
защиту Красную площадь как место, прежде всего, воинской славы, а также 
о необходимости донести до Русской Православной церкви мысль, что она 
должна способствовать устранению раздоров в нашем обществе.

Но А. С. Бугаев из г. Санкт-Петербурга предлагает КПРФ публично по-
просить прощения за политические репрессии и захоронить тело В. И. Лени-
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на по  православному обычаю. Ветеран Великой Отечественной войны 
Е. Ф. Курно сов из г. Рязани посвятил стихи КПРФ:

«КПРФ – душа народа,
Его надёжная броня,
Укроет красным небосводом
Всех нас к столетью Октября…
Вооружившись благородством
Марксистсколенинских идей,
Ты утверждаешь превосходство
Труд уважающих людей…»

Поступали вопросы в отношении телепрограмм телеканала «Красная 
линия» КПРФ. Из фракции сообщили всем заинтересованным (среди них 
Е. В. Корнаков из г. Вязьма Смоленской области; пенсионер Ф. Ф. Кириллов 
из г. Нижнего Новгорода, который выражал пожелание, чтобы у КПРФ была 
своя радиостанция и телевидение), что они транслируются только по кабель-
ному телевидению, но их можно найти в сети Интернет, достаточно только 
набрать словосочетание «"Красная линия" КПРФ».

О.  А.  Успенский из  г. Серпухова поделился своими впечатлениями 
по поводу происходящего сейчас в России. В ответе из фракции говорится: 
«Вы одобряете Г.  А.  Зюганова за  критику Ельцина и  спрашиваете: "Поче
му же сейчас коммунисты молчат?". Ответ может быть один: "Не молчали  
и  молчать не  будут!". В  подтверждение направляем Вам наши материалы  
и советуем в сети Интернет ознакомиться с сайтом КПРФ (kprf.ru). На ка
бельном телевидении работает наша телепрограмма "Красная линия", с ней 
можно знакомиться и  через сеть Интернет (достаточно набрать словосо
четание "Красная линия"). К сожалению, успехи КПРФ зависят и от актив
ности наших граждан, которые своей поддержкой могли  бы помочь нашему 
общему делу – возрождению России на пути к социализму. Вы можете помочь 
КПРФ в подготовке и проведении предстоящей избирательной кампании, если 
свяжетесь с партийной организацией нашей партии в г. Серпухове».

Ш. Б. Куршева из г. Майкопа по телефону просила передать Г. А. Зюга-
нову горячие слова поддержки от неё и всех её родных и близких и сделать 
всё, чтобы вернуть в страну прежний порядок и уклад жизни, который был 
в  СССР. Свою боль «за поруганное великое государство Советский Союз» 
выразила в письме во фракцию В. С. Корнеева из г. Москвы. «Опыт 70 лет 
доказал, что только так должна быть устроена жизнь в многонациональном 
государстве… Опыт этот доказывает, что надо до конца отстаивать социа
листический образ жизни, где трудовой человек хозяин своей жизни и стра
ны… Я всегда голосовала и буду голосовать за КПРФ!»

В ответе Г. А. Зюганова председателю регионального отделения «Дети 
войны» Н. М. Вяткину из г. Красавино Вологодской области говорится: «По
лучил Ваше обращение с поздравлениями по поводу получения мною награды 
от Президента Республики Беларусь А. Г. Лукашенко и с приглашением при
ехать на мероприятие награждения членов Вашего регионального отделения 
общества "Дети войны" медалями "70 лет Победы в Великой Отечественной 
войне". Благодарю Вас за  поздравление и  поддержку КПРФ. К  сожалению, 
не смогу к Вам приехать, так как в связи с напряжённой избирательной кам



панией выборов депутатов Государственной Думы в 2016 году все мои коман
дировки в  регионы уже спланированы. Советую Вам теснее взаимодейство
вать по всем вопросам с Вологодским обкомом КПРФ».

Подборку популярных видеофильмов, семена для огорода и другие су-
вениры прислала Г. А. Зюганову М. Г. Белкина из г. Смоленска. Она пишет 
ему: «Желаю успехов на  выборах! Ваш сад прекрасен, но  его можно и  улуч
шить. Посылаю для этого семена». Г. А. Зюганов поздравил главного редак-
тора журнала «Вертикаль. ХХI  век» В.  В.  Сдобникова из  г. Нижнего Нов-
города с  15-летним юбилеем журнала. Он отметил: «Надеюсь и  верю, что 
"толстые" и  содержательные журналы, подобные Вашему, будут и  впредь 
существовать в современной России наперекор всем обстоятельствам и ме
ждународным санкциям. Убеждён, что Ваша литературная и общественная 
деятельность – залог надёжной духовной стойкости нашего народа и возро
ждения России».

Почётный радист и  подводник СССР, капитан 1-го ранга в  отставке 
В. А. Чебанюк из г. Керчи пишет: «Честно говоря, я потрясён Вашим отве
том и  представленными Вашими документами о  работе КПРФ в  Государ
ственной Думе. Я не представлял объёма писем и предложений, поступающих 
во фракцию…» Он прислал стихи, в том числе о родном Крыме и убийстве 
Олеся Бузины.

Депутат МО Акбулакский район Т. И. Викарева (Оренбургская область) 
просила отметить работу в период избирательной кампании кандидата в де-
путаты Государственной Думы от КПРФ Ф. З. Тулебова, благодаря которой 
«в нашем Акбулакском районе партия КПРФ стала второй с  показателем 
22,89 %». Она предлагает выдвинуть Ф. З. Тулебова кандидатом от КПРФ 
в Законодательное собрание Оренбургской области.

К.  С.  Рахмедова из  с. Терекли Республики Дагестан написала, что она 
и её покойный муж много лет бережно хранят произведения Ленина (26 книг) 
и хотели бы передать их в надёжные руки. 77-летний Г. Я. Лаптев из г. Кургана 
сохранил на своём садовом участке бюст Ленина, отреставрировал его и хра-
нит до сих пор (прислал фотографии). Он изъявил желание вступить в КПРФ. 
Аналогичное пожелание выразила 66-летняя пенсионерка Е. А. Березовская 
из с. Домашка Кинельского района Самарской области.

Н.  Н.  Максимов и  Р.  Максимова из  г. Чебоксары пишут: «Геннадий 
Андреевич, изза результатов выборов особо не  стоит расстраиваться. 
Пусть продолжают наглеть всякие манипуляторы и фальсификаторы. Ведь 
у  В.  И.  Ленина перед Октябрьской революцией 1917  года также мало было 
коммунистов, также было трудно, но они победили, так как правда и спра
ведливость должны восторжествовать. Народ пока в спячке и обманут "те
леящиком"».

В преждевременном поздравлении Г.  А.  Зюганова с  Новым годом 
И.  А.  Петрова из  г. Новочебоксарска писала: «В  Новый год мы все верим 
в  чудеса. Для меня настоящим чудом будет получить Вашу фотографию 
с автографом…» В преддверии Нового 2017 года Г. А. Хабаров из г. Иванова 
просил пожелать Г.  А.  Зюганову здоровья и  выразить горячие слова под-
держки. Поздравил он сотрудников фракции и с днём рождения И. В. Ста-
лина 21 декабря 2016 года.
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Примеры положительных ответов  
на запросы Г. А. Зюганова

По жалобе коллектива учителей МБОУ «Средняя общеобразовательная 
школа № 13» г. Новопавловска прокуратура Ставропольского края выявила 
ряд нарушений трудового законодательства; «вынесено постановление о возбу
ждении дела об административном правонарушении» против виновников на-
рушений; рассматривается вопрос «об уголовном преследовании виновных лиц».

А. М. Колесникову из п. Горьковский Белгородской области «выдано на
правление к областному врачуофтальмологу…»

Коллективное предложение жителей домов на  Цветном бульваре 
г. Москвы по  изменению организации дорожного движения возле торгового  
центра «Цветной» будет рассмотрено на  заседании Окружной комиссии 
по безопасности дорожного движения.

С учётом предложений Н. А. Антонова о создании и организации серий-
ного производства техники, предназначенной для расчистки трасс воздушных 
линий электропередач от растительности, направленных в Правительство Рос-
сийской Федерации, Министерство промышленности и торговли Российской 
Федерации предложило консультационную поддержку для возможного «ис
пользования действующих механизмов государственной поддержки при созда
нии и организации серийного производства…» данной техники.

ОАО «РЖД» сообщило, что на основании ранее направленного запро-
са «принято решение об  оказании материальной помощи» В.  Г.  Давыденко 
из Приморского края.

По жалобе жителей дома № 8 по  ул. Новожилова в  г. Владивостоке 
«предъявлено 9 исковых заявлений о выселении граждан из квартир». Устране-
ние нарушений жилищного законодательства находится на контроле в Про-
куратуре Приморского края.

Министерство здравоохранения Российской Федерации выразило го-
товность наградить сотрудников ГБУЗ «Городская клиническая больница 
№ 67 имени Л. А. Ворохобова» (по обращению В. А. Баранникова и других) 
при условии оформления соответствующих документов.

Стационарное лечение в отделении сосудистой хирургии краевой кли-
нической больницы предложено В. С. Горелову из г. Хабаровска.

Территориальному отделению Пенсионного фонда Российской Федера-
ции поручено оказать содействие А. Х. Дегтереву из г. Москвы в получении 
справок о заработной плате за 2000–2001 гг.

По запросу Г. А. Зюганова по обращению москвички О. А. Скотиной о судь-
бе санатория «Ливадия» в  ответе Министерства здравоохранения Российской 
Федерации говорится: «В  настоящее время идёт подготовка инвестиционного 
проекта по реконструкции и модернизации санатория "Ливадия" в 2017 году».

В ответ на просьбу И. П. Шубина из г. Моршанска Управление сельско-
го хозяйства Тамбовской области сообщило о включении в бюджет сельсове-
та финансирования работ по очищению искусственной дренажной канавы.

Департаментом природопользования и  охраны окружающей среды 
г. Москвы «согласовано техническое задание…. по  разработке проектно
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сметной документации комплексного благоустройства озеленённой терри
тории сквера» на ул. Тимура Фрунзе.

Заместитель губернатора Вологодской области сообщил в  ответе 
на запрос Г. А. Зюганова в отношении газификации микрорайона Ананьино  
г. Вологды: «в 2016  году планируется выполнить проектноизыскательские 
работы и начать строительномонтажные работы, в 2017 году – ввод объек
та в эксплуатацию».

Очереднику на получение жилья в Чудовском муниципальном районе 
Новгородской области А. В. Пермякову «до подхода очереди предложили ма
нёвренное жилое помещение…» «По вопросу трудоустройства ему направили 
список организаций, работающих в сфере ЖКХ в г. Великом Новгороде».

На основании запроса в  Министерство здравоохранения Российской 
Федерации Комитет здравоохранения Волгоградской области взял на кон-
троль оказание медицинской помощи С. В. Зыгало из г. Николаевска.

«По факту бездействия судебных приставов прокурором Новооскольско
го района главному судебному приставу Белгородской области внесено пред
ставление…» (в отношении обеспечения прав пострадавшего в автомобиль-
ной аварии Е. А. Прокопенко из Белгородской области).

Сын Г. В. Светкиной из г. Феодосии, инвалид 2-й группы И. А. Геращен-
ко «поставлен на очередь для обеспечения кресломколяской с электроприво
дом…» и будет обеспечен этим реабилитационным средством.

Инвалиду 2-й группы Т. С. Минаевой из д. Савостино Московской об-
ласти пообещали повторную госпитализацию в неврологическое отделение 
ГБУЗ МО «Лотошинская ЦРБ» осенью 2016 г.

По факту замечаний А. Л. Киселёвой из г. Москвы «управа района Ива
новское г. Москвы готова провести дополнительные ремонтные работы в ван
ной комнате…» её квартиры.

«Учитывая наличие льготной категории у пользователя объекта гараж
ного назначения,  – имеется в  виду размещение металлического тента для 
хранения автомобиля инвалида Ю. А. Фролова из г. Москвы, – металличе
ский тент восстановлен на прежнее место». Такой ответ поступил на запрос 
Г. А. Зюганова из Госинспекции по недвижимости г. Москвы.

По запросу Г. А. Зюганова В. А. Тамбовской из г. Москвы «в соответствии 
с  медицинскими рекомендациями ОСЗН Войковского района УСЗН Северного 
административного округа г. Москвы выданы путёвки для лечения с сопрово
ждением в санаторий «Гурзуфский» с 17.08.2016».

Министерство здравоохранения Российской Федерации на основании 
просьбы П.  В.  Бурхуто направило письмо в  Департамент охраны здоровья 
населения Кемеровской области «с просьбой обеспечить оказание необходи
мой медицинской помощи в установленном порядке».

Министерство здравоохранения Российской Федерации дал указание 
Министерству здравоохранения Республики Башкортостан оказать необхо-
димую медицинскую помощь Э. М. Латыповой из г. Стерлитамака и «напра
вить её в профильную медицинскую организацию».

Администрация г. Барнаула предполагает найти источник финансирова-
ния для изготовления памятника по эскизу председателя правления обществен-
ной организации жертв воздействия Семипалатинского полигона «Надежда» 
Г. И. Аносова бывшему члену этой организации А. А. Пешковой на её могиле. 
(Она послужила прообразом скульптуры «Родина-мать зовёт!» в г. Волгограде.)
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По запросу Г. А. Зюганова принято решение префектурой Центрального 
административного округа г. Москвы согласовать с требованием заявителей 
установку ограждающего устройства (шлагбаума) на  придомовой террито-
рии многоквартирного дома по ул. Селезнёвская, дом 30, стр. Б-В.

В. М. Фуфаев из г. Воронежа «обеспечен обувью на протез».
Д.  В.  Псареву «Аэрофлот» вернул сумму, «уплаченную за  перевозку 

по оформленному билету».
По обращению жителя г. Екатеринбурга и художника, ветерана Великой 

Отечественной войны П. А. Никулина пришло сообщение из администрации 
г. Березники: «В  2018  году откроется восстановленный памятник краевого 
значения, построенный в  годы первых пятилеток в  1932 году  – кинотеатр 
"Авангард". В нём будет размещена выставка работ П. А. Никулина».

В результате запроса в правоохранительные органы в Ростовской обла-
сти выявлены нарушения при предоставлении свиданий с заключёнными.

Правительство Тульской области пообещало, что во всех микрорайонах 
города Алексина в 2015–2017 годах будут предусмотрены площадки под со-
циальные ряды, а «торговые места гражданам, занимающимся садоводством 
и огородничеством, на данных площадках предоставляются бесплатно».

В ответе на  запрос по  коллективному обращению предпринимателей 
ТЦ ООО «Атланта» по вопросу закрытия торгового комплекса в г. Саки Рес-
публики Крым говорится: «30.06.2016 было проведено заседание обществен
ного совета по вопросу ООО "Атланта". На основании принятого им решения 
комиссия по пресечению самовольного строительства исключила данный объ
ект из реестра построек, подлежащих демонтажу в 2016 г. до решения вопроса 
о  предоставлении альтернативных мест всем предпринимателям, арендую
щим палатки и навесы в ООО "Атланта" с целью сохранения бизнеса».

Администрация г. Томска предоставила руководителю авиамодельного 
объединения педагогу С. А. Иванову помещение для занятий с детьми.

Было принято решение о приобретении санаторно-курортной путёвки 
в г. Железноводск за счёт Фонда социального страхования для Г. А. Кудаше-
ва из г. Зеленограда (Москва).

В ответе по  обращению Б.  Ю.  Лозова из  г. Трубчевска Министерство 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации сообщило, что «со
здание национального парка "Придеснянский" на территории Брянской обла
сти предусмотрено Планом мероприятий по реализации Концепции развития 
системы особо охраняемых природных территорий федерального значения 
на период до 2020 года…»

Специалисты органов соцзащиты населения пгт. Берёзовка Красно-
ярского края собрали и передали Е. В. Савчик 5 тысяч рублей для покупки 
холодильника. Ей оказывается содействие в оформлении субсидии на опла-
ту услуг ЖКХ; планируется предоставить ей и  троим её детям санаторно- 
курортные путёвки в КГБУ СО «Тесь».

Н.  В.  Котельниковой из  г. Магнитогорска выделена материальная по-
мощь на лечение в размере 3 тысяч рублей.

В результате коллективного обращения С. Н. Плаксина и жителей Вла-
димирской области проведены контрольно-надзорные мероприятия в отно-
шении медицинских организаций. «По факту причинения тяжкого вреда 
здоровью А.А.Б. в результате ненадлежащего оказания медицинской помощи 
возбуждено уголовное дело».
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Москвич В. А. Колесов обеспечен двумя парами сложной ортопедиче-
ской обуви.

Х. С. Нагаеву из д. Удряк Чишминского района Республики Башкортостан 
администрация сельского совета выделит лесоматериалы для ремонта дома.

В ответе на обращение З. В. Моцарь и других из Бахчисарайского райо-
на Республики Крым с просьбой инициировать строительство храма сообща-
ется, что «Вилинским сельсоветом Бахчисарайского района… местной рели
гиозной общине Симферопольской и Крымской Епархии Православной Церкви 
выделен земельный участок для строительства храма. На участке заложено 
основание (фундамент) храма».

В ответ на запрос в прокуратуру по обращению директора ООО «Пром-
ЭнергоСтрой» С.  А.  Махова по  неоплате произведённых его организацией 
работ администрацией Мотыгинского района Красноярского края сооб-
щалось, что «прокуратурой Мотыгинского района внесено представление 
об устранении нарушений бюджетного законодательства», а исполнение фи-
нансовых обязательств администрацией Мотыгинского района перед ООО 
«ПромЭнергоСтрой» поставлено на контроль.

Администрация г. Симферополя выписала путёвку-направление в МБДОУ 
№ 73 «Веснянка» ребёнку Киселёвой Ульяне 2013 года рождения.

Администрация муниципального района Шигонский Самарской обла-
сти приняло решение о сохранении детской площадки на придомовой терри-
тории, за что ратовал В. И. Жабин из с. Шигоны.

Городской администрацией г. Дзержинска Нижегородской области под-
готовлено ходатайство в «Центр занятости» об оказании М. В. Красильнико-
ву помощи в трудоустройстве.

Министерство сельского хозяйства Российской Федерации, рассмотрев 
ситуацию, сложившуюся вокруг АО «Пермский свинокомплекс», сообщило 
о серии мер по производству свинины в п. Майский Краснокамского района 
Пермского края, включая привлечение инвесторов, создание «собственной 
фирменной розницы» и «установку нестационарных торговых точек в рам
ках сельскохозяйственных ярмарок и на частных площадках»; увеличен объ-
ём переработки продукции.

По обращениям М. В. Колодий руководство Республики Крым напра-
вило ответы о  мерах, принимаемых во  исполнение Федерального закона 
от 23.02.2013 № 15-ФЗ «Об охране здоровья граждан от воздействия окру-
жающего табачного дыма и последствий потребления табака», а также рас-
поряжения от 09.08.2016 № 871-р «О проведении на территории Республики 
Крым бессрочной экологической акции «Сохраним можжевельник Крыма».

Министерство культуры Российской Федерации в  ответ на  запрос 
Г. А. Зюганова и призывы Г. Н. Ястребова из г. Владивостока поддержать на-
циональную культуру сообщило, что «приказом Министерства культуры Рос
сии от 14.03.2014 № 426 учреждено звание "Заслуженный коллектив народного 
творчества", которое является единственной формой государственного поощ
рения для самодеятельных коллективов, имеющих высокие достижения в обла
сти народного творчества. Звание присуждается одному коллективу от субъ
екта Российской Федерации в год и присваивается на 5 лет».

В ответе на  обращение жителей п. Решетниково Клинского района 
Мос ковской области о  восстановлении и  сохранении стадиона, находяще-
гося в пользовании Геологоразведочного техникума, сообщалось, что жите-



лям муниципального района будет предоставлена возможность для занятий 
спортом при согласовании графика посещения с администрацией техникума. 
Кроме того, «администрацией Клинского муниципального района начата про
цедура оформления земельного участка под строительство футбольного поля 
на территории пос. Решетниково».

Руководство Вельского района Архангельской области сообщило, что 
по в г. Вельске по дому № 14 по ул. Киевская готовятся документы о призна-
нии его аварийным.

Урегулирован вопрос с общественным транспортом для жителей микро-
района «Учхоз» г. Махачкалы. «Разработана проектносметная документа
ция по благоустройству некоторых улиц с установкой уличного освещения» 
и  подготовлены соответствующие предложения для включения в  бюджет 
города на 2017–2019 гг.

Департамент культурного наследия г. Москвы проинформировал, что 
памятник В.  И.  Ленину, расположенный в  г. Москве на  ул. Климашкина, 
дом  20–22, будет включён в  план Департамента по  сохранению объектов 
культурного наследия. Его восстановление завершится в 2017 году.

Несмотря на то, что ветеран Л. Ф. Горбунов не относится к льготной ка-
тегории граждан, на основании запроса Г. А. Зюганова в ГОБУЗ «Клиниче-
ский госпиталь ветеранов войны» г. Великого Новгорода будут проведены 
необходимые медицинские обследования.

По заявлению жителей Рузского района о нарушении природоохранного 
законодательства при функционировании полигона ТБО «Аннино» в ходе про-
верки «выявлен факт завоза отходов на полигон в отсутствии соответствую
щих экологических документов, в связи с чем департамент Росприроднадзора 
по ЦФО АО "Рузский РСК" привлечено к административной ответственности 
по ст. 8.2 КоАП РФ». «В соответствии с постановлением администрации Руз
ского муниципального района Московской области от 02.12.2016 года № 3830 
полигон ТБО "Аннино" закрыт для приёма отходов с 07.12.2016».

С помощью представителя АО «Ялтинский хладокомбинат» С. А. Куч-
ко «возбуждено уголовное дело по факту тайного хищения имущества и де
нежных средств АО "Ялтинский хладокомбинат"…» «13.08.2016 года органом 
предварительного расследования возбуждено уголовное дело по факту хище
ния морепродуктов с территории АО "Ялтинский хладокомбинат". За допу
щенные нарушения требований федерального законодательства… прокура
турой г. Ялты 09.01.2017 года на имя начальника СО УМВД России по г. Ялта 
внесено требование об их устранении».

На основании обращения Н. Расулова и запроса Г. А. Зюганова в Прави-
тельство Российской Федерации «Министерство природных ресурсов и эко
логии России обратилось в  Правительство Республики Дагестан с  просьбой 
минимизировать возможный ущерб при строительстве водозабора в дельте 
реки Самур в целях обеспечения сохранности Самурского леса».

По заявлению В. А. Суконникова УМВД России по Нарофоминскому 
району Московской области «проведена проверка… о  незаконном захвате  
ООО "Совхоз Веселовский" части принадлежащего В. В. Суконникову земель
ного участка», и хотя было принято решение об отказе в возбуждении уго-
ловного дела, «данное решение НароФоминской городской прокуратурой 
признано незаконным и  01.02.2017  года отменено, материалы направлены… 
для дополнительной проверки».
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